
В плей-офф Лиги чемпио-

нов «Реал» сыграет 

с «ПСЖ». Обе команды 

рвутся в финал, который 

пройдет в Петербурге

ТОЛЬКО В «РГ»  Глава Рособрнадзора Анзор Музаев — 
о будущем ЕГЭ, новых правилах госаккредитации 
и контрольных работах в школах

Вуз напишет 
контрольную

Евгений Гайва

П
родажи туров по России с 
компенсацией части их 
стоимости стартуют 18 

января 2022 года и завершатся 
12 апреля, а отправиться в по-
ездку по программе можно бу-
дет до 30 апреля. О начале ново-
го, уже пятого этапа программы 
туристического кешбэка объя-
вили в Ростуризме. Программа 
вошла в нацпроект «Туризм и 
индустрия гостеприимства», в 
следующем году на нее заложе-
но 5 млрд рублей. 

Стимулировать путешест-
вия по России будут в «низкий» 
сезон. В этом период меньше 
ажиотажа и больше выбор го-
стиниц, недорогих билетов, от-
метили в Ростуризме. «Мы охва-
тываем вторую половину зимы 
и практически всю весну. В это 
время еще продолжается горно-

лыжный сезон, доступны актив-
ные виды зимнего отдыха, ве-
сной можно уже планировать 
культурно-познавательные по-
ездки, и, конечно, это время 
подходит для оздоровительного 
санаторного отдыха», — отмети-
ла руководитель ведомства За-
рина Догузова. 

В программе участвуют все 
регионы. По ее условиям можно 
забронировать тур по стране, 
путевку в санаторий, круиз по 

России или отель.  Но поездка 
должна быть не менее чем на 
две ночи. Оплатить покупку 
нужно картой системы «Мир». 
На нее же автоматически в тече-
ние пяти дней вернется 20% от 
стоимости поездки, максимум — 
20 тысяч рублей. В круизы мож-
но будет отправиться с начала 
навигации и по 1 июня. 

Как отметили в Ростуризме, 
туроператоры и отельеры уже 
начали подготовку предложе-

ний. Все туры будут представле-
ны на официальном портале 
программы «мирпутешествий.
рф». По словам Догузовой, в 
следующем году запланирован 
также осенний этап программы 
кешбэка. О сроках его проведе-
ния объявят дополнительно.

Программа туристического 
кешбэка начала действовать в 
России с августа 2020 года. Она 
сделала доступнее внутренние 
туры по стране. За все время 
программы кешбэком вос-
пользовались более 2 млн че-
ловек. В 2021 году российские 
туристы купили туры по стра-
не и забронировали гостиницы 
на сумму 32,4 млрд рублей. В 
сентябре глава Ростуризма на-
звала эту программу «самой 
яркой и действенной мерой 
поддержки туризма в 
истории современной 
России». 

Мария Агранович

П
очему с 1  марта 
2022 года универ-
ситетам больше не 
нужно будет соби-
рать по сто килог-
раммов бумаг для 
госаккредитации?  
А что нужно? Как 
готовиться? Все о 

новых правилах госаккредита-
ции, а также о том, как изме-
нится ЕГЭ и сколько контроль-
ных вправе проводить школа, в 
интервью «Российской газете» 
рассказал  руководитель Феде-
ральной службы по надзору в 
сфере образования и науки Ан-
зор Музаев.

Диплом из «трешки»
Анзор Ахмедович, свидетель-
ство о госаккредитации для 
вуза как паспорт: только с 
ним университет может вы-

давать диплом государствен-
ного образца, а значит гаран-
тировать качество образова-
ния. Почему потребовались 
изменения? 

АНЗОР МУЗАЕВ: С 1 марта вступают 
в силу поправки в Закон «Об 
образовании в РФ» в части го-
саккредитации образователь-
ных учреждений. Это серьез-
ный шаг вперед — к открытости 
и сокращению бумажной воло-

киты, которая так всем надоела. 
Кстати, бессрочной аккредита-
ция становится не только для 
вузов — новые требования будут 
и к колледжам, и к школам. 
Просто о вузах традиционно го-
ворят чаще и громче.

И это понятно: именно там 
был «нерв». Ректоры расска-
зывают о пачках бумаг в 100 
килограммов, которые прихо-

дилось собирать чуть ли не 
целый год и всем миром…

АНЗОР МУЗАЕВ: Кроме того, долгое 
время, во всяком случае до 
2013 года, вся процедура ак-
кредитации в целом была не 
более чем формальностью. Из 
почти трех тысяч вузов с госак-
кредитацией и лицензией мно-
гие на проверку оказывались 
просто конторками по выдачи 
дипломов, «квартирными» ву-
зами. Часто было так: на бума-
ге — вуз, а в реальности — арен-
дованная «трешка» или вооб-
ще подвал. Сейчас такого без-
образия, конечно, нет. Да и 
сеть вузов сильно поредела: 
сейчас в наших базах чуть 
больше тысячи организаций. 
Конечно, периодически мы ли-
шаем аккредитации, аннули-
руем лицензии, с несколькими 
вузами идут судебные разби-
рательства. Но это «точечные» 
меры. 

Как готовиться к 1 марта? 
Кто-то получит аккредита-
цию «автоматом» и навсег-
да? 

АНЗОР МУЗАЕВ: У вузов с действую-
щей аккредитацией с 1 марта 
2022 года она автоматически 
переходит в разряд бессроч-
ных. Кстати, на основании по-
становления правительства № 
440 из-за пандемии вузам про-
длили действие аккредитации, 
которая заканчивалась в 2021 
году. А со дня на день должно 
выйти еще одно постановле-
ние: более 50 университе-
тов, чья аккредитация закан-
чивается после 1 января 2022 
года, получат продление по 1 
марта, чтобы потом автомати-
чески войти в ранг 
бессрочно аккредито-
ванных. 

ПУТЕШЕСТВИЯ Ростуризм объявил о старте нового этапа 
туристического кешбэка

Поставили на лыжи 
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СПОРТ

Среди критериев госаккредитации — 
доля выпускников, нашедших рабо-
ту в течение года после диплома. 

А К Ц Е Н Т

С 1 марта 2022 года госаккредитация 
вузов становится бессрочной. 
Университетам больше 
не нужно тратить на это уйму времени 
и собирать массу документов

А К Ц Е Н Т

В «низкий» сезон туристов зовут со скид-
кой в 20% в туры на горнолыжные 
курорты, в термальные комплексы, 
СПА-отели и санатории 

Австралийский доллар 52,4813
Азербайджанский манат 43,2082
Армянский драм** 14,8605
Белорусский рубль 29,2124
Болгарский лев 42,3654
Бразильский реал 13,0782

Венгерский форинт** 22,6416
Вон Республики Корея*** 62,1048
Гонконгский доллар* 94,1235
Датская крона 11,1438
Доллар США 73,4107
Евро 82,8660

Индийская рупия** 96,9592
Казахстанский тенге** 16,8373
Канадский доллар 57,6132
Киргизский сом** 86,5582
Китайский юань 11,5360
Молдавский лей* 41,5167

Новый туркменский манат 21,0045
Норвежская крона* 81,8786
Польский злотый 17,9537
Румынский лей 16,7463
СДР  102,4777
Сингапурский доллар 53,7178

Таджикский сомони* 65,0228
Турецкая лира* 51,0151
Узбекский сум**** 67,9258
Украинская гривна* 27,2914
Фунт стерлингов  97,1884
Чешская крона* 32,6458

Шведская крона* 80,7723
Швейцарский франк 79,4918
Южноафриканский рэнд* 46,0573
Японская иена** 64,6079

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.12.21

Яков Миркин: Где проходит 
грань между 
«бедностью» 
и «средним 
классом»
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кадров 90-х годов  

Чем известна и с чем едет 
в Москву и Киев 
помощник 
госсекретаря 
Карен Донфрид

Ольга Любимова: 
Номинал 
«Пушкинской 
карты» увеличат до 
пяти тысяч рублей
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ПРОГНОЗ Банк России 
повысит ключевую ставку 
в седьмой раз подряд

Инфляция 
набивает цену

Роман Маркелов

Банк России де-факто анонсировал очередное повыше-
ние ключевой ставки на последнем в этом году заседа-
нии 17 декабря. Интрига заключается лишь в том, на-
сколько ЦБ поднимет этот показатель на фоне продол-
жающей расти инфляции. Аналитики сходятся во мне-
нии, что будет выбран максимальный из обозначен-
ных Банком России шагов повышения ставки.

Банк России в марте начал цикл повышения ключе-
вой ставки из-за начавшей ускоряться тогда инфляции. 
Ставка начала подниматься с 4,25%, исторического 
минимума для этого показателя. Сейчас ключевая 
ставка составляет 7,5%, на прошлом заседании в сен-
тябре ЦБ повысил ее на 0,75 процентного пункта.

Ранее глава Банка России Эльвира Набиуллина про-
зрачно намекнула на очередное повышение ставки 17 
декабря. Так, по ее словам, рассматриваться будет диа-
пазон изменения ставки от нуля до одного процентно-
го пункта. При этом сохранение ставки или повышение 
на минимальные 0,25 процентного пункта — самые ма-
ловероятные варианты, подчеркнула глава ЦБ.

Новое повышение ставки стало очевидным после 
выхода данных Росстата по ноябрьской годо-
вой инфляции. Она ускорилась до 8,4% с ок-
тябрьских 8,1%, это максимум с 2016 года. 

РЕШЕНИЕ Суд признал 
законным отстранение 
педагогов от работы 
за отказ от вакцинации

Уколоться 
до зарплаты

Владислав Куликов

Николаевский районный суд Волгоградской области от-
казал в иске преподавателям местной школы искусств, 
которых в августе этого года отстранили от работы из-за 
отказа вакцинироваться.

Как сообщили в объединенной пресс-службе судов 
Волгоградской области, в суд обратились двое преподава-
телей. Они просили признать незаконными приказы об 
их отстранении от работы, выплатить им зарплату за вре-
мя вынужденного простоя и еще компенсировать мо-
ральный вред. Но в ответ получили категорическое «нет».

«Суд, изучив материалы дела, выслушав участников 
процесса, отказал истцам в удовлетворении исковых тре-
бований, посчитав действия работодателя законными», — 
подчеркнули в объединенной пресс-службе.

Как пояснила управляющий партнер адвокатского 
бюро Елена Козина, в Законе «Об иммунопрофилактике 
инфекционных болезней» есть специальная норма: от-
сутствие профилактических прививок влечет отказ в 
приеме на работы или отстранение граждан от работ, вы-
полнение которых связано с высоким риском 
заболевания инфекционными болезнями и их 
распространении. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
определилась с проектами 
законов о QR-кодах

Антитела взяли 
за основу

Татьяна Замахина

Вице-премьер Татьяна Голикова вчера подробно обсу-
дила с депутатами Госдумы правительственные по-
правки о введении QR-кодов. Дискуссия принесла не-
мало новостей. Ключевое решение — законопроектам 
предстоит серьезная доработка с учетом мнения гра-
ждан, причем поправки о QR-кодах на транспорте по 
инициативе «Единой России» вообще пока снимают с 
рассмотрения. 

Первый законопроект касался применения QR-ко-
дов на транспорте — для допуска на авиарейсы и в поезда 
дальнего следования. Второй — об их использовании для 
посещения общественных мест. Как подчеркивали в 
кабмине, эта мера не затронет граждан для посещения 
аптек, магазинов с продуктами и товарами первой необ-
ходимости. Перед рассмотрением в Госдуме законодате-
ли решили провести консультации с кабмином, собрать 
отзывы регионов и мнения граждан. Выяснилось, что 
больше всего замечаний именно к транспортному зако-
нопроекту. О том, что спешить не надо, говорил и прези-
дент Владимир Путин — глава государства заявил, что 
перед тем, как ввести QR-коды на транспорте, следует 
убедиться в готовности к этому всей системы. «Вся про-
цедура должна быть предельно понятной и 
прозрачной, не создавать дополнительных 
проблем для людей», — заметил Путин. 
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Вчера фракция «Еди-
ная Россия» приняла 
решение о необходи-

мости тщательной доработки 
этих документов с учетом мне-
ний граждан. «Представим себе 
отдаленные регионы, где не ка-
ждую неделю летают вертоле-
ты или легкомоторные само-
леты или ходит какой-то дру-
гой транспорт, — заявил гла-
ва фракции «Единая Россия» 
Владимир Васильев журнали-
стам. — А температурный какой 
режим там? А условия какие?». 
Он добавил, что решение отло-
жить законопроект позволит 
обсуждать его в рабочем поряд-
ке, «без спешки и, самое глав-
ное, без тех больных ошибок, 
которые ударят по конкрет-
ным судьбам, по конкретным 
людям».

Профильный комитет по 
транспорту обсудил эту тему 
в тот же день на своем заседа-
нии — была дана рекомендация 
отложить проект. Позже это ре-
шение поддержал Совет Госду-
мы. Председатель палаты Вя-
чеслав Володин подчеркнул, 
что, принимая решение, депу-
таты исходили из позиции пре-
зидента РФ, который предосте-
рег от опрометчивых решений.

Ситуацию прокомментиро-
вали и в Кремле. Законопроект 
о введении QR-кодов на тран-
спорте на нынешней стадии не 
может гарантировать отсутст-
вие негативных последствий 
для граждан, заявил пресс-се-
кретарь президента Дмитрий 
Песков, оценивая решение 
«Единой России» снять с рас-
смотрения этот документ.

Что касается второго зако-
нопроекта — о QR-кодах в обще-
ственных местах, то в Госдуме 
собираются продолжить рабо-
ту и по нему. Но этот документ 
куда больше готов к принятию 
в первом чтении — его решили 
не откладывать, а дорабаты-
вать уже ко второму — основ-

ному — чтению. Первое чтение 
намечено на 16 декабря. И от 
регионов, как уточнили в Гос-
думе, получены преимущест-
венно положительные отзывы. 
Глава Комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию 
коррупции Василий Пискарев 
сообщил, что в случае одобре-
ния проект будет на месяц ра-
зослан для получения предло-
жений, так что в этом году за-
кон принять не успеют. «Мы не 
гоним, не торопимся, — подчер-
кнул он. — Мы готовы при рас-
смотрении в первом чтении 
принять проект постановле-
ния Госдумы, куда включим все 
основные проблемы, которые 
беспокоят общество. С тем, 
чтобы уже дальше мы могли 
его доработать и, самое глав-
ное, чтобы сохранить людям 
жизни».

На доработке настаивают 
в «Единой России». «Мы как 
фракция поддерживаем этот 
законопроект в первом чте-
нии, — заявил Владимир Васи-
льев. — Но при этом понима-
ем, что ко второму чтению бу-
дет вестись серьезная работа». 
В ходе доработки «единорос-
сы» намерены исключить ри-
ски двоякого толкования норм 
и нарушения прав граждан.

Кабмин уже продумал вме-
сте с депутатами ряд важных 
нюансов, которые необходимо 
будет учесть. Как раз эти темы 
интересовали общественность. 
Многих волновал вопрос, как 
быть тем, кто переболел нео-
фициально, но имеет антите-
ла. Таким россиянам предло-
жат варианты, о которых зая-
вила Татьяна Голикова в ходе 
общения с фракциями. Итак, 

россияне, которые сдали поло-
жительный тест на коронави-
рус после 1 января 2021 года, 
но не обращались за медицин-
ской помощью, смогут полу-
чить документ о перенесенной 
болезни, если сдадут положи-
тельный тест на антитела. Дей-
ствовать сертификат будет год, 
как у других переболевших. Те, 

кто положительный тест не сда-
вал, но предполагает, что пере-
болел, могут подтвердить факт 
перенесенной инфекции по-
ложительным тестом на нали-
чие антител. В этом случае сер-
тификат будет действителен 
полгода.

При этом уровень антител 
не будет иметь значения — из-
мерять их количество не будут. 
Как уточнила Голикова, для вы-
дачи сертификата будет доста-
точно того, что они просто есть.

Сертификаты после теста на 
антитела смогут получить и те 
россияне, которые привились 
иностранными вакцинами от 
коронавируса. Документ так-
же будет действовать полгода. 
Такой же механизм будет дей-
ствовать для привившихся вак-
циной «Спутник V» граждан 
России, которые находятся за 
границей. Это коснется, кста-
ти, и Абхазии, и Южной Осе-
тии, а также территории Донец-
кой и Луганской народных ре-
спублик.

По словам зампреда кабми-
на, портал госуслуг уже в де-
кабре будет технически готов 
к выдаче сертификатов приви-
тым иностранными вакцинами 
и тем, кто переболел коронави-
русом без обращения к врачам.

Тему иностранных приви-
вок вчера прокомментировал 
Дмитрий Песков, который по-
яснил журналистам, что это 
именно учет антител, а не вза-

имное признание вакцин, хотя 
работа в этом плане тоже идет. 
По его словам, выдача сертифи-
катов привитым иностранными 
вакцинами российским гражда-
нам не означает, что за рубежом 
последуют такие же решения. 

Стало также известно, что 
закон о QR-кодах для посеще-
ния общественных мест в слу-
чае принятия не коснется несо-
вершеннолетних. «Мы не тре-
буем от детей исследование на 
ПЦР, — объяснила Татьяна Голи-
кова депутатам. — Более того, у 
нас даже законопроект, кото-
рый мы обсуждаем, вообще де-
тей вывел из категории тех, кто 
им регулируется». На сегодняш-
ний день прививка от коронави-
руса для детей исключительно 
добровольная, подчеркнула ви-
це-премьер.

Голикова, кроме того, объя-
снила, как проект будет дейст-
вовать в отношении граждан, у 
которых есть медотвод от при-
вивки от коронавируса. Для 
этой категории граждан пред-
полагается прохождение ПЦР-
теста. «Его сертификат будет 
активен в том случае, если при 
предъявлении при посещении 
какого-то мероприятия однов-
ременно в нем будут данные об 
отрицательном ПЦР-тесте», — 
уточнила собеседник депута-
тов. Сейчас прорабатывается 
перечень противопоказаний к 
таким прививкам.

Со своей позицией по по-
правкам о QR-кодах для обще-
ственных мест между тем опре-
делились не только в «Единой 
России» — «Справедливая Рос-
сия — За правду» и КПРФ заяви-
ли, что поддерживать их не бу-
дут. Позиция ЛДПР оказалась 
менее четкой. По словам лиде-
ра фракции Владимира Жири-
новского, ЛДПР «пока не будет 
голосовать за проект». «Новые 
люди» на момент написания 
материала свой вердикт не вы-
несли.

ПАРЛАМЕНТ Законодатели 
обсудили переход 
социальных и медуслуг 
в проактивный формат

Справка 
без требования

Дмитрий Гончарук

При оформлении инвалидности и социальной помощи 
гражданам не придется собирать справки по разным ин-
станциям, а в федеральные медцентры может появить-
ся электронная запись. Как безболезненно перейти на 
принципы социального казначейства, а также преодо-
леть ковидные проблемы при доставке грузов в трудно-
доступные районы страны, обсуждали вчера на заседа-
нии президиума Совета законодателей РФ.

Министр труда и социальной защиты Антон Котя-
ков объяснил, что социальное казначейство, которое 
сейчас создается в России, — это новый формат органи-
зации работы непосредственно с гражданином через 
«одно окно». «Это будет либо портал государственных 
услуг, либо единый контакт-центр, либо органы МФЦ, 
куда сможет обратиться гражданин. Единый канал ин-
формирования — это источник достоверных данных и, 
что самое главное, это один общий стандарт оказания 
социальной услуги на территории нашей страны», — 
подчеркнул глава минтруда.

Пока что для 
того, чтобы офор-
мить инвалидность, 
пациенту приходит-
ся посетить множе-
ство инстанций, от-
метила заместитель 
председателя Госду-
мы Ирина Яровая. 
По ее мнению, необ-
ходимо определить 
перечень неизлечи-
мых заболеваний, 
при которых чело-
век автоматически 
признается инвалидом. При этом выплаты должны на-
значаться не со дня установления инвалидности, а со 
дня выявления тяжелого заболевания. Стоит подумать 
и о том, как предоставлять справки для установления 
инвалидности по электронной почте, если на это согла-
сен сам пациент, а также ввести прямой обмен медицин-
скими данными между учреждениями.

Еще одна проблема, на которую обратила внимание 
депутат, — отсутствие электронной записи в федераль-
ные медцентры. «Нередко человеку предлагают поехать 
на далекую Камчатку или Сахалин, чтобы взять в на-
туральном виде эту справку. Это просто даже не вче-
рашний, а позавчерашний день. А самое главное — это 
ограничивает в получении высокотехнологичной мед-
помощи», — указала Яровая. Кроме того, она убеждена, 
что граждане должны иметь возможность получать со-
циальное обслуживание не только по месту регистра-
ции, но и там, где фактически живут. А для чиновников, 
которые нарушают законодательство о социальном об-
служивании, стоит разработать реальные меры ответ-
ственности.

У России есть колоссальный потенциал цифрового 
развития, что стыкуется с конституционными прин-
ципами социального государства, уверен первый заме-
ститель председателя Совета Федерации Андрей Яцкин. 
«К 2025 году до 80% соцуслуг будут оказывать в элек-
тронном виде, но важно сохранить и привычный для 
граждан очный формат взаимодействия с госоргана-
ми», — сказал он. Для парламентариев принципиально, 
чтобы новые стандарты оказания социальных и меди-
цинских услуг реализовывались во всех регионах. Что-
бы осуществить все задуманное, надо обеспечить до-
ступность интернета и мобильной связи в отдаленных 
населенных пунктах, защитить персональные данные, 
обеспечить компьютерную грамотность, особенно сре-
ди людей старшего поколения.

По словам сенатора, еще предстоит проделать ог-
ромный объем работы по интеграции разрозненных 
баз данных. «Потребуется свести воедино информацию 
об изменении доходов людей, их имуществе, а также 
обо всем массиве услуг, оказываемых на региональном 
и местном уровнях. А это — более 20 тысяч различных 
видов поддержки», — сообщил он.

Глава Комитета Совфеда по соцполитике Инна Свя-
тенко рассказала, что сенаторы разработали поправ-
ки в закон о государственной социальной помощи, ка-
сающийся детей с ограниченными возможностями 
здоровья, которые работают в период летних каникул. 
С 14 лет они имеют право работать, но по действующе-
му законодательству лишаются дополнительных вы-
плат в случае их трудоустройства. Эту несправедли-
вость устранят.

Второй большой темой, которую затронули законо-
датели, стала организация бесперебойной доставки гру-
зов в удаленные и труднодоступные районы. С этим воз-
никли трудности из-за того, что пандемия ковида нару-
шила многие логистические цепочки. 

«Мы видим проблему недостаточной системности 
и отсутствия законодательного регулирования этой дея-
тельности, имеющей государственное значение», — ска-
зал Андрей Яцкин. Он напомнил, что сенаторы предло-
жили разработать федеральную систему планирования 
и мониторинга северного завоза, создать на основе мо-
дели государственно-частного партнерства единого ло-
гистического оператора завоза, определить ответствен-
ное ведомство, а также учредить специальный федераль-
ный фонд для финансовой поддержки доставки грузов 
в районы Крайнего Севера. «Принципиальная позиция 
Совета Федерации — исключать цепочки посредников. 
Необходимо использовать все имеющиеся и искать но-
вые инструменты для оптимизации издержек, для борь-
бы с необоснованным завышением стоимости. Возмож-
ности здесь далеко не исчерпаны», — сказал первый ви-
це-спикер СФ. В свою очередь, Яровая предложила мар-
кировать грузы северного завоза для того, чтобы обо-
значить их приоритетность при прохождении по всей 
системе логистики. «Со стороны органов региональной 
власти необходима постоянная координация и контроль 
поставок грузов для собственных нужд и выполнения 
инфраструктурных проектов. Полномочия у регионов 
есть», — добавила Яровая и уточнила: общим координа-
тором должно выступать минвостокразвития.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Валерием Зорькиным развитие 
законодательной системы

Под знаком
Конституции
Кира Латухина 

Р
ешения Конституци-
онного суда в пользу 
людей повышают до-
верие к судебной си-
стеме, заявил Влади-
мир Путин на встрече 
с председателем КС 
Валерием Зорькиным. 
Президент лично по-

здравил его с Днем Конститу-
ции и отметил повышение пра-
вовой грамотности граждан.

«Конституция — это фунда-
мент всей правовой системы 
государства, и роль Конститу-
ционного Суда здесь как выс-
шего органа контроля за кон-
ституционными положениями 
имеет непреходящее значение. 
Более того, в обновленной Кон-
ституции роль Конституцион-
ного Суда еще и была укрепле-
на, усилена», — констатировал 
Владимир Путин и предложил 
прежде всего об этом и пого-
ворить. Валерий Зорькин тоже 
поздравил президента с празд-
ником. В Конституции есть сло-
во «гарант», а Конституцион-
ный Суд — это «хранитель Кон-
ституции», сказал он и пода-
рил главе государства избран-
ные решения с подписями всех 
судей.

Путин поинтересовался, 
стало ли больше работы за по-
следнее время. «Прежде всего 
мы живем под знаком обнов-
ленной Конституции, и это уже 
второй год, по сути дела, — на-
кладывает большие обязатель-
ства, — ответил Зорькин. — Мы 
стараемся использовать, ко-
нечно, уже положения новой 
Конституции, в том числе, ска-
жем, в сфере социальной. Это 
очень важно». Число жалоб 
не увеличилось, число реше-
ний примерно то же. «А струк-
тура?» — спросил президент. 
Впервые с 1 декабря стало кон-
ституционное число судей — 11, 
последовал ответ.

Зорькин также заметил, что 
во всех решениях речь идет 
о судьбе не просто одного гра-
жданина, а закона — остается 
он действовать или нет: «Если 
остается, то в интерпретации 
Конституционного Суда, и тог-
да это большая помощь всем 
практикам». «Законы стали 
более профессиональные, это 
видно», — оценил он. Напри-
мер, рассмотрений по налогам 
стало меньше всего по сравне-
нию с другими. Значит, налого-
вое законодательство стабили-

зировалось, а вот в плане соци-
альном есть над чем подумать, 
считает председатель КС.

«Но в целом я бы сказал, что 
законодательная система Рос-
сии — по практике Конституци-
онного Суда — стала устойчи-
вой, сбалансированной и более 
профессиональной», — подыто-
жил докладчик. «Конечно, всег-
да есть огрехи, пища для Кон-
ституционного Суда. Но боль-
ший акцент сейчас, мне кажет-
ся, надо было бы сделать на том, 
как применяются законы, пото-
му что мы ведь проверяем не 
просто букву закона, а с учетом 
правоприменительной практи-
ки. И вот тут, что называется, 
собака зарыта — так иногда вы-
ражаются», — сказал он. 

Конечно, и правопримене-
ние стало более профессио-

нальным, но все равно основ-
ной акцент КС сейчас делает 
с учетом того, как действует 
закон на практике. Жалоб все 
же много, признал Зорькин. 
Но они тоже стали професси-
ональными. И здесь заслуга не 
только адвокатов, просто люди 
уже узнают, что можно требо-

вать от КС, а по каким вопросам 
надо идти в ЖЭК или в суд об-
щей юрисдикции, объяснил он. 
Раньше все это было очень раз-
мыто: в 90-е годы из примерно 
19 000 обращений половина 
была связана с тем, что вообще 
к КС не относится, сравнил его 
председатель.

«Это говорит о повыше-
нии правовой грамотности лю-
дей», — прокомментировал Пу-
тин. «И уровень правосозна-
ния, конечно, возрос, и к нам 
требования больше», — согла-
сился собеседник. При этом 
Зорькин заметил, что положе-
ние с правами человека все же 
не такое простое. Люди стано-
вятся более грамотными, но все 
равно нарушения есть, сказал 
он. Президент заметил, что то, 
что люди выигрывают споры 
в КС, — очень хорошо и говорит 
о том, что чем более професси-
ональными будут решения, тем 
больше будет доверия к судеб-
ной системе в целом.

Председатель КС также со-
общил, что у них с Верховным 
Судом вполне деловые, профес-
сиональные отношения — ВС 

уважительно относится к реше-
ниям. «Ведь можно было как? 
 Полуигнорировать — мы бы 
где-то стали перетягивать оде-
яло», — добавил он и вспомнил 
судебные войны в ряде стран, 
когда пришлось «то ли пол-
номочия Конституционного 
Суда урезать, то ли Верховно-
го Суда урезать, то ли слить их 
вообще». «У нас это тоже было 
во взаимоотношениях меж-
ду Арбитражным судом и Вер-
ховным», — заметил Путин. 
«А здесь я должен сказать, что 
у нас вполне нормальные, дело-
вые отношения, и этому помо-
гает, кстати, Конституция: там 
все достаточно четко прописа-
но», — оценил Зорькин.  

Владимир Путин и Валерий Зорькин 
согласились в том, что правовая 
грамотность россиян выросла.

А К Ц Е Н Т

То, что люди выигрывают споры в КС, — 
очень хорошо   . Чем более профессио-
нальными будут решения, тем больше 
будет доверия к судебной системе 
в целом

Ирина Яровая 
предложила авто-
матически оформ-
лять инвалид-
ность при неизле-
чимых болезнях

А К Ц Е Н Т

Сертификаты после теста на антитела 
смогут получить и те россияне, которые 
привились иностранными вакцинами 
от коронавируса. Документ будет
действовать полгода 

Антитела взяли за основу
1

Благодаря решению «Единой России» законопроекты о введении QR-кодов будут доработаны. 

Законодатели предлагают маркировать грузы северного завоза, 
чтобы обозначить их приоритетность в системе логистики.
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ДОРОГИ 
Эксперимент 
с электронным 
СТС признали 
успешным

ВОДИТЕЛЬ, 
ПРЕДЪЯВИТЕ 
СМАРТФОН
Владимир Баршев, 
Иван Черноусов

Эксперимент с электронным 
свидетельством о регистрации 
транспортного средства при-
знали успешным. Но бумажный 
документ все равно надо возить 
с собой и предъявлять по требо-
ванию. И, похоже, отказаться от 
обязательного наличия с собой 
бумажного СТС в скором време-
ни не получится. 

Как сообщили в минцифры, 
министерство и МВД России об-
судили ход проведенного экспе-
римента и признали его в целом 
успешными. Приложение «Го-
суслуги Авто» функционирует 
в текущем режиме, автомобили-
сты могут предъявлять сотруд-
никам ГИБДД свидетельство 
о регистрации транспортного 
средства в виде QR-кода в при-
ложении. При этом сотрудники 
ГИБДД вправе попросить предъ-
явить бумажную версию доку-
мента. О том, когда можно пере-
стать возить бумажный СТС, бу-
дет сообщено дополнительно.

Напомним, что тестировать 
предъявление СТС в электрон-
ном виде начали 9 сентября 
этого года. Водителям надо ска-
чать приложение «Госуслуги 
Авто» на свой смартфон. После 
этого войти под своей учетной 
записью на госуслуги. Сведе-
ния о транспортных средствах 
и другая информация загрузят-
ся из баз данных ГИБДД и лич-
ного кабинета на госуслугах. 
Также их можно внести вруч-
ную. Предполагается, что со-
труднику ГИБДД можно предъ-
явить свидетельство о регистра-
ции в виде QR-кода, которое 

формирует это приложение. Так 
как данные о машине попадают 
в приложение из реестра тран-
спортных средств ГИБДД, они 
всегда актуальны.

Как поясняли ранее в Госав-
тоинспекции, эксперимент бу-
дет проходить в два этапа. Для 
начала будет обкатываться ис-
пользование в электронном 
виде свидетельства о регистра-
ции транспортного средства. 
Если этот этап пройдет удач-
но, то вторым этапом станет 
использование в электронном 
виде водительского удостове-
рения. Первый этап закончил-
ся 1 декабря. И, как видим, при-
знан успешным. Теперь ждем, 
когда также можно будет про-
верять права. Это вполне мож-
но сделать, расширив экспе-
римент. 

Но отказаться от необходи-
мости возить с собой бумажные 
документы в ближайшее время 
точно не получится. Дело в том, 
что это требование прописано 
в Правилах дорожного движе-
ния. За забытый дома тот или 
иной документ водителя нака-
жут — штраф 500 рублей. Каким 
бы удачным ни был экспери-
мент, но в первую очередь, что-
бы не попасть на штраф, нужны 
правовые основания для того, 
чтобы предъявлять смартфон 
инспектору. Чтобы это изме-
нить, необходимо внести изме-
нения в ПДД. Но сделать это не-
возможно. Правила относятся 
к так называемым белым нор-
мативным актам. В них нельзя 
вносить изменения. Требуется 
переиздать этот документ пол-
ностью. 

Напомним, что минтранс 
предлагал внести в правила по-
правки, которые предполагали 
также установление условий по 
эксплуатации электросамока-
тов. Для этого ведомство пред-
лагало временно исключить 
правила из белого списка. Но 
минэкономразвития, а позже 
и минюст выступили против та-
кой идеи. Поправки подвисли. 
То же грозит и всем остальным 
поправкам. Тут решение должно 
принять правительство. И пока 
никакого решения не принято. 

Значит, есть только один ва-
риант узаконить электроса-
мокаты, а также электронные 
СТС и права — это издать новую 
редакцию Правил дорожного 
движения. А на это могут уйти 
годы.  

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Правила банковских переводов
не меняются

Платежи
без перемен

Анастасия Алексеевских 

В понедельник в некоторых СМИ 
появилась информация о том, 
что «в сфере банковских пере-
водов начинают действовать но-
вые правила». Согласно им «лю-
бой банк будет вправе блокиро-
вать карту человека, если сочтет 
какую-то операцию сомнитель-
ной. В частности, если гражда-
нин оформил карту для личных 
целей, но оплачивает через нее 
поставки товара, аренду офиса 
или совершает другие коммер-
ческие операции, то счет могут 
заблокировать. Чтобы этого не 
произошло, отмечают юристы, 
необходимо указывать назначе-
ние платежа. Аналогичная ситу-
ация складывается и простыми 
переводами денег с карты на кар-
ту. Если такие операции будут со-
вершаться часто, то банк может 
заподозрить гражданина в уходе 
от уплаты налогов на доходы фи-
зических лиц. В связи с этим ре-
комендуется и в этой ситуации 
указывать, что финансы перево-
дятся друзьям, родным, в качест-
ве возврата долга».

Новость всполошила многих: 
забыл указать, что перевод — по-
дарок на день рождения, а адре-
сату карту заблокируют. «РГ» 
спешит успокоить своих читате-
лей: в ЦБ данную информацию 
не подтвердили — с 13 декабря 
2021 года подобные изменения 
не вступают в силу. Соответст-
венно, не нужно указывать ни-
каких дополнительных назначе-
ний платежа при банковских пе-
реводах.

Тема возникает не в первый 
раз и очевидно, что не в послед-
ний. Еще в сентябре 2018 года 
у банков появилась возмож-
ность блокировать операции по 
счету в случае, если они посчи-
тают, что какая-либо из них явля-
ется нетипичной и подозритель-
ной для клиента. С тех пор регу-
лярно возникают предложения 
как смягчить, так и ужесточить 
правила работы банков. В част-
ности, сейчас в ЦБ разрабаты-

вается очередной законопроект, 
меняющий требования к кредит-
ным организациям.

«Банк России провел первый 
раунд консультаций с участни-
ками рынка, по итогам которых 
получил значительное количест-
во предложений и уточняющих 
вопросов. По результатам обсу-
ждения готовится очередная ре-
дакция законопроекта, которая 
пройдет еще один раунд обсу-
ждения. Пока о конкретных ме-
рах или инструментах говорить 
преждевременно. Полагаем не-
обходимым максимально учесть 
мнение участников рынка», — со-
общили «РГ» в Банке России.

Ранее «РГ» уже сообщала 
о том, что в рамках законопроек-
та предполагается упростить ме-
ханизм возврата денег гражда-
нам, ставшим жертвами финан-
совых мошенников. Поводом для 
принятия нововведений стало 
широкое распространение мо-
шенничеств с помощью социаль-
ной инженерии, когда злоумыш-
ленники выманивают у граждан 
их финансовые данные (номера 
карт, коды, пароли).

Объем операций без согла-
сия клиентов банков в III кварта-
ле 2021 года достиг 3,2 млрд руб. 
Количество попыток украсть 
деньги у россиян увеличилось 
на 40% до 256 198. При этом 
доля возвращенных гражданам 
средств составила 7,7%, что на 
5,4 процентных пункта меньше, 
чем в III квартале 2020 года.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров направил дополнительные 
средства на помощь детям с тяжелыми диагнозами

На доброе здоровье
Владимир Кузьмин 

П
очти 22 миллиарда 
рублей кабинет ми-
нистров выделил на 
лечение детей с тя-
желыми редкими 
заболеваниями.

«Когда ребенку 
ставят серьезный 
диагноз, это настоя-

щее испытание для семьи, в том 
числе и финансовое, ведь такие 
болезни требуют особенного 
лечения. Правительство прини-
мает решения, чтобы дети полу-
чали необходимую помощь», — 
подчеркнул премьер-министр 
Михаил Мишустин на оператив-
ном совещании со своими заме-
стителями.

Созданный по инициативе 
президента фонд «Круг добра» 
получает средства на приобре-
тение лекарств, медицинских 
изделий, технических средств 
реабилитации. При его участии 
дорогостоящее лечение уже 
получили более тысячи детей. 
Средства в федеральный бюд-
жет поступают за счет отчи-
слений от повышенной ставки 
НДФЛ — 15 процентов для дохо-
дов свыше пяти миллионов ру-
блей в год. В бюджете этого года 
на помощь детям с тяжелыми 
заболеваниями было заложено 
60 миллиардов рублей. В сле-
дующие два года финансирова-
ние постепенно увеличится — до 
78,6 и 84 миллиардов рублей со-
ответственно.

Основную часть нового 
транша — более 21,7 миллиар-
да — получит фонд «Круг добра», 
а 104 миллиона рублей предус-
мотрены Федеральному центру 
планирования и организации 
лекарственного обеспечения 
граждан при министерстве здра-
воохранения для приобретения 
зарегистрированных в стране 
препаратов.

Более десяти лет назад в Рос-
сии по решению президента был 
создан Национальный медицин-
ский исследовательский центр 
имени Дмитрия Рогачева. Это 
ведущее российское медучре-
ждение, которое занимается во-
просами детской гематологии 
и онкологии. Его специалисты 
помогают детям со сложными 
диагнозами со всей страны. Пра-
вительство предоставит центру 
свыше 560 миллионов рублей 
на расширение и реконструк-

цию. Средства потребовались 
из-за уточнения проектной до-
кументации и позволят не прио-
станавливать строительные ра-
боты. Реконструкцию планиру-
ется завершить в 2023 году. 

— Дальнейшее развитие кли-
ники поможет внедрять самые 
современные и наиболее эф-
фективные методики лечения, 
позволит спасать еще больше 
жизней, — сказал Михаил Ми-
шустин.

На совещании затронули во-
прос поддержки агропромыш-
ленного сектора. Его успехи 
важны как для обеспечения про-
довольственной безопасности 

страны, так и для расширения 
экспорта российских товаров. 
Около 10 миллиардов рублей 
правительство предоставит до-
полнительно для льготного кре-
дитования аграриев, сообщил 
премьер-министр. «Средства 
необходимы переработчикам 
и производителям сельхозпро-
дукции для закупки нужной тех-
ники и оборудования, снижения 
расходов на перевозку и другие 
цели», — уточнил он. Ранее на 
эти цели было предусмотрено 
80 миллиардов рублей.

— Рассчитываем, что до-
полнительная помощь позво-
лит обеспечить субсидирова-

ние в общей сложности поряд-
ка 30 тысяч льготных кредитов 
нашим аграриям. У них не долж-
но возникать проблем с финан-
сированием, иначе нарушится 
производственный цикл, — ука-
зал премьер.

По программе, запущен-
ной в 2017 году, аграрии могут 
взять краткосрочный или инве-
стиционный кредит по ставке 

до 5 процентов на развитие ра-
стениеводства и животновод-
ства, а также на строительст-
во, реконструкцию или модер-
низацию предприятий по пере-
работке сельхозсырья. Разницу 
с рыночной ставкой банкам воз-
мещает государство.  

Михаил Мишустин: Правительство 
принимает меры, чтобы дети
получали необходимую помощь.

А К Ц Е Н Т

При участии фонда «Круг добра»
дорогостоящее лечение уже получили 
более тысячи детей

Между тем

Госкорпорации и институты развития
ждет квартальный отчет
В правительстве решили повысить контроль за деятельностью госкор-

пораций и институтов развития. Премьер-министр Михаил Мишустин 

обязал их с 2022 года отчитываться по ключевым показателям эффек-

тивности ежеквартально. До сих пор это делалось раз в год.

Распоряжение также вводит дополнительный функциональный показа-

тель. Он будет устанавливаться индивидуально для каждого топ-менед-

жера в зависимости от стоящих перед ним задач, включая реализацию 

отдельных значимых проектов, направленных на достижение нацио-

нальных целей развития. Состав и значения функциональных показате-

лей определят советы директоров.

Чтобы отказаться 
от необходимости 
возить с собой 
бумажные
документы, надо 
менять правила. 
А это пока
невозможно

ФРАУ КАНЦЛЕРИН
Ангелу Меркель проводили и торжественно, и тепло. 
В бундестаге стоя аплодировали 6 минут. В Берлине 
прошло факельное шествие. У нас, конечно, эти слова — 
«факельное шествие в Берлине» — вызывают вполне 
однозначную ассоциацию — но ведь не с Гитлера это на-
чалось в Германии, не на нем и закончилось. В данном 
случае не было никакого агрессивного или угрожаю-
щего подтекста — только пафосный ритуал.

Конечно, 16 лет руководить открытым государст-
вом, где есть острая политическая конкуренция, выбо-
ры бундестага раз в 4 года — почти чудо. Меркель — са-
мый долгий канцлер ФРГ (чуть-чуть меньше правил Г. 
Коль), а из всех канцлеров Германии дольше нее зани-
мал пост только сам Бисмарк. 

Естественно, за 16 лет немцы устали. Однако и се-
годня Меркель — самый популярный политик страны, 
а ностальгия по ней началась еще до ее ухода. 

Так что она ушла 
непобежденной — 
вполне доброволь-
но, хотя вполне име-
ла шанс еще побо-
роться за власть 
и остаться во влас-
ти. Тем не менее она 
уже в 2019-м объя-
вила о своем уходе, 
добровольно устра-
нилась от выбора 
преемника во главе 
ХДС, продолжала 
руководить страной 
во время непростых 
переговоров о со-
здании нового кабинета (выборы в бундестаг прошли 
26 сентября, правительство окончательно сформиро-
вано 8 декабря) — и спокойно ушла.

Меркель стала канцлером в удачное время — 
2005 год. Непопулярные, но нужные стране реформы 
провел ее предшественник, куда менее любимый в Гер-
мании, — канцлер Шредер. 

После реформ, да еще во время всемирного эконо-
мического подъема немецкая экономика хорошо росла 
в 2005—2008 годах. Это закрепило популярность Мер-
кель. Она успешно выстояла во время кризиса 2008-
го, вела разумную бюджетную политику, постоянно 
добиваясь профицита. С 2005-го по 2020-й ВВП ФРГ 
вырос на 36%, в то время как общий ВВП ЕС — лишь на 
28%. Большой успех, особенно если учесть «высокий 
старт»: очевидно, что большой экономике с одним из 
самых высоких ВВП на душу населения в Европе расти 
труднее, чем более бедным странам. ВВП на душу насе-
ления (2020) в Германии, по данным Всемирного бан-
ка, — 55 900 долл., в то время как во Франции — 49 300, 
в Англии — 48 500 (в РФ — 29 200 долл.). Да, Меркель 
возглавила самую крупную экономику Европы, но су-
мела удержать и укрепить это положение. Большие 
успехи были у нее и в социальной политике — резкое 
снижение безработицы. Конечно, «линейного прогрес-
са» в Германии нет и быть не может — в последние годы 
рост ВВП почти прекратился, новому канцлеру не при-
дется «снимать ренту Меркель», ему надо прилагать 
громадные усилия, чтобы изменить тренд, дать эконо-
мике новый импульс. Наибольшую критику вызвало, 
как известно, решение Меркель в 2015 году принять 
свыше 1 млн «беженцев из Сирии» — притом что Герма-
ния не имела большого отношения к военным действи-
ям в этой стране. О причинах такого шага Меркель до 
сих пор спорят, и, безусловно, это подорвало рейтинг 
фрау канцлерин, но какое-то глубинное доверие к ней 
все равно осталось.

Да. В наше время, когда политика неотделима от 
шоу, Меркель оставалась в глазах сотен миллионов лю-
дей в Европе, и не только в ней, символом «бюргерской 
добропорядочности», здравомыслия, прагматизма, 
предсказуемости, адекватности, чем-то противопо-
ложным шоуменскому стилю большинства политиче-
ских лидеров мира.

Начнем с того, 
что на нее практи-
чески нет личного 
компромата. Нет 
обвинений в кор-
рупции (ср. Ширак, 
Саркози), непо-
тизме (сын Байде-
на), секс-скандалах 
(Клинтон, Берлус-
кони), развязном, 
эпатирующем пове-
дении (Трамп) и т.д. 
Конечно, не все по-
литики мира — ге-
рои скандально-
криминальной хро-
ники. Здесь важны и национальные традиции: скажем, 
немецкие политики в общем реже дают поводы для 
компромата по сравнению с итальянскими, француз-
скими, американскими. Тем не менее, даже на общем 
немецком фоне, Меркель смотрелась лучше, прилич-
нее других. Она и во всем мире стала одной из «над-
ежно-эталонных фигур». Это проявляется по-раз-
ному: и в наградах (медаль Свободы США, Большой 
крест Почетного легиона Франции, почетный доктор 
Гарварда и Еврейского университета в Иерусалиме 
и т.д. и т.п.), и просто в знаках личного уважения (сто-
ит вспомнить, какие теплые слова в ее адрес написал 
и сказал Путин — притом что Меркель бывала его жест-
ким оппонентом, отнюдь не проводила «пророссий-
скую политику». Да, оппонент — но открытый, чест-
ный, «без подлянок»).

Очень важен и личный стиль. У Меркель он был 
опять же — ясный, открытый, разумный.

Жалованье канцлера — 25 000 евро в месяц, с дру-
гими выплатами — 28 500 евро. Немало, но и не басно-
словно много — 333 000 евро в год, притом что средняя 
зарплата в ФРГ — 57 000 евро в год (в том числе у вра-
чей — 100 000 евро, у юристов — 78 000 евро и т.д.). Кро-
ме того, это не «символические», а вполне реальные 
цифры, как вполне реально и состояние Меркель — 
около 3 500 000 евро. Опять — немало, но и не басно-
словно много. Для немецкого общества — высший слой 
среднего класса. Вся Германия знает ее адрес — хоро-
шая 3-комнатная квартира в Берлине, на набережной. 
И даже когда она ходила в магазин с своим вторым му-
жем, профессором химии Берлинского университета, 
это были распиаренные, но не «условно-театральные» 
походы. Они просто, да, богатые, известные, но впол-
не реальные, земные представители «здорового вы-
шесреднего класса».

Меркель ушла. Неформальным лидером ЕС по фак-
ту оказывается Макрон. Справится он с этой ролью? 
А новый канцлер, 63-летний Олаф Шольц (СДПГ), кста-
ти, выходец из рабочей семьи, — сможет ли завоевать 
авторитет, сравнимый с Меркель?  

И сегодня 
Меркель —
самый популярный 
политик страны, 
а ностальгия 
по ней началась 
еще до ее ухода

Меркель ушла. 
Неформальным 
лидером ЕС 
по факту оказыва-
ется Макрон. 
Справится он 
с этой ролью? 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Программа повысила 
доступность путешест-
вий по стране для семей 

с детьми. По оценке экспертов, 
не менее 50% туристов, восполь-
зовавшихся основным туристи-
ческим кешбэком, приняли ре-
шение отправиться в поездки 
по стране только благодаря про-
грамме. Механизм кешбэка сра-
ботал на поддержку не только ту-
ротрасли, но и в целом экономи-
ки многих регионов. За счет ре-
ализации программы регионы 
прямо и косвенно получили при-
ток суммарно около 70 млрд ру-
блей в период низкого туристи-
ческого сезона. 

Вместе с тем, кешбэк помог 
перераспределить поток тури-
стов с юга на другие регионы и с 
пиковых дат, как, например, лет-
них каникул или Нового года, 
на межсезонье. Нехватку каче-
ственных отелей в России осо-
бенно в летний сезон признали 
в Ростуризме. Чтобы выросший 
спрос на путешествия по России 
нашел адекватное предложение 
в рамках нацпроекта с участием 
корпорации «Туризм РФ» так-
же запустили проекты по строи-
тельству отелей, туркомплексов 
и обеспечивающей инфраструк-
туры. Для инвесторов предус-
мотрели льготные кредиты на 
строительство и реконструкцию 

 отелей по ставке 3—5% годовых. 
К концу ноября этого года, как 
сообщали в аппарате вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко, ут-
вердили перечень первых 38 про-
ектов с общим объемом инвести-
ций в 200 млрд рублей. В различ-
ных регионах за два-три года 
 будет построено около 14 тысяч 
новых гостиничных номеров. 

Кешбэк повысил популяр-
ность ранее мало известных на-
правлений. Например, спросом 
стали пользоваться регионы 
Дальнего Востока, Сибири, Рус-
ский Север и Арктика. Програм-
ма кешбэка также позволила пе-
резапустить круизный туризм. 
Спрос на круизы вырос на 30% 
по сравнению с допандемийным 
уровнем. 

Сработает и очередной этап 
кешбэка, уверен президент Об-
щенационального союза инду-
стрии гостеприимства Алексей 
Волков. Стимулировать тури-
стические поездки стоит именно 
в межсезонье. «Нужно в этот пе-
риод создавать конкурентоспо-
собный продукт. В частности, 
есть Тюмень с ее термальными 
источниками, сочинские курор-
ты со СПА-отелями, лед Байкала. 
Эти продукты могут быть конку-
рентами зарубежных направле-
ний», — говорит он. Сейчас рос-
сийские туристы ищут возмож-

ность отдохнуть если не в Но-
вый год, когда цены очень высо-
ки, то после праздников. Как раз 
с 18 января появится возмож-
ность подобрать путешествие со 
скидкой, заметил Волков. 

Он добавил, что программа 
позволит поддержать круизный 
туризм. Круизы в России начина-
ются с конца весны. Объем таких 
путешествий пока невелик. Что-
бы поддержать этот сектор, для 
круизов можно было бы сделать 
кешбэк круглогодичным. 

В компании «Водоход» рас-
сказали «РГ», что в рамках пя-
того этапа программы туристи-
ческого кешбэка готовы предло-
жить российским туристам уже 
в апреле-мае более 150 круиз-
ных маршрутов по России про-
должительностью от трех дней. 
Как отметил заместитель ге-
нерального директора по раз-
витию компании Илья Сухо-
вольский, господдержка в виде 
кешбэка в 20% для граждан на 
отдых внутри страны очень под-
держит круизную отрасль в меж-
сезонье и поможет увеличить 
спрос на весенние круизы, ко-
торый обычно отстает от летних 
месяцев на 20—30%.  

Шерегеш — самый большой горнолыжный курорт Сибири. Сезон только начался, а мест в отелях осталось мало. 

Поставили на лыжи

1

— Сколько стоят в этом году 
новогодние туры по России
rg.ru/art/2226893
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МИЛЛИАРДА

рублей составил объем опе-

раций без согласия клиентов 

банков в III квартале 2021 года, 

на 18% превысив показатель 

за аналогичный период прош-

лого года, следует из данных ЦБ
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КАДРЫ Средняя зарплата иностранного рабочего превысила 
47 тысяч рублей

Мигрируют в сторону повышения
Алексей Дуэль

С
редний месячный доход 
мигранта из республик 
Средней Азии, трудяще-

гося в России, составляет 47,1 
тыс. руб. в месяц. Это выясни-
ли сотрудники Федерации миг-
рантов России и ученые из МГУ. 
Средняя начисленная зарпла-
та гражданина России, по дан-
ным Росстата, сейчас составля-
ет 54,6 тыс. руб. в месяц, а ме-
дианная (половина работников 
получают больше, а половина — 
меньше) с учетом индивидуаль-
ных предпринимателей и част-
ного найма — 32,4 тыс. руб.

«Средние зарплаты мигран-
тов оказались очень близки к 
средним зарплатам россиян, — 
отметил президент Федерации 
мигрантов России Вадим Коже-
нов. — Правда, они сами хотели 
бы зарабатывать в среднем 77,2 
тыс. руб.».

Работать по восемь часов в 
день удается только 22% миг-
рантов. До десяти часов в сутки 
трудятся 27,5% из них, от 10 до 
12 часов — 27%, а более 12 часов 
— 22,4%. То есть около 80% ино-
странных работников трудятся 
дольше, чем позволяет законо-
дательство, отмечает Коженов. 

На заработки влияют многие 
факторы. Кроме специальности, 
это еще и знание русского язы-
ка. 14% мигрантов, которые им 
владеют плохо, в среднем зара-
батывают на 11 тыс. руб. в ме-

сяц меньше, чем те, кто проблем 
с общением на русском не имеет.  

Самые выгодные вакансии 
ждут мигрантов в области стро-
ительства и ремонта, а также 
логистики и работы на скла-
дах. Самые низкие заработки 
— в ЖКХ и сельском хозяйст-
ве. «Такое распределение свя-
зано с тем, что к строительным 
рабочим, как и тем, кто зани-
мается ремонтом или связан с 
транспортом, предъявляют до-
полнительные требования, они 
должны обладать более высо-
кой квалификацией», — объя-
сняет Коженов.  

ИНИЦИАТИВА 

Предлагается 
разрешить 
нотариусам 
исправлять 
имена 
в документах 
граждан

УЛУЧШАТ 
ФАМИЛИЮ
Владислав Куликов

Член Ассоциации юристов Рос-
сии Мария Спиридонова вы-
ступила с идеей наделить нота-
риусов полномочиями удосто-
верять юридические факты о 
соответствии имен на докумен-
тах. Речь о ситуациях, когда в 
разных бумагах имя человека 
написано по-разному. Напри-
мер, Наталья или Наталия. 

Скажем, если квартира по 
паспорту принадлежит Ната-
лье, а в паспорте значится На-
талия, у чиновников могут воз-
никнуть вопросы: это один и 
тот же человек или два разных? 
И человеку придется пройти 
семь кругов бюрократического 
ада, чтобы доказать: он тот, кто 
он есть, и не важно, что где-то 
не совпадают буквы.

Сегодня, чтобы исправить 
недоразумение, надо идти в суд.  
А это, как отмечает Мария Спи-
ридонова, дольше и проблема-
тичней. Решить вопрос через но-
тариуса было бы гораздо проще. 

Множество граждан с фа-
мильными проклятиями (ска-
жем, путаницей между «е» и 
«ё» в фамилии) или плаваю-
щими отчествами (например, 
Геннадиевич или Геннадьевич) 
смогут вздохнуть спокойно.

Как объясняют эксперты, 
у нотариусов есть подходящее 
к случаю нотариальное дейст-
вие: удостоверение фактов.

«В соответствии с действу-
ющими нормами закона нота-
риус может удостоверить такие 
факты: нахождение граждани-
на в живых или его нахождение 
в определенном месте, время 
предъявления документов, а 
также тождественность гра-
жданина с лицом, изображен-
ным на фотографии», — расска-
зывают эксперты.

По данным Федеральной но-
тариальной палаты, ежегодно 
нотариусами совершается 10—
12 тысяч действий по удостове-
рению фактов. 

Официальное подтвержде-
ние факта нахождения в живых 
может потребоваться, если че-
ловек долгое время считался 
пропавшим без вести или, до-
пустим, когда должник пытает-
ся прекратить исполнительное 
производство из-за якобы на-
ступившей смерти кредитора. 
Мол, нет человека — нет пробле-
мы. Печать нотариуса поможет 
зафиксировать, что человек 
есть, а значит, финансовые про-
блемы у должника остаются.

Однако полномочий исправ-
лять разночтение в именах-фа-
милиях у нотариусов пока нет. 
Специалисты уверены: настала 
пора изменить положение.

«Подобные бесспорные фак-
ты, имеющие между тем юри-
дическое значение, могли бы 
оперативно удостоверять но-
тариусы. 

Это позволит разгрузить су-
дебную систему, а гражданам 
поможет сэкономить время и 
силы. В некоторых странах, на-
пример в Армении, такая пра-
ктика уже существует», — рас-
сказывают эксперты.

Кстати, недавно в Ереване 
прошел круглый стол предста-
вителей нотариатов стран — 
участниц ЕАЭС. Как отметил 
президент Федеральной нота-
риальной палаты Константин 
Корсик, выступая в рамках кру-
глого стола, «активное сотруд-
ничество нотариатов стран — 
участниц ЕАЭС позволяет 
ускорить процесс совершенст-
вования законодательства и его 
гармонизации на межгосудар-
ственном уровне. Максимально 
эффективно использовать по-
тенциал профессии, развивать 
прогрессивные достижения и 
активно использовать позитив-
ный опыт коллег».

В ходе круглого стола, в 
частности, был изучен опыт Ар-
мении, где максимально рас-
шили полномочия нотариусов 
по удостоверению фактов.  

ТЕНДЕНЦИЯ Выжившие в пандемию рестораны и кафе
заполняются до отказа 

Общепит пошел 
на вынос

Татьяна Карабут 

В 
ресторанах, получив-
ших звезды Michelin, 
забронировать сто-
лик на выходные мож-
но лишь через месяц, 
и то на два часа. В ко-
фейнях в центре Мо-
сквы за полночь все 
столики заняты. Изго-

лодавшиеся в пандемию по об-
щению, россияне жадно стре-
мятся вернуться в любимые 
кафе и ресторанчики. Правда, 
возвращаться бывает некуда — 
рынок покидает не только неза-
тейливый общепит на окраине 
города, но и добротные заведе-
ния, имевшие пусть и неболь-
шую, но свою публику.

По данным Росстата, оборот 
предприятий общепита за ян-
варь — октябрь 2021 года вырос 
на 25,5%, составив 1,527 трлн 
руб. По итогам года ожидает-
ся приличный рост, тогда как в 
прошлом году на фоне локдауна 
рынок упал почти на 21%. 

Росстат учитывает оборот 
всего ресторанного бизнеса 
— от шаурмы и заводских сто-
ловых до ресторанов высокой 
кухни. У фастфуда проблем с 
выручкой не было, а, например, 
кофейни с напитками навынос 
стали лидерами по росту вы-
ручки среди малых предприя-
тий торговли. Об этом расска-
зал президент Федерации ре-

стораторов и отельеров России 
Игорь Бухаров. 

Росстат считает в деньгах, а 
цены на продукты существенно 
выросли, как и стоимость ЖКУ, 
логистики и прочего — этим и 
объясняется рост оборота, го-
ворит он.

На самом деле ситуация в об-
щепите сложная, утверждает Бу-
харов. Во время локдаунов и вве-
дения QR-кодов бизнес терял 
30—80% выручки. А для каких-то 
кафе падение в 10% уже грозило 
банкротством. Больше всего по-
страдал средний сегмент — не-
большие рестораны, в которых 
зачастую работали сами хозяева. 

«Бизнес приносил налоги, 
там работали люди, которые 
кормили свои семьи. А теперь 
этих заведений нет. Повара и 
официанты разъехались по сво-
им городам или устроились ку-
рьерами. Собрать новый квали-
фицированный персонал невоз-
можно», — говорит Бухаров.

Во время локдаунов больше 
всего терял высокий сегмент — 

здесь невозможно организовать 
доставку в силу специфики блюд 
и их подачи, нужно содержать 
квалифицированную коман-
ду, чтобы люди не разбежались, 
считает исполнительный дирек-
тор виноторговой компании Fort 
Александр Липилин. Но после 

открытия именно эти рестора-
ны оказались стабильно забро-
нированы не только в пятницу-
субботу, а в течение всей неде-
ли. «Гости соскучились по высо-
кой кухне, которую невозможно 
воспроизвести дома. Многие ре-
стораторы отмечали, что вырос 
средний чек», — говорит эксперт. 

В среднем сегменте проще 
организовать доставку, но она 
никогда не покроет обычную 
выручку, утверждают экспер-
ты. Алкоголь доставлять нельзя, 
да его и не закажут в ресторане, 
а он дает до 50% дохода ресто-
рана, отмечает Липилин. В пе-
риоды закрытия даже у самых 
успешных выручка от достав-
ки покрывала не более 30% от 
обычной. «Многие рестораны, 

особенно те, которые находят-
ся рядом с большими офисны-
ми центрами, не вернулись к до-
пандемийному уровню посеща-
емости и после отмены локдау-
на», — говорит эксперт.

При этом в проектах, изна-
чально ориентированных на до-
ставку, показатели бизнеса вы-
росли в 2—3 раза. И они в плюсе 
до сих пор, так как сказывается 
изменение привычек — многие 
работают из дома и едят дома, 
считает Липилин. 

Доставка — вынужденная, 
неполноценная мера. Ведь люди 
ходят в ресторан не столько по-
есть и попить, сколько отдох-
нуть и пообщаться. Отсюда и 
полные залы после отмены ог-
раничений, срабатывает отло-
женный спрос, говорит ресто-
ранный критик Олег Назаров. 
По его мнению, коронакризис 
убивает всех вне зависимости 
от формата. Пожалуй, не по-
страдал только стрит-фуд. Ког-
да в июне этого года в Москве 
были введены QR-коды при по-
сещении общепита, в «Телегра-
ме» был создан чат «Закрытие 
ресторанов», и каждый день там 
фиксировалось по 5—6 закры-
тий, говорит эксперт.

Также влияет общая ситуа-
ция с пандемией: многие люди 
теряют доходы, а если деньги и 
есть, то нет настроения куда-то 
ходить в такой обстановке. При 
этом у нас и до кризиса регуляр-

но посещали кафе и рестораны 
только 3% населения, в Евро-
пе — 40%, а в Азии — 80%.

Прогнозировать, как будет 
развиваться ресторанный биз-
нес в 2022 году, эксперты не бе-
рутся — в первую очередь это бу-
дет зависеть от эпидемиологи-
ческой ситуации.

Но уже сейчас понятно, что 
при сокращающихся расхо-
дах при выборе места гость бу-
дет отдавать предпочтение за-
ведению, где он гарантирован-
но получит качественный про-
дукт, даже если он потратит на 
него не очень много денег. При 
посещении ресторанов низко-
го или среднего ценового сег-
мента ожидания будут гораздо 
выше, считает сооснователь ре-
сторанного холдинга «Тигрус» 
Хенрик Винтер. По его мнению, 
волна закрытий продлится еще 
какое-то время. «Но с новыми 
открытиями сейчас рынок по-
лучает более стойкие ресторан-
ные проекты, которые при раз-
работке бизнес-планов и кон-
цепций учли давление кризиса, 
нашли новые решения и конку-
рентные преимущества», — счи-
тает Винтер. По его словам, сей-
час в общепите в тренде просто-
та исполнения, качество про-
дукта, понятный вкус, курс на 
здоровую еду.  

Больше всего пострадали неболь-
шие рестораны средней руки, 
а фастфуд только усилил позиции.

А К Ц Е Н Т

Доставка — вынужденная, неполноцен-
ная мера. Ведь люди ходят в ресторан 
не столько поесть, сколько пообщаться

Разночтения 
в документах ста-
новятся для чело-
века настоящим 
фамильным прок-
лятием: возникает 
масса проблем 
в инстанциях

ЧТО ЖЕ ТАКОЕ «БЕДНОСТЬ»
Бедные мы или богатые? Или, может быть, просто при-
бедняемся, существуя в первой стране мире по запа-
сам сырья, по экспорту пшеницы — №1, нефти — №2, 
природного газа — №1, угля — №2, стали — №1—2, меди — 
№2, алюминия — №3, древесины — №2, по производст-
ву золота — №2, алмазов — №1. Найти ответ нам помо-
жет вездесущий Росстат, каждый год обследуя и спра-
шивая российские семьи по всей стране: «А как у вас с 
финансами?». Нет, не сумма доходов выясняется, а са-
мая простая вещь — что может позволить себе семья в 
самой обыкновенной своей жизни.

Россия более-менее сыта и одета. В этом пункте мо-
жет возникнуть много горячих дискуссий, но в 2020 
году, в разгар пандемии 93% семей объявили, что они 
могут раз в два дня позволить себе мясо, птицу или 
рыбу на стол. А что на столе на второй день? Надеем-
ся, что и в этот день что-нибудь существенное. 91% се-
мей сообщили, что всегда могут оплатить лекарства, 
самые важные, без которых жизнь невозможна. И еще 
91% дали понять, 
что купят без про-
блем новую одежду 
любому члену се-
мьи по мере того, 
как старая изно-
сится. 

Отлично — мы 
все не в рубищах, 
всё — более-менее 
прилично, хотя сра-
зу же хочется спро-
сить: «А как живут 
7 — 10% семей, ко-
торые не могут себе 
всего этого позволить?» Кто они и где? Что происходит 
с ними? В любом случае, хуже всего семьям из одного 
человека, семьям, состоящим только из пенсионеров 
или только из инвалидов. Доля тех, кто «не может себе 
позволить» сразу повышается на 5 — 8 процентных 
пунктов.

А если чуть детализировать расходы? Скажем, если 
вам нужно «заменить пришедшую в негодность самую 
простую мебель»? Только 50% семей могут по своим 
доходам сделать это. И только 35% семей, состоящих 
исключительно из пенсионеров, 25% — из инвалидов. 
Неужели есть трудности в том, чтобы купить новый 
шкаф или стол? Неужели это так, хотя понятно, что 
речь идет о «средней температуре» по стране и есть 
10 — 15 регионов с уровнем жизни гораздо ниже, чем в 
среднем по России? По опросу Росстата, у 17% семей 
нет средств, чтобы «употреблять фрукты в любое вре-
мя года», в том числе у 25% «пенсионерских» семей и 
у 29% семей, состоящих только из инвалидов. А если 
вам нужно купить каждому члену семьи две пары об-
уви в год, по одной на сезон? Не могут 30% семей, в том 
числе 40% семей, состоящих из одних пенсионеров, 
и 47% — из инвалидов. 

В этой точке лучше остановиться и перевести ды-
хание. Что же такое «бедность»? И что — «средний 
класс»? Не запутались ли мы в наших дорожках, ког-
да через 30 лет после начала рыночных реформ, ко-
торые должны были привести самую «ресурсную» в 
мире страну ко всеобщему благоденствию, мы чуть 
не плачем? Что не так? Ведь речь не о возврате к ди-
рективной экономике, которая сама себя не могла 
прокормить. Что нужно изменить, чтобы не было ни-
когда этой тихой бедности? Что именно поправить в 
модели экономики величайшей сырьевой державы 
мира?

А опрос всё продолжается. Что случится, если 
вдруг в семье возникнет ЧП? Только 48% семей в Рос-
сии могут оплатить «срочные медицинские услу-
ги». Больше половины не могут. Так семьи ответили 
в 2020 году на вопросы государственной статистики. 
«Не могут» больше 60% «неполных семей», 64% се-
мей, состоящих только из пенсионеров, и 71% семей, 
в которых каждый имеет статус инвалида. Это значит, 
что срочная хирургия за деньги, лекарства за десят-
ки и сотни тысяч 
(все знают, что та-
кие — есть) — всё это 
недоступно для де-
сятков миллионов 
семей и только бла-
готворительность 
или государствен-
ные квоты, которые 
всегда дефицитны, 
могут спасти жиз-
ни. Разве это пра-
вильно? И снова во-
прос: как уполови-
нить число семей, 
которые «не могут 
заплатить», чтобы 
спасти своих близких? Как сократить их число?

Кто-то пожмет плечами и скажет: «Нужно больше 
работать и зарабатывать». Но мы же все понимаем, как 
много в доходах семей зависит от общего устройства 
экономической жизни в стране, от того, насколько вы-
соко оценен каждый из нас. Дешевы мы или дороги? 
Наша жизнь — копейки или золото в буквальном смы-
сле этого слова?

«Можете ли приглашать гостей на семейное торже-
ство (день рождения, Новый год)?» 25% российских се-
мей ответили, что «нет», не имеют средств. А бабушки, 
радостно встречающие внуков? Для 36% семей, состо-
ящих только из пенсионеров, и 47% семей инвалидов 
такое «семейное торжество» не по карману. Но хотя 
бы отдохнуть раз в год одну неделю, не в стенах дома, 
вы можете? — Нет для этого доходов, не имеем возмож-
ности, — так ответили 49% семей. Да ладно! Не может 
быть! Но вот данные опроса — даже неделю не могут от-
дохнуть, выехать в отпуск 63% семей, состоящих из од-
них пенсионеров, и 72% — из инвалидов. 

Нам что, действительно, так трудно? Только 25% се-
мей ответили, что могут легко, без затруднений «све-
сти концы с концами» при покупке самого необходи-
мого. Такой же ответ дали 18% «пенсионерских» семей 
и 14% семей из одних инвалидов. А остальным что де-
лать? Можно долго искать, где лучше, где хуже, дой-
ти до каждого поселения, но общая картина вызывает 
горечь. Кажется, что каждый день нам нужно кричать 
самим себе, что тонны, мегаватты и баррели — не глав-
ное, они — только средство для народного потребления. 
Что спецы, профи, любые чины, кто угодно — для на-
рода, мы подчинены ему. Что мы, даже если обладаем 
имуществом и деньгами, если пахали со всей ответст-
венностью и рисками всю жизнь — все равно должны 
измерять то, что сделали или то, что не удалось совер-
шить, тем, как живет народ. Не может быть счастливой 
частная жизнь, какой бы успешной она ни была, когда 
на пороге есть бедность. Именно так нам говорят рос-
сийская история и наша совесть, и они — тысячу раз 
правы.  

Только 25% семей 
могут легко «све-
сти концы с конца-
ми» при покупке 
самого необходи-
мого

Не может быть 
счастливой част-
ная жизнь, какой 
бы успешной она 
ни была, когда 
на пороге есть 
бедность

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Нехватка мигрантов заставила коммунальные орга-

низации повышать зарплаты своим сотрудникам, а 

работать в эту сферу пошли россияне, рассказали 

участники рынка. 

Проблему нехватки мигрантов достаточно остро 

ощутили товарищества собственников жилья, жи-

лищные кооперативы, отмечает президент Ассоциа-

ции компаний, обслуживающих недвижимость, Ни-

кита Чулочников. 

Коммунальщики находят различные выходы из ситу-

ации: нанимают по совместительству уборщиков и 

дворников, обслуживающих соседние дома и дво-

ры, поднимают зарплату, но оформляют работника 

не в штат, а по договору подряда, снижают частоту 

уборки. 

В ряде регионов на работу в ЖКХ пошли россияне, 

отмечает директор ассоциации НП «Национальный 

жилищный конгресс» Татьяна Вепрецкая. К приме-

ру, в Мурманской области закрылись несколько се-

тевых ритейлеров. 

Местные жители, оказавшиеся безработными, пош-

ли в ЖКХ и закрыли имевшиеся вакансии. В Нижнем 

Новгороде появилась тенденция, когда в коммуналь-

ные организации приходят семьи, которые здесь же 

живут, и берут на себя обслуживание целого райо-

на. При этом управляющие организации вынуждены 

были поднять зарплаты на 10—25%, отмечает эк-

сперт. 

Дефицит работников связан также с перераспреде-

лением мигрантов между отраслями, отмечают эк-

сперты: многие пошли на стройки, поскольку выро-

сли объемы строительства, запущены крупные про-

екты, резко возросла потребность в курьерах. В 

ЖКХ же зарплаты одни из самых низких, поэтому 

сюда идут работать в последнюю очередь.

В минстрое отметили, что сообщений о нехватке ра-

бочих в сфере ЖКХ от регионов или бизнес-сооб-

щества за последний год в ведомство не поступало. 

В отрасли ЖКХ сейчас работает около 2 млн чело-

век. 

Подготовила Марина Трубилина 

РЫНОК ТРУДА

За устройство 
на работу 
молодежи 
бизнес получит 
субсидию

НЕДЕТСКИЙ 
БОНУС
Елена Манукиян

Субсидию в виде трех МРОТ 
(минимальный размер оплаты 
труда) смогут получить в 2022 
году работодатели за трудоу-
стройство молодых людей, ко-
торым сложно найти работу 
без помощи государства. Это 
граждане до 30 лет без профес-
сионального образования, мо-
лодые мамы, инвалиды, дети-
сироты, а также состоящие на 
учете в комиссии по делам не-
совершеннолетних, рассказа-
ли в минтруде.

Выплачиваться субсидия 
будет по частям. Первую часть 
в размере одного МРОТ рабо-
тодателю выплатят после того, 
как сотрудник отработает ме-
сяц, второй раз — через три ме-
сяца с даты подписания трудо-
вого договора, а в третий раз — 
через  шесть месяцев. Выплаты 
будут увеличиваться на сум-
му страховых взносов в госу-
дарственные внебюджетные 
фонды и районный коэффи-
циент. 

Всего с помощью этой меры 
поддержки планируется трудо-
устроить более 117 тысяч мо-
лодых людей.   
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СЛЕДСТВИЕ Суд арестовал 
бывшего председателя 
Думы Чукотки 

Cебе любимому

Наталья Козлова

Наступающий Новый год бывший председатель Чукот-
ской Думы Александр Маслов встретит в камере след-
ственного изолятора. По версии Следственного коми-
тета, Маслов выписал себе премии на 8,9 миллиона ру-
блей. Суд арестовал его на время следствия.

В переводе на язык Уголовного кодекса РФ Алек-
сандр Маслов обвиняется по статье о превышении дол-
жностных полномочий. Следствие уверяет, что с 2019 
по 2021 год чиновник единолично принимал решения 
о поощрении и премировании самого себя как предсе-
дателя Думы. Размеры премий прилично превышали 
установленные нормативы. Кроме того, совет Думы не 
принимал решение о премировании Маслова.

По подсчетам следственного ведомства, чиновник 
причинил бюджету региона ущерб в размере 8,9 мил-
лиона рублей. Надо сказать, что вину в совершении 
преступления экс-председатель Думы Чукотки не при-
знает. 

Напомним, Маслова задержали в аэропорту Анады-
ря еще 9 декабря. Чиновник пытался уехать из региона 
после того, как против него возбудили уголовное дело. 
До Думы чиновник был главврачом Чукотской окруж-
ной больницы. Это уголовное расследование началось 
в ноябре. И Маслов уже давал показания. Но сразу ему 
не было избрано никакой меры пресечения. Сейчас же 
следствие уверено, что Маслов собирается скрыться. 

Ему уже предъявили обвинение по части 2 статьи 
286 Уголовного кодекса РФ — «Превышение должност-
ных полномочий лицом, занимающим государствен-
ную должность субъекта РФ». Это стандартное обвине-
ние для госчиновников. 

Если суд согласится со следствием, то минималь-
но Маслову грозит штраф и исправительные работы 
до 5 лет. 

А максимальный срок по такому обвинению — 
до семи лет лишения свободы.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Бывший ученик православной школы в Серпухове подорвался 
на территории монастыря

Вернулся с бомбой
Иван Петров

В
чера утром на территории 
православной гимназии, 
действующей при Введен-

ском женском монастыре в под-
московном Серпухове, произо-
шел взрыв. По данным МВД, его 
устроил 18-летний Владислав 
Струженков, окончивший эту 
гимназию в прошлом году. 

«В 8.24 в помещение пра-
вославной гимназии вошел 
18-летний выпускник указан-
ного учебного заведения, после 
чего он произвел самоподрыв», 
— говорится в сообщении МВД.

Позднее выяснилось, что 
войти в гимназию молодой че-
ловек не успел. Взрыв произо-
шел на пороге учебного заве-
дения. «Взрывное устройство 
сработало на крыльце здания, 
внутрь он не смог попасть, по-
скольку металлическая дверь 
была закрыта», — сообщил 
пресс-секретарь Подольской 
епархии Русской православной 
церкви Константин Семенов.

И это явно спасло много жиз-
ней. Серьезно пострадал толь-
ко сам подрывник. Ему оторва-
ло ногу, большая кровопотеря. 
Врачи вчера весь день боролись 
за его жизнь. На момент подпи-
сания номера «РГ» он в тяжелом 
состоянии оставался в реани-
мации. 

Кроме него пострадали 10 
учеников. У большинства из 
них закрытые черепно-мозго-
вые травмы. У одного подрост-
ка — ожог колена, у 12-летней 
девочки — сотрясение мозга, у 
14-летнего мальчика — ушиб 
бедра. Сильнее всего постра-
дал 15-летний парень по имени 
Иван. У него рваные раны бедер, 
ожог правой голени 2-й степени. 
Видимо, он ближе всех оказался 
к эпицентру взрыва. Тяжело ра-
неных, по заявлениям медиков, 
к счастью, не оказалось. 

По данным полиции, само-
дельное взрывное устройство 
могло быть изготовлено из ра-
кет для фейерверка. Указываю-
щие на это доказательства были 
обнаружены при обыске в квар-
тире Струженкова. 

По одной из версий, моло-
дой человек отчаялся из-за по-
ставленного диагноза — онко-
логическое заболевание. 4 ок-
тября этого года он проходил 
медкомиссию в военкомате. 
Там его отправили на обследо-
вание щитовидной железы, ко-
торое выявило рак. В итоге его 
признали негодным к службе в 
армии. Из-за проблем с щито-
видкой у него начались пробле-
мы с лишним весом и как след-
ствие в общении со сверстни-
ками. Парень впал в депрес-
сию, стал читать в интернете 

псевдонаучные тексты о смы-
сле жизни. 

По другой версии, причиной 
взрыва мог стать конфликт быв-
шего ученика с другими воспи-
танниками и учителями гимна-
зии. Не исключается, что он при-
шел мстить за издевательства, 
которые терпел во время учебы. 
Эта версия также проверяется. 

Вчера выяснилось, что отец 
подозреваемого увлекается 
оружием. И именно он, по сло-
вам матери парня, рекомендо-
вал тому перестать употреблять 
выписанные лекарства. На уче-
те в психоневрологическом ди-
спансере Струженков не состо-
ял, но наблюдался у психолога. 

«Устанавливаются хроноло-
гия и мотивы преступления, а 
также причины и условия, пред-
шествовавшие его совершению. 
Будут назначены необходимые 
судебные экспертизы, в том чи-
сле психолого-психиатриче-
ская», — сообщила представи-
тель СКР Светлана Петренко. 

Уголовное дело расследует-
ся по статьям о покушении на 
убийство и незаконном обороте 
взрывчатых веществ. Оно пере-
дано из подмосковного главка в 
федеральное ГСУ СК России.  

ТЕЛЕВИДЕНИЕ На канале «Россия 1» прошла премьера фильма 
«Россия. Новейшая история» 

90-х в архивах нет

Сусанна Альперина

К
анал «Россия 1» в по-
следнее время зна-
чительно усилил ли-
нейку документаль-
ного кино. Речь о но-
вых крупных, мас-
штабных фильмах, 
в которых ведется 
разговор об истории 

нашей страны. Привлекли вни-
мание такие ленты, как «Рос-
сия. Нам 30 лет», «Опасный ви-
рус», «30 лет без Союза». И вот в 
эфир вышел фильм «Россия. Но-
вейшая история». Начали по-
казывать его поздно — в 22.40. 
Хронометраж картины 2 часа 
20 минут, но те, кто начал смо-
треть картину, не спали до двух 
часов ночи, несмотря на то, что 
по нашим временам можно до-
смотреть большинство телеви-
зионных проектов утром в ин-
тернете. В данном случае — то, 
что показано на «России 1» — на 
официальной платформе ВГТРК 
«Смотрим».

Почему фильм приковывает 
к себе внимание зрителя. Пре-
жде всего — тема. Речь о 90-х го-
дах прошлого века. С одной сто-
роны, это время сейчас вспоми-
нают часто в фильмах и сериа-
лах, но, видимо, нужен и другой, 
«документальный» разговор — 
показать, как смотрятся 90-е из 
нашего времени — ведь прошло 
уже около 30 лет.

Обозреватель «РГ» погово-
рила о картине с ее соавтором, 
первым заместителем генераль-
ного директора ВГТРК Андреем 
Кондрашовым.

В последнее время отношение 
к 90-м годам прошлого века 
разное. Одни их романтизи-

руют, другие говорят о том, 
что это было время анархии, 
которое никакому государст-
ву не пожелаешь. Что бы вы 
сказали и тем, и другим? 

АНДРЕЙ КОНДРАШОВ: И те, и другие 
правы. В 90-х была и своя ро-
мантика, связанная с новизной 
и надеждой на лучшую жизнь, 
и колоссальная трагедия, ко-
торая, как говорилось в филь-
ме, не выпала на долю ни одно-
го государства на планете. Мы, 

по меткому выражению одного 
из соавторов фильма Дмитрия 
Киселева, просто пролетели над 
бездной. Лично по мне, в 90-х 
было гораздо больше горя и зла, 
чем счастья, но польза той эпо-
хи для всех нас — это инъекция: 
мы получили защиту от поли-
тических и экономических со-
блазнов. Мы теперь знаем, что в 
те годы исчерпали свой истори-
ческий лимит на эксперименты 
с экономикой, на опыты с суве-
ренитетами субъектов Федера-
ции, на гражданские войны, на 
сдачу своих национальных ин-
тересов наконец... Если бы мы 
не прошли через 90-е, мы бы не 
были сегодняшней Россией. 

Большая команда работала 
над фильмом? Чья идея снять 
такую ленту? 

АНДРЕЙ КОНДРАШОВ: Идея принад-
лежит ВГТРК, в ее разработке 
принимали участие Петр Федо-
ров, Александр Нечаев, Дмит-
рий Киселев, мой друг Андрей 
Медведев, в воплощении — про-
дюсер Александр Эмир-Шах, 
сценарист Марина Романова, 
наш военкор Антон Степанен-
ко, и окончательной эфирной 
версией мы обязаны команде 
Саиды Медведевой с ее студией 
«Мастерская». 

Откуда вы брали хронику? 
Уникальные документы, сви-
детельства, факты. В какие 
архивы были допущены? 

АНДРЕЙ КОНДРАШОВ: Открою вам 
нашу общецеховую тайну. Се-
годня на всем отечественном 
ТВ, к нашему общему велико-
му сожалению и стыду, в архи-
вах почти не найти хороших ка-
дров 90-х годов. В то время их 
почти не хранили. И потому, 
что не видели ценности, и пото-
му, что из-за смены телевизион-
ных форматов были в огромном 
дефиците видеокассеты (на них 
снимали сегодняшнее событие, 
а завтра затирали, снимая за-
втрашнее). В итоге за видеоар-
хивом нашей новейшей исто-
рии мы обратились к зарубеж-
ным коллегам. Наотрез отка-
зали американцы и британцы. 

А помогли японцы и особенно 
немцы: огромная часть хрони-
ки для фильма была предостав-
лена телекомпаниями ZDF и 
ARD. А материалы и факты для 
фильма собирали везде: в Ро-
сархиве, в библиотеке им. Ель-
цина, в архиве минобороны, в 
канцеляриях Сербии, Герма-
нии, Австрии, в личных архи-
вах наших отставных генералов 
и зарубежных чиновников, ко-
торые чувствуют себя друзья-
ми России, таких как Мишель 
Камдессю.

Когда и как брали интервью 
у президента? В фильме ведь 
оно впервые показано?

АНДРЕЙ КОНДРАШОВ: Мы записывали 
интервью с президентом в Пе-
тербурге, в Константиновском 
дворце в самом начале панде-
мии. В этом интервью прозвуча-
ли такие факты из 90-х, о кото-
рых никто не знал и не слышал 
ранее. Среди них — политиче-
ская сенсация, история с бро-
ском на Приштину, ответствен-
ность за которую при президен-
те Ельцине уже тогда, как выя-
снилось, взял на себя глава Сов-
беза Путин. И это единственный 
фрагмент интервью, который 
мы не смогли удержать в тайне, 
пока готовился фильм, и показа-
ли его в программе «Вести неде-
ли» с Дмитрием Киселевым, ле-
том 2020 года на годовщину Ко-
совской операции. Все осталь-
ное из большого интервью пре-
зидента впервые вышло в эфир 
уже в рамках самого фильма 
«Россия. Новейшая история».

Сегодня на Западе мы слы-
шим одни оценки России, а 
история свидетельствует о 
другом. Как разобраться? 

АНДРЕЙ КОНДРАШОВ: Очень просто, и 
это тоже урок из 90-х. Если нас 
любят западные политики, хва-
лят и поддерживают наши дей-
ствия, значит, мы действуем 
в их интересах, забыв о своих. 
Если Россию критикуют и вся-
чески сдерживают, значит, наш 
корабль — на правильном курсе. 
На правильном уже для нас, а не 
для них. Дано ли третье? Дано. 
Но оно касается не политиков, 
а людей, свободных от трендов, 
заданных политикой. Обычные 
люди и в России, и на Западе по-
прежнему с огромным инте-
ресом и уважением относятся 
друг к другу. Собственно, фильм 
и снимался для них, для людей, 
которые хотят помнить исто-
рию и знать правду без полити-
ческой ретуши.

Почему фильм поставили в 
эфир в такое позднее время. 
Будет ли повтор на телеви-
дении?

А Н Д Р Е Й  К О Н Д РА Ш О В :  Фильм был 
поставлен в эфир как раз в са-
мое статусное для своего жан-
ра время. И собрал большую 
аудиторию: по Москве — 16,8% 
телезрителей, с существенным 
отрывом от остальных телека-
налов. Повторы будут на теле-
канале «Россия 24» в эти вы-
ходные и на новогодние празд-
ники.  

Зайти в здание гимназии бывший ученик не успел, взрыв произошел 
на крыльце. Благодаря этому тяжелых ранений никто из учеников не получил.

СЛЕДСТВИЕ 

Суд временно 
запретил 
депутату 
Рашкину 
охотиться 

НЕВОЛЯ ПУЩЕ 
ОХОТЫ
Иван Петров

Следственный комитет РФ по-
просил суд запретить депута-
ту Госдумы Валерию Рашкину 
на период расследования охо-
титься и ввести ряд других ог-
раничений. Вчера вечером Бас-
манный райсуд Москвы удов-
летворил ходатайство СК. В от-
ношении парламентария была 
избрана мера пресечения — за-
прет определенных действий. 
До 13 февраля 2022 года Раш-
кину запрещено посещать лю-
бые охотничьи угодья, в период 
с 23.00 до 07.00 выходить без 
письменного разрешения сле-
дователя за пределы жилого по-
мещения. Под запретом также 
общение с лицами, являющи-
мися по уголовному делу сви-
детелями, другими обвиняе-
мыми, подозреваемыми. Нако-
нец, не разрешено отправлять 
и получать почтово-телеграф-
ные отправления, использовать 
средства связи и сеть «Интер-
нет». 

Ранее в СК сообщили, что 
Валерию Рашкину предъявле-
но обвинение по части 2 статьи 
258 УК РФ — «Незаконная охота 
группой лиц по предваритель-
ному сговору».  Обвиняемо-
му грозит штраф в размере до 
1 миллиона рублей (или в раз-
мере зарплаты осужденного за 
3—5 лет) либо лишение свобо-
ды на срок от 3 до 5 лет. Допол-
нительно осужденный может 
быть лишен права «занимать 
определенные должности на 
срок до 3 лет».

Стоит отметить, что дело 
возбудил лично председатель 
СК Александр Бастрыкин, по-
скольку только у него есть пра-
во привлекать к уголовной от-
ветственности депутатов Гос-
думы и сенаторов. Прежде Гос-
дума по представлению Генпро-
курора Игоря Краснова согла-
силась лишить Рашкина депу-
татской неприкосновенности.

Кроме уголовной депутата 
привлекут к административной 
ответственности. По данным 
Генпрокуратуры, Рашкин был 
за рулем с признаками опьяне-
ния — от него исходил «резкий 
запах спиртного, речь была на-
рушена», — но проходить осви-
детельствование он отказался.

Сам Рашкин признался, что 
он действительно убил лося, но 
сделал это якобы по ошибке, 
так как охотился на другое жи-
вотное, на отстрел которого у 
него было разрешение.  

ИНФЛЯЦИЯ 
НАБИВАЕТ 
ЦЕНУ

Поэтому ЦБ повысит 
ставку сразу на один 
процентный пункт, до 

8,5%, считает главный эконо-
мист Евразийского банка раз-
вития и Евразийского фонда 
стабилизации и развития Евге-
ний Винокуров. «Основное про-
инфляционное влияние сохра-
няется со стороны мировых цен 
и проблем с поставками», — кон-
статирует он.

Еще одна интрига заседания 
Банка России в том, сохранит-
ся ли жесткий сигнал, что ЦБ 
может продолжить повышения 
ставки на ближайших заседа-
ниях, или появится намек на 
возможное завершение цикла 
ужесточения денежно-кредит-
ной политики, считает руково-
дитель отдела макроэкономи-
ческого анализа ФГ «ФИНАМ» 
Ольга Беленькая. 

Несмотря на то что рост ста-
вок в экономике, начавший-
ся в марте, уже приносит свои 
плоды (рост потребительско-
го кредитования замедляется, 
а граждане стали наращивать 
свои сбережения на депози-
тах), риски раскручивания ин-
фляционной спирали из-за по-
вышенных инфляционных ожи-
даний населения и бизнеса все 
еще остаются, отмечает стар-
ший стратег по долговому рын-
ку SberCIB Investment Research 
Игорь Рапохин.

По его мнению, если ЦБ 
повысит в пятницу ставку на 
один процентный пункт, то 
это окажет поддержку рублю 
за счет роста популярности 
carry trade и усилит уверен-
ность рынка в том, что инфля-
ция к концу 2022 года сможет 
вернуться к целевому уровню 
ЦБ — 4%.  

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2228061
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Нужен и другой, «документальный» 
 разговор — показать, как смотрятся 
90-е из нашего времени — ведь прошло 
уже около 30 лет

Авторы фильма за видеоархивом 
нашей новейшей истории обрати-
лись к зарубежным коллегам.
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— Мировой экономике грозит 
третья волна инфляции — 
подробности на сайте
rg.ru/art/2227836 

Смотрите 
фильм 
«Россия. 
Новейшая 
история» 
на сайте «РГ»

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Импорт немецкой птицы 
запрещен  

Учат курицу   

Татьяна Карабут

Россельхознадзор временно запретил ввоз живой 
птицы и птицеводческой продукции из нескольких 
районов Германии, где зафиксирована вспышка пти-
чьего гриппа. Опасный вирус в этом году распростра-
няется по всему миру. В России он стал одной из глав-
ных причин подорожания мяса птицы.

В частности, Россельхознадзор запретил ввозить 
продукцию, произведенную в немецких районах 
Харбург, Альтенбург и федеральной земле Северный 
Рейн — Вестфалия. Ранее такие же ограничения были 
введены для продукции из Чехии, (Либерецкого и 
Южно-Моравского краев). Запрещен не только сам 
импорт, но и транзит продукции. Нельзя ввозить жи-
вую птицу, инкубационное яйцо, мясо птицы, гото-
вую птицеводческую продукцию, корма и кормовые 
добавки. 

Ведомство регулярно приостанавливает импорт 
птицеводческой продукции из тех стран, где бушу-
ет птичий грипп. С весны этого года вспышки гриппа 
птиц фиксировались в 40 странах, в том числе в Рос-
сии. К нам из-за рубежа поставляют в основном ин-
кубационное яйцо, которого в нашей стране произ-
водится недостаточно. Продукция может быть зара-
жена — и тогда пострадает российское поголовье. 

Птичий грипп уже стал одной из главных причин 
подорожания мяса птиц в России. По данным Рос-
стата, с начала года цены на мясо кур выросли на 
27,65%. Из-за вспышек на российской территории и 
возникшего дефицита импортного инкубационного 
яйца производство мяса птицы снизилось еще в нача-
ле года. С тех пор поголовье пытаются восстановить, 
но пока в полной мере это сделать не удается. По про-
гнозам минсельхоза, объем производства по ито-
гам 2021 года с трудом удастся сохранить на уровне 
прошлого года — 6,7 млн тонн в живом весе. При этом 
эксперты говорят о возросшем спросе на дешевое 
мясо птицы. 

Генеральный директор Национального союза пти-
цеводов Сергей Лахтюхов рассказал «РГ», что вве-
денные запреты не приведут к дефициту инкубаци-
онного яйца в России, поскольку  «мы сильно нара-
стили производство собственного».   

ПОДДЕРЖКА Рост пенсий 
превысил официальную 
инфляцию

Добавка сверху

Елена Манукиян

В январе 2021 года страховые пенсии неработающих 
пенсионеров выросли на 6,3%, а в сентябре была уч-
реждена единовременная выплата в размере 10 тыс. 
руб., с учетом которой средний размер пенсий по ито-
гам года увеличился на 11,1%. Это более чем в два раза 
выше уровня инфляции (4,9%), говорится в сообщении 
минтруда. Она измеряется по предыдущему году.

За шесть лет рост пенсий превысил инфляцию на 9 
процентных пунктов. С 2015 года инфляция нараста-
ющим итогом составила 46%, а индексация пенсий — 
55%, подчеркнули в минтруде. В ведомстве обратили 
внимание, что пенсионное законодательство гаранти-
рует индексацию страховых пенсий не ниже фактиче-
ской инфляции, а с 2019 года они увеличиваются с ее 
опережением. В январе 2019 года страховые пенсии 
проиндексированы на 7,05%, инфляция за 2018 год со-
ставила 4,3%, в 2020 году они выросли на 6,6% при ин-
фляции по итогам 2019 года в размере 3%.

С 1 января 2022 года страховые пенсии россиян 
вырастут на 5,9%. Однако в минтруде обратили вни-
мание, что готовятся дополнительные предложения 
по индексации пенсий в связи с высокой инфляцией в 
2021 году.  По данным минэкономразвития, инфляция 
с 23 по 29 ноября 2021 года уже составила 8,38% в го-
довом выражении.

Средняя пенсия неработающего пенсионера по 
стране составляет 17 481 руб. Получается, что ежегод-
но она увеличивается примерно на одну тысячу рублей 
и к 2024 году должна достичь 20 тыс. руб. Социальные 
пенсии проиндексируются с 1 апреля на 7,7%, их сред-
ний размер в 2022 году превысит 10 тыс. руб.    
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ПОДАРКИ НЕ ПАКОВАТЬ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Новая администрация Рима призвала горожан отка-
заться от оформления подарков на Рождество с помо-
щью упаковочного материала. С первых дней своего 
нахождения в кресле градоначальника бывший ми-
нистр экономики и финансов (2019—2021 гг.) Роберто 
Гуалтьери задался амбициозной целью раз и навсег-
да избавить Рим от позорного статуса «самой грязной 
мировой столицы», которым его наделил в сентябре 
уходящего года британский журнал Time Out. Для того 
чтобы наладить вывоз мусора к праздникам, новый 
мэр решил прибегнуть к комплексному подходу. На 
битву с гниющими отходами был брошен отряд из ты-
сячи мусорщиков, которым обещают выплатить пре-
мию в 350 евро за то, что они откажутся от отпуска с 
22 ноября по 9 января. За полторы недели до Рождест-
ва советник мэра по окружающей среде Сабрина Аль-
фонси обратилась к жителям столицы и торговым точ-
кам, попросив их в этом году не упаковывать подар-
ки в бумагу и отказаться от использования бумажных 
пакетов и картонных коробок. «Без них вполне можно 
обойтись. Римляне должны внести свой вклад в общее 
дело по очистке  города», — подчеркнула Альфонси. •

ПОСКОЛЬЗНУЛСЯ, УПАЛ...

Екатерина Забродина

Вердикт по необычному делу вынес Федеральный со-
циальный суд Германии. Он рассмотрел жалобу муж-
чины, который на удаленке поскользнулся по пути от 
кровати к компьютеру и сломал позвоночник. Как пи-
шет Spiegel online, суд признал падение «травмой на 
производстве» и страховым случаем, который предус-
матривает выплату компенсации. 

Это дело тянулось с 2018 года, когда работа на уда-
ленке еще не стала столь актуальной из-за пандемии. 
Истец — менеджер по продажам из Ахена — много путе-
шествовал по работе, а административные дела решал 
из дома. В тот день он оступился на винтовой лестнице, 
которая вела из спальни в «хоум-офис». Его без созна-
ния нашла жена. Пострадавший обратился в профсоюз 
по торговле и логистике. Однако там отказались при-
знать перемещения гражданина внутри собственно-
го дома «поездкой на работу», которая действительно 
застрахована. Отклонил жалобу и суд земли Северный 
Рейн — Вестфалия. 

И только высшая инстанция постановила: «Работ-
ники домашнего офиса точно так же добираются до ра-
бочего места и могут рассчитывать на страховую за-
щиту». Судья учел, что истец не успел позавтракать и 
направлялся в кабинет, минуя кухню. Вот если бы он 
сломал спину по пути к плите, то не мог бы претендо-
вать на компенсацию. В 2019 году немке из Франкфур-
та-на-Майне не удалось добиться признания «произ-
водственной травмой» ЧП в гостиничном номере в 
Лиссабоне, где она находилась в командировке. Оттуда 
62-летняя женщина собиралась вызвать такси в аэро-
порт, чтобы насладиться отпуском в Португалии. Она 
так спешила из ванной к телефону, что упала и слома-
ла бедро. Ситуация осложнялась тем, что у нее были 
проблемы с мобильностью из-за последствий полио-
миелита. Но суд был непреклонен: к тому времени кон-
гресс уже 20 часов как закончился. А паркет в номере 
признали совершенно безопасным. В 2018 году суд в 
Тюрингии также отклонил иск мужчины, который во 
время командировки поскользнулся в душе и сломал 
колено. Водные процедуры не имеют отношения к слу-
жебным делам, заключили служители Фемиды. Порой 
им приходится разбирать совсем уж курьезные дела — 
как, например, в случае с немцем, который на удален-
ке упал «при выходе из туалета». Однако его попытки 
отсудить компенсацию успехом не увенчались. 

С началом пандемии перед страховыми компания-
ми остро встал вопрос: платить ли сотрудникам, кото-
рые заразились ковидом на работе. Юристы пояснили 
телерадиокомпании MDR Sachsen, что в отношении 
врачей, медперсонала и соцработников «корона» в 80 
процентах случаев признается профессиональным за-
болеванием. А вот представителям других профессий 
труднее доказать, что они подхватили вирус именно 
на работе. К примеру, парикмахер может сказать, что 
заразился от клиента, но тогда салон могут обвинить в 
несоблюдении требований гигиены. А лишние пробле-
мы никому не нужны. •

СВЕТ ЗА ГОССЧЕТ

Надежда Ермолаева

Правительство Норвегии компенсирует жителям стра-
ны счета за электроэнергию с декабря по март будуще-
го года. Власти покроют половину стоимости израсхо-
дованной электроэнергии. Об этом сообщает инфор-
мационный портал Norway Today. Бюджету королевст-
ва такая социальная поддержка обойдется в 5 милли-
ардов норвежских крон. Министр финансов Норвегии 
Трюгве Слагсволд Ведум заявил, что компенсация по-
зволит людям с «легкостью и радостью» отправиться 
на рождественские каникулы. Однако министр нефти 
и энергетики Марте Мьес Персен, в свою очередь, пре-
дупредила, что домохозяйства должны подготовиться 
к более высоким счетам за электроэнергию этой зи-
мой по сравнению с прошлыми годами. •

ДИПЛОМАТИЯ Израиль и монархии Персидского залива осознали, что нужны друг другу

Плоды Авраама
Константин Волков

П
ремьер Израиля Нафтали 
Беннет посетил с офици-
альным визитом ОАЭ, где 

встретился с наследником пре-
стола Абу-Даби шейхом Мухам-
медом бен Заидом Аль Нахайя-
ном. Это первый официальный 
визит в ОАЭ главы израильского 
правительства. В интервью эми-
ратскому новостному агентству 
WAM Беннет назвал две страны 
«естественными партнерами», 
подчеркнув, что «послание, ко-
торое я хочу передать лидерам 
ОАЭ и гражданам Эмиратов, со-
стоит в том, что взаимное пар-
тнерство и дружба естественны. 
Мы — соседи и двоюродные бра-
тья. Мы — внуки пророка Авраа-
ма». «Соглашениями Авраама» 
называют установление дипло-
матических отношений Израи-
ля с ОАЭ и Бахрейном, произо-
шедшее в 2020 году. 

О том, что означает визит 
Беннета в ОАЭ, «РГ» расска-
зал арабист, доцент Института 
общественных наук РАНХиГС 
Сергей Демиденко:

«Визит Беннета в ОАЭ — это 
для Израиля в первую очередь 
политическое позициониро-
вание, освоение нового регио-
нального политического про-
странства, расширение связей. 
Последние годы внутри Израи-
ля укрепляется центристский 
курс вместо происходившей ра-
нее борьбы левых и правых. Во 
внешней политике это прояв-

ляется в стремлении сгладить 
острые углы. Например, прези-
дент Израиля Ицхак Герцог — 
сторонник, хотя и умеренный, 
решения палестинского вопро-
са с позиции «два государства 
для двух народов». И вот в этом 
«окне возможностей» Израиль 
намерен развивать связи с ара-
бами, пытаясь уйти от проти-
вопоставления с враждебным 
окружением. Надо отметить, 
что налаживание мирных кон-
тактов Израиля с Бахрейном, 
ОАЭ, Суданом, Марокко не мог-
ло произойти без молчаливо-

го согласия Саудовской Ара-
вии. Пусть сам Эр-Рияд не мо-
жет пока что наладить прямое 
сотрудничество с Израилем, но 
он допускает, чтобы это делали 
соседние страны. Для монархий 
Персидского залива налажи-
вание отношений с Израилем 
нужно в первую очередь по по-
литическим соображениям. По-
сле «арабской весны» сильно 
развивается исламизация стран 
региона. Сначала этот процесс 
пытались использовать в сво-
их интересах Саудовская Ара-
вия и Катар, а потом происхо-

дящее стало выходить из-под 
контроля, что видно на примере 
Ирака и Сирии. В этих услови-
ях нужны новые союзники для 
борьбы с исламизмом, а также 
для разрешения региональных 
конфликтов, например в Йеме-
не. Необходима новая конфигу-
рация политических сил в ре-
гионе.

Кроме того, очевидно, что Из-
раиль надо признавать. Конеч-
но, можно выстраивать поли-
тику на основе «Арабской ини-
циативы» 2002 года и требовать 
от Израиля отдать территории. 

Но понятно, что ничего он не от-
даст, поэтому омолаживающи-
еся сейчас политические элиты 
монархий Персидского залива 
вынуждены принимать вещи та-
кими, какие они есть, и находить 
новых партнеров в имеющейся 
ситуации. Им нужны новые ин-
вестиции, технологии. И здесь 
происходит слияние интересов 
двух сторон, поскольку новому 
руководству Израиля тоже важ-
но показать, что страна меняет-
ся. Недаром Беннет в интервью 
упомянул про внуков Авраама, 
то есть воззвал к общим корням 
семитских народов.

Сейчас появились конспиро-
логические версии, что Израиль 
пытается договориться с монар-
хиями залива о воздушном ко-
ридоре для удара по Ирану, но 
такое предположение выглядит 
странно. В свое время Израиль 
разбомбил ядерный реактор в 
Иране, и отсутствие воздушно-
го коридора ему не помешало.  
Что касается легализации от-
ношений Израиля с Саудовской 
Аравией, главной державой Ара-
вийского полуострова, то, веро-
ятно, уже существующие кон-
такты между ними станут рас-
ширяться, но в ближайшие годы 
полноценных дипломатических 
контактов не будет. Эр-Рияд на-
ходится под прессом собствен-
ной идеологии и религиозных 
установок. Но Саудовская Ара-
вия не будет мешать окружаю-
щим государствам развивать 
отношения  с Израилем. •

ВИЗИТ Чем известна и с чем едет в Москву и Киев помощник 
госсекретаря США?

Преемник Нуланд

Игорь Дунаевский 

П
омощник госсекре-
таря США по делам 
Европы и Евразии 
Карен Донфрид на-
кануне прибыла 
в Москву с двух-
дневным визитом, 
во время которого 
ее примет замми-

нистра иностранных дел Рос-
сии Сергей Рябков. Кроме того, 
по данным агентства ТАСС, на 
среду запланированы перего-
воры Донфрид с замруководи-
теля администрации президен-
та РФ Дмитрием Козаком. По 
сложившейся в последние годы 
традиции, после любого визита 
в Москву американские чинов-
ники обязательно летят в Киев, 
демонстрируя тем самым свою 
поддержку украинским вла-
стям. Не изменит этому прави-
лу и Донфрид, которая в среду 
отправится в украинскую сто-
лицу, а оттуда — в Брюссель. 
Сама география поездки уже 
красноречиво говорит о ее пла-
нирующемся содержании. Как 
рассказали в госдепартамен-
те США, главной темой пере-

говоров станет ситуация во-
круг Украины, а точнее, нагне-
таемых Вашингтоном домы-
слов о якобы грядущем «рос-
сийском вторжении». Эту же 
тему, как раньше рассказыва-
ла сама Донфрид, планирует-
ся обсуждать с союзниками по 
НАТО. При этом в госдепе уве-
ряют, что хотели бы «дипло-

матического прогресса в пре-
кращении конфликта на Дон-
бассе путем выполнения «мин-
ских соглашений» при поддер-
жке «нормандского формата». 
Большей конкретики по содер-
жанию визита не озвучивалось, 
но на минувшей неделе укра-
инская тематика была в центре 
видеопереговоров президентов 
России и США, которые по ито-
гам поручили подчиненным ра-

ботать дальше на этом направ-
лении.

Что касается самой Карен 
Донфрид, то она — лицо для ши-
рокого российского читателя 
новое, но в Вашингтоне ее зна-
ют хорошо. Она имеет прилич-
ный багаж работы в госструк-
турах как при демократах, так 
и при республиканцах (Иссле-

довательская служба Конгрес-
са США, госдепартамент, На-
циональный совет по разведке, 
аппарат нацбезопасности при 
Белом доме), где в основном 
специализировалась на евро-
пейском направлении. Если су-
дить по публичным заявлени-
ям, Донфрид разделяет типич-
ные для американского внеш-
неполитического истеблиш-
мента взгляды — она сторонни-

ца укрепления трансатлантиче-
ского союза с Европой, в том чи-
сле в рамках НАТО. Призывала 
не исключать никаких мер про-
тив России в контексте ситуа-
ции вокруг Украины, а также 
продолжать политику одновре-
менного сдерживания Москвы 
и попыток сотрудничества с 
ней по отдельным направлени-

ям.  Донфрид теперь основной 
куратор госдепартамента на ев-
ропейском направлении, вклю-
чая Россию и Украину. Кстати, в 
администрации Барака Обамы 
в этом кресле сидела Виктория 
Нуланд (2014-2017), чью роль 
в событиях государственного 
переворота на Украине в 2014 
году трудно переоценить. •

Хотя для российского читателя Карен Донфрид лицо новое, в Вашингтоне она человек влиятельный (на фото с госсекретарем США Джоном Керри, 2016 год).

Из-за проблем с мусором Рим называют «самой грязной миро-
вой столицей».

Глава МИД ОАЭ шейх Абдалла бен Заид Аль Нахайян (справа) встречает Нафтали Беннета — первого в истории пре-
мьера Израиля, приехавшего в Эмираты.

А К Ц Е Н Т

Донфрид разделяет типичные 
для американского 
истеблишмента взгляды

Взгляд из Киева

В Киеве после долгожданного телефонного разговора Владимира Зе-

ленского и Джозефа Байдена пребывают в растерянности. Это ярко 

проявилось в  сообщении офиса украинского президента по итогам об-

щения. В нем вообще не содержится упоминания о минских соглаше-

ниях, тогда как в ответном американском пресс-релизе говорится, что 

Байден уделил этому мирному плану значительное внимание. Унынием 

было пронизано и интервью Зеленского принадлежащему олигарху 

Игорю Коломойскому телеканалу «1+1». Президент жаловался на не-

понимание «европейских партнеров» и сетовал на некий шлагбаум, по-

ставленный на пути Украины в НАТО. Наконец, не первый год известно: 

что у Зеленского на уме, то у главы МИД Дмитрия Кулебы на языке. Ци-

тата из его последней статьи в американском журнале  Foreign Affairs 

красноречива сама по себе: «В данный момент Соединенные Штаты и 

их европейские союзники должны вести переговоры, чтобы выиграть 

время, одновременно укрепляя Украину до такой степени, что у России 

просто не будет реальной военной возможности для вторжения в нее».

Подготовил Павел Дульман

— Читайте также: Россияне 
могут столкнуться с дефицитом 
алкоголя с 1 января 2022 года
rg.ru/art/2222379 
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КАЗУС  

Европарламент 
ополчился 
на алкоголь

ПОЛЯК 
ОБИДЕЛ 
ВИНОДЕЛОВ
Иван Сысоев 

Очередное голосование в спе-
циальной комиссии Европар-
ламента по борьбе с раковыми 
заболеваниями (BECA) должно 
было стать обычной законода-
тельной рутиной. Но в итого-
вом тексте резолюции, содер-
жащей предложения по мерам 
борьбы с болезнью, содержат-
ся два абзаца, которые ставят с 
ног на голову всю европейскую 
алкогольную отрасль.

 Законодатели решили, что 
«не существует безопасного 
уровня потребления алкого-
ля». А потому предложили «со 
всей европейской ненавистью» 
объявить войну спиртному во 
всех его проявлениях. Начать 
предлагается с нанесения на 
бутылки страшных картинок 
и надписей, уже знакомых нам 
по сигаретным пачкам. Среди 
инициатив — полный запрет на 
любой вид рекламы алкоголь-
ных напитков, причем их про-
изводителям запретят высту-
пать спонсорами спортивных 
мероприятий. Параллельно 
предложено пересмотреть на-
логовое законодательство ЕС 
и обложить спиртное дополни-
тельными налогами. Инициати-
ва BECA фактически является 
предложением, которое Евро-
парламент рассмотрит в бли-
жайшие недели на пленарном 
заседании, а затем направит со-
ответствующие рекомендации 
Еврокомиссии для принятия 

окончательного решения, кото-
рое предположительно после-
дует в мае 2022 года. Но легко 
изменения в антиалкогольное 
законодательство не пройдут 
— на защиту своей продукции 
грудью встали производители. 
Наиболее активную позицию 
занимают итальянские вино-
делы, которые уверены: новые 
правила просто убьют их от-
расль. Итальянский винный 
союз настаивает, что исследо-
вания, на которые ссылаются 
парламентарии, уже опровер-
гнуты Всемирной организаци-
ей здравоохранения. К тому же 
они не учитывают стиль жизни 
и традиции европейцев. Раздра-
жение виноделов вызывает и 
тот факт, что, с одной стороны, 
Европа поддерживает произво-
дителей, а с другой — пытается 
демонизировать алкоголь. При 
этом новые налоги на спиртное 
никоим образом не повлияют 
на его потребление, а лишь бу-
дут способствовать развитию 
«черного рынка».  Заместитель 
министра сельского хозяйства 
Италии Джан Марко Чентинайо 
поддержал виноделов, назвав 
резолюцию Европарламента 
«слишком упрощенной и непо-
следовательной». «Это просто 
удар по итальянскому образу 
жизни, — считает Чентинайо. — 
Вино в Италии это не напиток, 
это культура, история, вековая 
традиция». Указал Чентинайо и 
на экономические последствия 
в случае принятия новых норм: 
в Италии, которая занимает 20 
процентов европейского рынка 
производства вина, в этой сфе-
ре занято 1,3 миллиона человек.  

Среди итальянских виноде-
лов бытует мнение, что борь-
ба с раком — лишь предлог для 
конкурентов для очередной 
атаки на итальянское сельское 
хозяйство. В Европе уже при-
нимались дискриминацион-
ные меры в отношении сахара, 
сыров, красного мяса, а теперь 
добрались и до вина. Поговари-
вают, что неспроста комиссию 
BECA возглавляет поляк Бар-
тош Арлукович, чьи интересы 
далеки от чаяний южноевро-
пейских государств. •

В Европе уже при-
нимались дискри-
минационные 
меры в отношении 
сахара, сыров, 
красного мяса
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КОНФЛИКТ 

Суд не признал 
самообороной 
удар ножом 
в семейной 
ссоре

ЗА ОБИДУ 
НЕ БЬЮТ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области вы-
нес обвинительный приговор 
женщине, которая в ходе семей-
ной ссоры ударила сожителя 
ножом. Ссылки на самооборо-
ну судом были отвергнуты.

Данное решение принципи-
ально важно, чтобы понять, ка-
ких подходов придерживаются 
суды в делах о семейных скан-
далах. Действительно, нередко 
на скамье подсудимых оказы-
ваются женщины, пролившие 
кровь своих мужчин. Право-
защитники любят нагнетать 
по этому поводу страсти, мол, 
женщин лишают права оборо-
няться. Так это или нет — вопрос 
на самом деле не такой простой. 
Однозначно не ответить.

В данном случае налицо ти-
пичные признаки дела о домаш-
нем насилии, об опасности и 
распространенности которого 
так много твердят специализи-
рованные правозащитники.

«Как установил суд, 25 мар-
та 2021 года на кухне квартиры 
в п. Кувшиново Вологодского 
района во время застолья сожи-
тель подсудимой учинил с ней 
ссору, а она ударила его ножом 
в бок», — рассказывают в объе-
диненной пресс-службе судов 
Вологодской области.

Мужчина выжил. Женщину 
обвинили в умышленном при-
чинении тяжкого вреда здоро-
вью, опасного для жизни. 

«В судебном заседании под-
судимая вину признала частич-
но, отрицая умысел на причи-
нение тяжкого вреда здоровью 
потерпевшего, — продолжают в 
пресс-службе. — По ее словам, 
она хотела прекратить ссору, 
поскольку предполагала, что 
сожитель может продолжить 
свои противоправные действия 
в отношении нее, как это быва-
ло ранее». 

«Противоправные дейст-
вия» слишком широкий тер-
мин, под ним можно понимать 
что угодно. Разумно предполо-
жить: женщина хотела сказать, 
что боялась побоев,  которые, 
мол, регулярно случались в 
ходе таких ссор. Это правдопо-
добная версия, и у многих она 
вызывает сочувствие. Однако 
суд не сжалился над женщиной. 
По крайней мере не сжалился 
настолько, как ей бы хотелось. 
Приговор был обвинительным. 
Хотя в тюрьму ее не отправили.

«Суд счел доводы подсуди-
мой несостоятельными, по-
скольку к моменту нанесения 
ножевого удара потерпевший 
никаких активных действий, 
угрожавших ее жизни и здоро-
вью, не совершал, — сообщают 
в пресс-службе. — Суд назначил 
ей наказание в виде 2 лет и 6 ме-
сяцев лишения свободы услов-
но с испытательным сроком 
3 года». 

В переводе с юридического 
на обычный язык это означа-
ет: просто ругани недостаточ-
но, чтобы удар мужа ножом суд 
признал самообороной. Не-
давно Верховный суд России 
оправдал женщину, которую 
муж начал душить. В том слу-
чае, как объяснила высокая ин-
станция, женщина имела все 
основания опасаться за свою 
жизнь.  

В вологодской же истории 
дальше слов дело у мужа не за-
шло. Возможно — не успело зай-
ти. Однако ни предупредитель-
ные, ни «профилактические» 
удары ножом судами не проща-
ются.  Если мужчина регуляр-
но поднимал руку на женщину, 
то, безусловно, он должен быть 
наказан. Сегодня процедура 
наказания за побои, не причи-
нившие вреда здоровью, макси-
мально упрощена. Даже за про-
стую пощечину легко попасть 
под суд по статье КоАП. Вторая 
пощечина отправит уже на ска-
мью подсудимых. Понятно, что 
иногда женщины боятся жало-
ваться. Но есть и другая сторо-
на медали: судам часто прихо-
дится рассматривать уголов-
ные дела, когда в ходе семейных 
ссор, вызванных алкоголем, 
жены хватались за ножи. И если 
на мужа раньше не было жалоб, 
трудно доказать, что в этот раз 
угроза была реальной.  

Ударить ножом 
в ответ на крики 
и оскорбления 
в пьяной ссоре 
суды не считают 
самообороной

АВТОМОБИЛИ ВС указал, в каком случае страховщик должен 
доплатить по ОСАГО

Авариям попеняли 

Владимир Баршев 

С
траховщик выпла-
тил компенсацию 
за аварию после со-
ответствующего ре-
шения финуполно-
моченного. Но это 
не освобождает его 
от неустойки за то, 
что он не выплатил 

спорную сумму ранее, когда 
ему предъявили претензии.  

Такое решение принял Вер-
ховный суд, разбирая дело неко-
его Бузараева. Это дело не пер-
вое. Было даже решение Плену-
ма ВС о том, как рассчитывать, 
а главное — с какого момента, 
неустойку. Но вот проблема: ни 
финуполномоченный, ни суды 
нижних инстанций, похоже, до 
конца разобраться в подобных 
ситуациях не могут. 

Чтобы понимать, о чем идет 
речь, напомним все сложности 
предъявления претензий стра-
ховщикам. У нас установлен  
обязательный претензионный 
порядок для решения споров со 
страховыми компаниями. Если 
автовладелец не согласен с ре-
шением компании (например, 
ему отказали в выплате или вы-
платили, но мало), то он в пер-
вую очередь подает претензию 
страховщику. Если страховщик 
на претензию не ответил или его 

ответ не удовлетворил автовла-
дельца, то тогда необходимо по-
дать обращение финуполномо-
ченному. И только в том случае, 
если автовладельца не удовлет-
ворит также и решение фином-
будсмена, можно подавать на 
страховую компанию в суд.

И вот тут возникает тот са-
мый вопрос о сроках оплаты. 
Страховщик должен выплатить 
компенсацию или направить 
машину на ремонт в течение 20 
суток. Дальше начинают начи-
сляться пени. Только делается 
это не в автоматическом режи-
ме, а по решению суда. Но, как 
выясняется, суды в этих вопро-
сах плавают. И не только суды, 
но и финуполномоченные. 

Некоему Бузараеву страхов-
щик насчитал и выплатил 59 ты-
сяч рублей. Бузараев с этим не 
согласился и заказал незави-

симую экспертизу. Она посчи-
тала, что даже с учетом износа 
страховщик должен был запла-
тить 140 тысяч. Тогда Бузараев 
направил требование к страхов-
щику выплатить разницу — 81 
тысячу рублей. Но страховщик  
в этом отказал. Пострадавший 
направил претензию финупол-
номоченному. И тот решил,что 
страховщик должен доплатить 
45 тысяч. В эту сумму входила 
разница между  оценкой стра-
ховщиком и независимым эк-
спертом, а также оплата услуг 
независимого эксперта. 

И страховщик все это опла-
тил. Но автовладелец потре-
бовал еще взыскать с него не-
устойку, начиная с того дня, 
когда страховщик  выплатил в 
недостаточном объеме. Стра-
ховщик отказался это испол-
нять. Тогда автовладелец снова 

обратился к финуполномочен-
ному. Но и он решил, что стра-
ховщик все свои обязанности 
выполнил.

Следующим этапом был суд.  
Суд первой инстанции посчи-
тал, что страховщик выполнил 
свои обязанности в срок, ког-
да возместил, пусть и частич-
но, убыток. По решению фину-
полномоченного страховщик 
также выдержал сроки. Какие к 
нему претензии? 

Это решение было поддер-
жано и апелляционной инстан-
цией, и кассационным судом. 
Однако Верховный суд с ними 
не согласился. 

Он напомнил, что по закону 
об ОСАГО страховщик должен 
произвести выплату или напра-
вить автомобиль на ремонт в 
течение 20 суток с момента по-
лучения заявления. Если это не 
было исполнено, то взыскива-
ется неустойка в размере одно-
го процента от спорной суммы 
за каждый день просрочки. 

Если страховщик выплатил 
деньги по решению финупол-
номоченного в установленный 
срок по закону о таком взыска-
нии, это не отменяет его обязан-
ность выплатить неустойку за 
просрочку. Ведь закон об ОСА-
ГО был нарушен. И автовладе-
лец не получил полной компен-
сации в установленные сроки. В 

общем, неустойка начисляется 
не с того момента, когда стра-
ховщик не заплатил по реше-
нию финомбудсмена, а с того, 
когда отказал добровольно рас-
платиться с пострадавшим в 
полном объеме.  

Быстрое оформление ДТП — 
не гарантия быстрой выплаты. Но 
за просрочку страховщик доплатит.

А К Ц Е Н Т

Неустойка начисляется не с момента, 
когда страховщик не заплатил 
по решению финомбудсмена, 
а когда отказался расплатиться 
с пострадавшим в ДТП 

Уколоться до зарплаты
Учителя как раз попа-
дают под эту катего-
рию. Как и продавцы, 

и многие другие, работающие 
в людных местах. В Трудовом 
кодексе есть отсылка, что осно-
вания отстранения от работы 
могут быть прописаны в дру-
гих нормативно-правовых ак-
тах. Таким образом, все сходит-
ся: отказникам можно блоки-
ровать пропуска. Пока не при-
вьются, будут сидеть дома.

Прививка от коронавиру-
сной инфекции COVID-19 вклю-
чена в календарь профилакти-
ческих прививок по эпидеми-
ческим показаниям. Она стано-
вится обязательной, поясняет 
юрист, когда в регионе вынесе-
но постановление главного са-
нитарного врача о вакцинации 
отдельных граждан или кате-
горий граждан (работников от-
дельных отраслей). Обязатель-
ной, надо подчеркнуть, только 
для работников сфер, которые 
указаны в постановлении реги-
онального санитарного врача.

Более того, как напомни-

ла Елена Козина, будущей ве-
сной вступят в силу поправки 
в Трудовой кодекс, разрешаю-
щие отстранять от работы со-
трудников, которые не исполь-
зуют средства индивидуальной 
защиты, когда это обязательно. 
Теперь руководство будет впра-
ве не платить деньги таким ра-
ботникам, пока они не восполь-
зуются обязательными средст-
вами индивидуальной защиты. 

В действующей редакции ТК 
отстранение от работы за не-
применение индивидуальной 
защиты предусмотрено только 
для тех, кто работает под зем-
лей. Естественно, в данном слу-
чае подразумевается вовсе не 
защита от инфекции. Но теперь 
правила расширяются. А новое 
время сменило угол зрения. Се-
годня, когда говорят о защит-
ных средствах, вспоминают 
прежде всего не каску строите-
ля или маску сварщика, а про-
стую медицинскую маску.

«Если толковать действую-
щие нормы буквально, однора-
зовая аптечная маска будет счи-

таться средством индивидуаль-
ной защиты», — подчеркивает 
Елена Козина.

Строго говоря, внесенные 
в Трудовой кодекс поправки 
распространяются на работы с 
вредными или опасными усло-
виями труда. Но, как поясняет 
юрист, к таковым, в частности, 
относятся все виды работ, вы-
полняемые в учебно-воспита-
тельных учреждениях при пе-
реводе на особый санитарно-
эпидемиологический режим 
работы. Так что если учитель в 
сложное время захочет открыть 
лицо, у него возникнут пробле-
мы. И если пока за это можно от-
странить, но лишить зарплаты 
нельзя, то в будущем за простой 
безмасочнику не заплатят. Так 
же сегодня поступают с теми, 
кто не привился.

«Процедура отстранения 
работника от работы в России 
нормативно не регламентиро-
вана, — рассказывает адвокат. — 
В связи с этим работодатели 
обязаны осуществить докумен-
тарное оформление соответст-
вующего распоряжения, не до-
пуская нарушений норм ТК РФ 
и прав работника. Так, обычно 
работодатель составляет акт. 
Например, акт об отказе работ-
ника использовать средства ин-
дивидуальной защиты и офор-
мляет соответствующий при-
каз об отстранении работни-

ка. В акте указываются точное 
время и место его составления, 
фамилии и должности работни-
ков, составивших акт, а также 
фамилия, должность работни-
ка, не применяющего выданные 
ему в установленном порядке 
средства индивидуальной за-
щиты. При согласии работника 
можно попросить его составить 
и подписать объяснительную 
записку». 

В одном из недавних реше-
ний Третий кассационный суд 
общей юрисдикции уточнил, 
что в качестве дополнительно-
го доказательства работодатель 
вправе зафиксировать наруше-
ние на камеру. Так что суды учи-
тывают видеозапись в качест-
ве доказательств по трудовым 
спорам. 

Согласно Трудовому кодек-
су, отстранение от работы не оз-
начает автоматического уволь-
нения. Человек просто сидит 

дома. Без зарплаты. Но он в шта-
те. Таким образом права и обя-
занности работника и работода-
теля в целом сохраняются.

Тем не менее при неодно-
кратном нарушении работни-
ком своей трудовой обязаннос-
ти использовать средства инди-
видуальной защиты он может 
быть уволен по норме ТК «не-
однократное неисполнение ра-
ботником без уважительных 
причин трудовых обязаннос-
тей, если он имеет дисципли-
нарное взыскание». Однако 
работодатели должны в таком 
случае юридически правильно 
все оформить, здесь есть свои 
нюансы, иначе сотрудник по-
том сможет обжаловать уволь-
нение.

«Данное изменение в ТК РФ 
во многом обусловлено именно 
пандемией, однако стоит обра-
тить внимание, что с 1 марта 
2022 года работодатели полу-
чат право отстранять от рабо-
ты не только работников, не ис-
пользующих средства, направ-
ленные на защиту от коронави-
руса, а в целом любые средства 
защиты при работе на любых 
вредных и (или) опасных про-
изводствах, а также при работе 
в особых температурных усло-
виях. Таким образом, данное 
нововведение не следует свя-
зывать исключительно с панде-
мией коронавируса», — утвер-
ждает Елена Козина.  

При угрозе опасных инфекций региональные санитарные врачи вправе 
принимать решения о проведении профилактических прививок.

А К Ц Е Н Т

Весной вступят в силу поправки 
в Трудовой кодекс, разрешающие 
отстранять от работы тех, 
кто не использует средства 
индивидуальной защиты

ПРЕЦЕДЕНТ 
Верховный суд разъяснил, 
может ли студент подать 
иск против оценки вуза 

В суд 
за пятеркой

Наталья Козлова

Очень неожиданный спор изучил Верховный суд РФ. 
Он пересматривал итоги гражданского спора: есть ли 
у студента возможность в суде оспорить решение сво-
их преподавателей. Это первое в судебной практике 
подобное разрешение «экзаменационной» проблемы 
учащихся в их спорах с преподавателями.

Эта история началась в Тюменском государствен-
ном университете. Там у одного из студентов старшего 
курса не получилось сдать экзамен на отлично. Точнее, 
молодой человек был уверен, что знает предмет на от-
лично, но педагоги с ним не согласились.

Тогда студент подал апелляцию на оценку. Препо-
даватели рассмотрели ее. Но вместо того чтобы повы-
сить студенту оценку его знаний, на что он рассчиты-
вал, преподаватели отправили молодого человека сда-
вать экзамен еще раз. И вот тогда обиженный студент 
попробовал оспорить это решение педагогов в зале 
суда. Но там от подобного иска отмахнулись, заявив, 
что судьи не долж-
ны разбирать такие 
вопросы. 

А вот Верховный 
суд с этим не согла-
сился. Он объяснил, 
что оценку студент 
оспорить не может, 
зато он имеет пол-
ное право оспорить 
саму процедуру 
апелляции.

А теперь дета-
ли этого необычно-
го судебного спора. 
Наш студент заканчивал четвертый курс Тюменского 
государственного университета. В июне он сдал госу-
дарственный экзамен на четверку. Но рассчитывал мо-
лодой человек не иначе как на отличную оценку.

Поэтому он не согласился с такой оценкой и подал 
апелляцию в специальную комиссию, в которой засе-
дают преподаватели .

Апелляционная комиссия рассмотрела жалобу мо-
лодого человека. Но, вопреки его надеждам, вместо 
того, чтобы исправить оценку на «отлично», вообще 
отменила результаты экзамена и отправила студента 
пересдавать по второму кругу. Преподаватели решили, 
что была нарушена процедура.

Вот тогда молодой человек решил оспорить заклю-
чение апелляционной комиссии в местном суде. Сна-
чала он отнес иск в Центральный районный суд Тюме-
ни. Так требовали правила Кодекса административно-
го судопроизводства. В своем иске студент объяснил, 
что он вообще-то не ставил под сомнение процедуру 
проведения экзамена, поэтому апелляционная комис-
сия не должна была рассматривать этот вопрос. Точно 
так же она не должна была и назначать повторную дату 
сдачи .

Вот результат попыток студента посудиться с пре-
подавателями. Три местные судебные инстанции 
просто отказались принимать иск студента к рассмо-
трению. Местные суды в своих отказных решениях за-
писали, что доводы молодого человека по существу 
сводятся к несогласию с итоговой оценкой, получен-
ной им на экзамене. 

Но суды подчеркнули, что они не вправе оценивать 
степень и уровень освоения студентом образователь-
ной программы. И решение таких вопросов относится 
к компетенции административного ответчика. 

Кроме того, решение апелляционной комиссии «не 
является властно-распорядительным» и не возлагает 
на заявителя каких-либо обязанностей. Поэтому за-
конность решения нельзя оценить в порядке, предус-
мотренном административным кодексом.

Молодой человек, с которым не согласились си-
бирские суды, подал жалобу в Верховный суд РФ. 
И жалобу студента рассмотрели в административ-
ной коллегии. В итоге Верховный суд раскритиковал 
выводы нижестоящих инстанций и назвал их оши-
бочными.

Так, Верховный суд не согласился с тем, что реше-
ние апелляционной комиссии не является «властно-
распорядительным». Ведь из-за этого решения студен-
ту пришлось заново сдавать государственный экзамен, 
и без этого он не смог бы получить диплом о высшем 
образовании.

К тому же вуз, в котором учился молодой человек, 
является государственным, и порядок сдачи экзаме-
нов в нем устанавливает государство. И этот порядок 
предусматривает право на обжалование результатов 
государственного экзамена по двум основаниям. Пер-
вый — нарушение процедуры его проведения. Второй — 
несогласие с оценкой. Студент выбрал второй вариант, 
и по итогам такой жалобы апелляционная комиссия 
должна была либо отказать студенту, либо поменять 
ему оценку. 

Верховный суд обратил внимание на то, что сту-
дент не ставил перед комиссией вопрос о процедур-
ных нарушениях, а это значит, что и рассматривать 
его было нельзя.

А еще, по мнению высокой инстанции, сибирские 
суды сделали неправильный вывод о том, что молодой 
человек оспаривает в суде свою итоговую оценку. Ведь 
в своем исковом заявлении он указывал только на на-
рушения порядка сдачи экзаменов.

Надо подчеркнуть, что закон об образовании дает 
учащимся возможность оспаривать акты вуза. Напри-
мер, они могут оспорить приказ об отчислении и по-
требовать восстановить их на учебе. А вот оспорить 
плохую оценку в суде не получится. Этого не допускает 
ни закон, ни судебная практика.

В итоге Верховный суд отменил все предшеству-
ющие решения по этому делу и обязал Центральный 
райсуд Тюмени рассмотреть спор по существу.  

Верховный суд уверен, что вполне возможно оценивать в суде 
не знания учащегося, а процедуру сдачи экзаменов.

Вуз, где учился 
студент — государ-
ственный, и поря-
док сдачи экзаме-
нов устанавливает 
государство
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Досье «РГ»

В Москве указом мэра предусмотрено использование средств индиви-

дуальной защиты органов дыхания (масок, респираторов) на рабочих 

местах и (или) территории работодателя, за исключением случаев нахо-

ждения работника в обособленном помещении без присутствия иных 

лиц. В случае нарушения масочного режима на рабочем месте к работ-

нику может быть применена мера дисциплинарной ответственности в 

соответствии с Трудовым кодексом. Статья 192 ТК РФ предусматривает 

замечание, выговор и увольнение. 

КСТАТИ

Финансовый уполномоченный мо-

жет взыскать со страховой компа-

нии только то, что причитается по 

закону об ОСАГО. То есть компен-

сацию ущерба, а также пени за 

просрочку, если такая наступила. 

Суд помимо этого может взыскать 

со страховщика не только неу-

стойку, но и все сопутствующие 

расходы, например, расходы на 

независимую экспертизу, если та-

кая проводилась. Кроме того, суд 

может взыскать штраф по закону 

о защите прав потребителей, а это 

50 процентов спорной суммы. 

Также суд может взыскать мораль-

ный ущерб, а еще скорректиро-

вать неустойку в ту или другую сто-

рону. Финомбудсмен этого делать 

не может.

— Все постановления и 
разъяснения Верховного Суда 
РФ читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605 

1
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ В Евразийском международном университете 
студенты могут ставить оценки преподавателям

После диплома
Андрей Васянин 

В 
2020 году в Москве 
был создан  Евразий-
ский международ-
ный университет — 
автономная неком-
мерческая организа-
ция дополнительного 
профессионального 
образования. В По-

печительский совет универси-
тета вошли известные деятели 
науки, культуры, образования, 
депутаты Госдумы, сенаторы, 
послы, руководители СМИ. Ев-
разуниверситет готовит спе-
циалистов по программам по-
стдипломного образования:  в 
университете есть дипломати-
ческий факультет, факультет 
международной журналисти-
ки и массовых коммуникаций, 
факультеты мировой экономи-
ки и юридический. Здесь об-
учаются студенты  из России, 
Казахстана, Беларуси, Укра-
ины, Армении, Кыргызстана, 
Абхазии. 

На вопросы «РГ» ответил 
президент Евразийского меж-
дународного университета Кон-
стантин Клименко.

Константин Петрович, а 
что такое, на ваш взгляд, по-
стдипломное образование? 
Зачем оно вообще нужно?

К О Н С ТА Н Т И Н  К Л И М Е Н К О :  Постди-
пломное образование или, на 
бюрократическом языке, ДПО  
(дополнительное профессио-
нальное образование. — Прим. 
ред.) требуется главным обра-
зом в двух случаях. Например, 
человек получил высшее обра-
зование 10—15 лет назад, но за 
это время изменились профес-
сиональные стандарты, компе-
тенции, технологии и ему необ-
ходимо получить дополнитель-
ные знания в своей профессии, 
повышать  квалификацию. Вра-
чей, педагогов, нотариусов это 
касается, например, достаточ-
но часто. 

И второй  вариант. Вы поня-
ли, что выбрали не ту профес-
сию или она стала не востре-
бована у работодателей. На-
пример, вы учились на техно-
лога рыбного производства, а 
последний консервный завод 
в вашем городе закрылся 5 лет 
назад. Необходимо  быстро по-
лучить новую специальность. 
Базовые знания у вас есть и 
вам нет необходимости опять 
изучать, например, филосо-
фию, социологию, нужны толь-
ко профессиональные знания 
по новой специальности, кото-
рую вы выбрали. И вы учитесь, 
например, по краткосрочной 
годичной академической про-
грамме и получаете новую ква-
лификацию.

Это что-то похожее на маги-
стратуру?

КОНСТАНТИН КЛИМЕНКО: Магистра-
тура сейчас считается финаль-
ной точкой высшего образова-
ния, хотя на самом деле она из-
начально предназначалась для 
студентов, которые хотят по-
святить себя научной деятель-
ности. Итог учебы в магистра-
туре — научная дипломная ра-

бота, то есть в образовательном 
процессе это все же повышение 
общих теоретических знаний. 

А что касается  ДПО? 
КОНСТАНТИН КЛИМЕНКО: Тут изуча-
ют все-таки  реальные практи-
ческие стороны профессии. Да, 
в юридической магистратуре 
можно глубоко изучить кон-
ституционное право и стать эк-
спертом в этой области. А мы на 
юрфаке готовим корпоратив-
ных юристов, которые  с нашим 
дипломом сразу приходят на 
предприятие и берутся за пра-
вовое сопровождение бизнеса, 
идут в арбитражный суд пред-
ставлять  интересы организа-
ции перед истцом и так далее. У 
нас и слушатели, как правило, 
уже зрелые люди 30 — 40 лет, с 

опытом работы в разных сфе-
рах. Ну и мы, конечно, не массо-
вый конвейер по выпуску сту-
дентов. Евразуниверситет  гото-
вит элитные кадры и  ориенти-
руется на индивидуальный под-
ход к каждому учащемуся. Об-
учение идет  в  мини-группах: в 
дипломатических группах об-
учается, например, по 10 — 12 
человек.

Вы взялись переучивать спе-
циалистов. Ваши впечатле-
ния от уровня их подготовки.

КОНСТАНТИН КЛИМЕНКО: Удручаю-
щие. Мы сегодня видим явное 
снижение уровня образова-
тельной подготовки в вузах. Та-
кое ощущение, что выпускники, 
начиная с 2000 года, не учились 
в университетах и институтах, 

а просто там числились. Сей-
час модно знать иностранный 
язык, но реально очень трудно 
найти специалиста, прилично 
знающего русский! Люди с выс-
шим образованием делают по 
десять ошибок в пяти предложе-
ниях несложного текста. Интел-
лектуальный уровень контента 
в соцсетях, блогах, на корпора-
тивных сайтах — ниже некуда. 
Даже на сайтах госорганизаций 
публикуются косноязычные, 
безграмотные пресс-релизы. В 
свое время  мои преподаватели 
на факультете журналистики 
требовали, чтобы в заголовке 
текста  было не более трех слов. 
Сейчас можно увидеть корпора-
тивные пресс-релизы с заголов-
ками из двенадцати слов!

Выпускник финансового фа-
культета престижного универ-
ситета не так давно не смог мне 
четко пояснить разницу между 
акцией и облигацией. Врач на 
приеме не стесняется искать с 
помощью телефона в поискови-
ке название лекарства, его ха-
рактеристики...

И в чем, вам кажется, тут 
дело?

К О Н С ТА Н Т И Н  К Л И М Е Н К О :  Главный  
негативный фактор — деньги. 
Вузы заинтересованы в при-
влечении студентов на платной 
основе и при этом нередко го-
товы идти на компромиссы по 
качеству образования, лишь 
бы не терять доход. А в резуль-
тате получается профанация.  
Недавно в подмосковном го-
роде мой знакомый не мог най-
ти грамотного адвоката, хотя в 
этом населенном пункте с на-
селением в 30 тысяч человек 
действует филиал московско-
го университета, который за 15 
лет выпустил более 1000 юри-
стов. То есть на 30 жителей там 
приходится один юрист! Но мо-
ему знакомому пришлось при-
глашать адвоката из Москвы. 
А ведь так же, по-дилетански, 
могут готовить врачей, авиади-
спетчеров…

И какой же, на ваш взгляд, 
выход из ситуации? Как ре-
шать проблему выпуска 
неквалифицированных спе-
циалистов?

КОНСТАНТИН КЛИМЕНКО: У системы 
ЕГЭ  есть важнейший позитив-
ный момент: оценки тут ставят 
учителя не той школы, где об-
учался одиннадцатиклассник.  
Да, ЕГЭ надо совершенствовать, 
обязательно сохраняя при этом 
систему объективного контр-
оля знаний. А в вузах, на мой 
взгляд, надо немедленно вво-
дить систему внешнего контр-
оля полученных знаний. 

Выпускные экзамены долж-
ны принимать не преподавате-
ли вуза, а сторонние эксперты. 
Это не решит всех проблем, но 
оздоровит ситуацию. Защиты 
дипломных работ должны про-
ходить публично, под камеру, с 
трансляцией в интернете. Орга-
низовать это несложно. Иначе, 
боюсь, ковидный период с пра-
ктикой дистанционного образо-
вания породит еще десятки ты-
сяч дилетантов с университет-
скими «корочками».

А что вы думаете о системе 
внутреннего рейтингования?

КОНСТАНТИН КЛИМЕНКО: Она очень 
полезна! По окончании курса 
лекций студенты должны ста-
вить оценку преподавателю за 
качество преподнесенных зна-
ний. Эта система быстро выя-
вит халтурщиков.  И не стоит 
бояться, что студенты будут не-
объективны, я  помню, что в сту-
денческие годы нашим лучшим 
преподавателям мы аплодиро-
вали после лекции стоя.  А тех, 
кто сухо и занудно бубнил свой 
курс, мы игнорировали.

Поэтому в Евразуниверси-
тете слушатели ставят оцен-
ки преподавателем. И препода-
ватели без ученой степени не-
редко получают лучшие баллы, 
чем  доктора наук и профессора!  
То есть значение имеет не фор-
мальный статус преподавателя, 
а его отношение к делу. Я призы-
ваю университеты страны вве-
сти практику внутреннего рей-
тингования преподавателей. 
Это, безусловно,  повысит  каче-
ство образования. •

Константин Клименко: Я призываю 
университеты ввести практику 
внутреннего рейтингования препо-
давателей.

А К Ц Е Н Т

Университет готовит элитные кадры. 
Обучение идет в мини-группах — 
в дипломатических группах обучается, 
например, по 10 — 12 человек
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В Подмосковье 
взяли 
под усиленную 
охрану 
лесные елки 

НЕ ПОРА 
ДЛЯ ТОПОРА 
Ирина Рыбникова 

В Подмосковье стартует тради-
ционная операция «Елочка». С 
15 декабря сотрудники област-
ного комитета лесного хозяй-
ства берут под усиленную ох-
рану территории, облюбован-
ные елочными браконьерами. 

«Мобильные группы лесни-
чих начнут массовые патрули-
рования, а сотрудники лесной 
охраны будут осуществлять 
дежурство на стационарных 
постах», — говорит председа-
тель комлесхоза Елена Кази-
мир. Она напоминает, что не-
законная рубка елей карается 
штрафом, и советует гражда-
нам выбирать законные спосо-
бы добычи новогоднего дерева. 
Тем более что желающим свои-
ми руками срубить пушистую 
елку дают возможность сде-
лать это совершенно легально. 

Для самостоятельной руб-
ки новогодних елей подготов-
лены специальные делянки в 
Дмитровском и Сергиево-По-
садском лесных питомниках 
области. На них лесники выра-
стили деревья, которые мож-
но рубить, не причиняя урона 
остальному лесу. Услуга не бес-
платна, но зато можно прие-
хать всей семьей, погулять по 
зимнему лесу, подышать мо-

розным запахом хвои, выбрать 
елочку на свой вкус при днев-
ном свете, а не под покровом 
темноты, прячась от патрулей. 
Да и цены, по словам Казимир, 
вполне демократичные. «Ель 
высотой 1—1,5 метра будет сто-
ить 300—500 рублей. Двухме-
тровую ель можно приобре-
сти по цене от 800 рублей. А 
если вы любите миниатюрный 
формат или в доме нет места 
для целой елки, то деревце до 
метра можно купить всего за 
200—250 рублей. Или же взять 
хвойный лапник за 30 рублей 
за ветку», — отмечает глава 
комлесхоза. 

Кстати, на новогодних база-
рах и елочных ярмарках цены 
будут уже на порядок выше. К 
примеру, букет из трех елоч-
ных лап обойдется в 150 ру-
блей, а самая маленькая елоч-
ка будет стоить 600 рублей. Де-
рево высотой 1—1,5 метра мож-
но будет приобрести в среднем 
за 1 тысячу, а елка под потолок 
обойдется в 2 тысячи рублей и 
дороже. Лесники в курсе ярма-
рочных цен, но не ставят цели 
заработать на продаже дере-
вьев на корню. Цели у них дру-
гие — минимизировать неза-
конные рубки и подарить жи-
телям области незабываемое 
новогоднее приключение. Ну 
и заодно научить гостей пра-
вильно рубить деревья, а то 
многие горожане делают это 
прямо-таки варварским спо-
собом. 

Дмитровский питомник 
расположен по адресу: город 
Дмитров, улица Сосновая, д. 
1А, Сергиево-Посадский — в 
поселке Лесхоза на улице Бази-
сный питомник, д. 10А. На сай-
те государственного автоном-
ного учреждения Московской 
области «Центрлесхоз» есть 
вся информация об этих пло-
щадках, а также телефоны кон-
тактных лиц, которые встреча-
ют гостей у входа и провожают 
к делянкам. •

Для самостоятель-
ной рубки ново-
годних елей 
открыты делянки 
в двух лесных 
питомниках 
в Дмитрове 
и Сергиевом 
Посаде

КУЛЬТУРА У «Пушкинской 
карты» увеличат номинал

Открытое кино

Ирина Огилько 

В понедельник в рамках просветительской акции 
«Культурный марафон» в одной из столичных школ 
побывали на открытом уроке министр культуры РФ 
Ольга Любимова, генеральный директор «Яндекса» в 
России Елена Бунина и актер Виктор Хориняк. Как про-
ходил необычный урок, наблюдал корреспондент «РГ». 

Такой состав гостей не случаен, ведь акцию «Куль-
турный марафон» придумали совместно Министерст-
во культуры РФ и Министерство просвещения РФ, а во-
плотил задумку в электронном формате «Яндекс». Ме-
сто для проведения урока — школа № 1234 на Большой 
Молчановке была выбрана потому, что ее заканчивала 
нынешний министр культуры. Как рассказала школь-
никам Ольга Любимова, в этом году тема «Культурного 
марафона» — кино, ведь 125 лет назад прошел первый в 
истории киносеанс! «Отрадно отметить, что третий год 
подряд акция остается популярной. Так, в прошлом году 
более миллиона человек присоединились к марафону. В 
этом году уже 750 тысяч человек», — подчеркнула она. 

Как отметила Елена Бунина, для участия в марафоне 
дети по всей стране должны пройти интерактивный тест, 
он опубликован на сайте акции. Участвовать в  марафоне 
могут как дошкольники, так и ученики 14+. Никаких до-
полнительных баллов, например для повышения оценок 
во время учебы или для поступления в вуз, тест не дает. 
Зато он помогает расширить кругозор ученика. 

А потом посыпались вопросы учеников. Ученица 
Дарья Гуськова спросила, как становятся актерами. 
На что Виктор Хориняк, сыгравший главную роль в 
фильме «Последний богатырь», рассказал, что плани-
ровал поступать в военное училище, так как заканчи-
вал кадетский корпус. «Но я играл в любительских по-
становках, интересовался кино и решил попробовать, 
ведь театральные вузы первыми открывают набор 
абитуриентов, и я прошел, меня взяли в школу-студию 
МХАТ. Поэтому я не стал военным», — рассказал Хори-
няк. Ученицу Анну Дунаеву, которая собирается стать 
писателем и специализироваться на жанре фэнтези, 
волновал вопрос, почему нет новых имен в литерату-
ре. «Посмотрите на полки: одни и те же фамилии, а где 
молодежь? Где отечественные Толкины?»,— вопроша-
ла она собравшихся. Ольга Любимова отметила, что 
министерство культуры очень заинтересовано в появ-
лении новых литературных имен. И призвала потен-
циальную писательницу скорее осваивать ремесло, а 
пока писать каждый день, набивая руку. 

Спросили ученики и про то, можно ли в образова-
тельную программу поместить курсы по кинематог-
рафу. «Все вместить и в без того насыщенную школь-
ную программу нельзя, иначе учебный день никогда 
не закончится, — сказала Любимова. — Но с февраля 
2022 года планируется включить в «Пушкинскую кар-
ту» ученика возможность посещения сеансов с отече-
ственными кинолентами». Также с 1 января 2022 года 
номинал «Пушкинской карты» увеличится с трех до 
пяти тысяч рублей. •

СОЦЗАЩИТА  Паллиативная помощь в столице стремится стать одной 
из лучших в мире 

Когда хочется жить 
Любовь Проценко 

Е
лки, украшенные шара-
ми, столики с новогодни-
ми букетами и вазами с 

мандаринами… Так выглядят 
холлы нового корпуса Москов-
ского многопрофильного цен-
тра паллиативной помощи, ко-
торый обживают первые сто 

пациентов на улице Двинцев 
после капитального ремонта. 
Работы там длились с 2018 по 
2021 год. Открывая его вчера, 
мэр Москвы Сергей Собянин 
подчеркнул, что комплексное 
развитие этого центра — один 
из самых важных проектов в си-
стеме городского здравоохра-
нения. 

«Мы старались сделать его 
максимально приближенным 
к домашним условиям, чтобы 
меньше было официоза, что-
бы вы чувствовали себя мак-
симально комфортно, — сказал 
глава столицы, обращаясь к ме-
дикам и их подопечным. — Осво-
бодим в следующем году и дру-
гой корпус, сделаем там тоже 

реконструкцию, чтобы он стал 
не хуже этого. И так постепен-
но, корпус за корпусом, в Мо-
скве будет создана вообще но-
вая система паллиативной по-
мощи — и медицинского, и се-
стринского ухода. Одна из луч-
ших в мире».

По словам руководителя 
Центра паллиативной помощи 
Анны Федермессер, новый кор-
пус уже соответствует европей-
ским стандартам. 

В здании площадью более 5,2 
тысячи квадратных метров дей-
ствительно постарались создать 
максимально комфортную сре-
ду. Оснастили центр современ-
ным медицинским оборудова-
нием, удобной мебелью. Во всех 
помещениях и на прилегающей 
территории — безбарьерная сре-
да. Палаты рассчитаны от од-
ного до четырех человек, в ка-
ждой из них отдельный санузел, 
подъемник для перемещения, 
многофункциональные крова-
ти с электроприводом, которые 
максимально долго позволяют 
пациентам сохранять самосто-
ятельность. С помощью пото-
лочных штор пациенты в любой 
момент при желании могут со-
здать для себя в палате приват-
ное пространство. 

Установлены в корпусе и ин-
новационные ванны с гидро-
массажем, функцией наклона 

и удобной поднимающейся бо-
ковой дверью. Пациенты в них 
сами могут помыться, не опа-
саясь поскользнуться и упасть. 
Маломобильных перемещают 
в ванной на специальных подъ-
емниках. 

Все это помогает больным 
чувствовать себя в этом центре 
комфортнее, чем дома. Ведь да-
леко не каждому родные в со-
стоянии создать такие условия 
в малогабаритной квартире и 
организовать по-настоящему 
профессиональный уход. Это, 
безусловно, позитивно сказы-
вается на их настроении, заря-
жает желанием жить, несмотря 
на тяжелую болезнь.

Леонид Толпыгин, который 
находится в Центре паллиа-
тивной помощи с января это-
го года, например, в свободное 
время рисует. Он показал Со-
бянину картины, которые тут 
создал. Еще одна пациентка — 
Юлия Лавина — рассказала, что 
в центре очень хороший кол-
лектив, в котором все сотруд-
ники очень тактичны и забот-
ливы по отношению к больным. 
Мэра москвичка поблагодари-
ла за благоустройство города, 
благодаря которому Москва 
стала неузнаваемой. Особенно 
Юлию радует, что в городе поя-
вилось так много новых парков 
и скверов.  •Мэр в гостях в паллиативном центре. А сразу и не скажешь — уж очень на уютную квартиру похоже. 
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Ольга Любимова сама заканчивала ту школу, в которой вчера 
провела открытый урок. 
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ФЕСТИВАЛЬ На площадках 
«Путешествия 
в Рождество» открыты 
бесплатные катки 

Идем на лед  

Сергей Жуков 

В Москву после вынужденного перерыва, вызванно-
го пандемией, вернулся фестиваль «Путешествие в Ро-
ждество». Он продлится до конца новогодних празд-
ников. 

В городе 27 фестивальных площадок. Каждая из них 
— своего рода калейдоскоп новогодних традиций. На-
пример, площадь Революции украшена в купеческом 
стиле: яркими многослойными бусами, искусствен-
ным мехом и вставками в виде камней-самоцветов. А 
Тверскую площадь разделили на две части. Одну укра-
сили арт-объектами в виде масок и вееров, а другую — в 
стиле сказки «Щелкунчик».

Посетители фестиваля этой зимой могут бесплатно 
покататься на коньках. Всего открыто 18 катков. Лед 
подготовлен, к примеру, на Городецкой, Вешняковской 
и Профсоюзной улицах, а также Коптевском бульваре, 
площади Славы, в сквере у Гольяновского пруда. Прав-
да, нужно заранее зарегистрироваться на сайте проек-
та «Московские сезоны» или через одноименное мо-
бильное приложение. На месте, в закрытых помещени-
ях, придется соблюдать антиковидные меры — держать 
дистанцию и носить маску. Последнее не относится к 
детям до семи лет.

Катки открыты в будни с 11.00 до 22.00, в выходные 
с 10.00 до 22.00. На лед можно прийти со своими конь-
ками или взять их в прокат. Стоимость — 50 рублей за 
одну пару коньков плюс залог в размере двух тысяч ру-
блей. А на Школьной улице есть площадка для игры в 
кёрлинг. Чтобы поиграть, нужно зарегистрироваться 
на официальном сайте Федерации кёрлинга России.   •

КСТАТИ

Штрафы за незаконную вырубку 

елей в Московской области со-

ставляют от 4 тысяч рублей для 

физических до 500 тысяч — для 

юридических лиц. И если елоч-

ный браконьер по пути к идеаль-

ному новогоднему дереву поло-

мал еще несколько, его заставят 

компенсировать весь нанесен-

ный природе ущерб. В прошлом 

году во время операции «Елочка» 

сотрудниками комлесхоза и лесо-

охраны были пойманы 285 нару-

шителей лесного законодательст-

ва, общая сумма взысканных с 

них штрафов составила 12 милли-

онов рублей.

И такую красоту сегодня можно встретить в любом районе 
Москвы — у фестиваля 27 красочных площадок. 
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ОПРОС 70 процентов 
школьников проводят 
за смартфонами почти все 
свободное время

Окно в «цифру»

Мария Набиркина

Пик использования компьютеров и смартфонов при-
ходится на 16 лет. Об этом говорят результаты иссле-
дования Российской академии образования. В опросе 
приняли участие почти 14 тысяч школьников в возра-
сте от 10 до 18 лет.

В качестве «окна» в цифровой мир ребята в подав-
ляющем большинстве случаев используют смартфоны 
(77,9%), на втором месте — настольные компьютеры 
(10,4%). При этом почти 70% школьников учащихся 
проводят за экраном от 50 до 100% свободного време-
ни. 16-летние проводят у компьютера две трети своего 
времени, чуть меньше — подростки 15 и 13 лет, на тре-
тьем месте — 18-летние.

Интересно: эксперты сравнили время, которое про-
водят за компьютерными играми дети-читатели и те, 
кто читать не любит. Разница есть. Читатели отдают 
«игрушкам» примерно 37% своего времени, а те, кто 
не читает — 49%.

Еще сравнили условных отличников и тех, кто учит-
ся средне. Здесь разница примерно такая же: троечни-
ки проводят за играми 55% времени, отличники — 44%. 
Но все же для школьников цифра — это прежде всего не 
игры и развлечения, а возможности для получения но-
вых знаний, учебы.

— Доступ к цифровым образовательным ресурсам 
сегодня становится важнейшим условием для созда-
ния равных возможностей в получении качественного 
образования, — подчеркнула президент РАО Ольга Ва-
сильева на научной конференции «Перспективы раз-
вития исследований в сфере наук об образовании», ко-
торая проходит в эти дни. — Главный вызов в том, что 
решения по реформированию образования, в частно-
сти его содержания и применения средств обучения, 
должны основываться на научных подходах и резуль-
татах профессиональной экспертизы.  

КОНКУРС Названы 
победители премии 
«Студент года»

Из старосты 
в советники

Евгения Добрынина

В Москве объявили лауреатов Российской националь-
ной премии «Студент года» для ребят, которые учатся 
в колледжах. Премия — совместный проект Российско-
го Союза Молодежи (РСМ) и президентской платфор-
мы «Россия — страна возможностей» при поддержке 
минпросвещения. 

Конкурс проходил в онлайн-формате и стал одним 
из финальных мероприятий Года науки и технологий 
в России. 

Главную награду — титул «Гран-при «Студент 
года» — завоевала Алия Аглиуллина из Республики Та-
тарстан. Алия на «отлично» учится на 3 курсе казан-
ского филиала Российского государственного универ-
ситета правосудия по направлению «Право и судебное 
администрирование». Девушка — староста своей акаде-
мической группы. А 
еще Алия — замести-
тель руководите-
ля «Школы настав-
ников» Студсовета 
академии. В 2021 
году одержала по-
беду в номинации 
«Лучший настав-
ник» на ежегодном 
внутривузовском 
конкурсе. 

— Всего в финале 
конкурса приняли 
участие 400 студен-
тов техникумов и 
колледжей, — рас-
сказал председа-
тель РСМ, член Об-
щественной палаты 
РФ  Павел Красно-
руцкий. — По итогам конкурсной борьбы у Томской об-
ласти и Республики Татарстан наибольшее количество 
наград — четыре, по три — у Ханты-Мансийского авто-
номного округа — Югры, Курской и Московской обла-
стей, по две награды завоевали студенты Ульяновской 
области и Республики Калмыкия. Особенно приятно 
отметить, что абсолютный победитель премии, Алия, 
наша коллега, общественница. 

Победитель конкурса помимо денежного приза в 60 
тысяч рублей сможет пройти стажировку в централь-
ном аппарате Российского Союза Молодежи и станет 
на 2022 год советником председателя Союза на обще-
ственных началах.

 — Уже несколько лет мы вместе с Российским Со-
юзом Молодежи организуем премию «Студент года». 
Это действительно важная награда, и, наверно, нет та-
кого студента в стране, который не хотел бы называть-
ся студентом года, — отметил заместитель гендирек-
тора президентской платформы «Россия — страна воз-
можностей» Антон Сериков. — Большой конкурс был 
практически на все номинации. Из 68 регионов-участ-
ников попасть в призеры смогли лишь 17.  

Вуз напишет контрольную 
Такое доверие к высшей 
школе?
АНЗОР МУЗАЕВ: Эти вузы 

все-таки уже получали госак-
кредитацию. Но расслабляться 
все равно не стоит. Бессрочная 
аккредитация не означает от-
сутствие проверок. Мы должны 
понимать, что вузы поддержи-
вают высокий уровень качест-
ва образования и могут выда-
вать госдипломы. Поэтому те 
университеты, у которых ак-
кредитация уже есть, ждет мо-
ниторинг — в мае 2023 года. От-
мечу: аккредитационные пока-
затели — не система для рейтин-
гования, сравнения вузов. Это 
«входной билет» для вуза в си-
стему высшего образования и 
его право выдавать диплом го-
собразца. 

Как часто будут такие про-
верки? 

АНЗОР МУЗАЕВ: Это не проверка в 
том понимании, к которому все 
привыкли. Мониторинг — си-
стематическое наблюдение за 
состоянием сферы, динамикой 
развития. Пока проведение мо-
ниторинга планируем раз в два 
года. Дата будет известна зара-
нее. По итогам мониторинга бу-
дут приниматься те или иные 
профилактические решения, 
например, рекомендации для 
развития, определение «боле-
вых» точек. 

Сегодня для нас самый важ-
ный показатель это качество 
подготовки студентов. Не бу-
маги, не количество лаборато-
рий или квадратных метров. Все 
это и так отслеживается мони-
торингом минобрнауки. Глав-
ное, чтобы данные были досто-
верными, чтобы их нельзя было 
подменить формальной «распи-
ской», и — минимум бумаг. 

Остановка по требованиям
Что будете проверять во вре-
мя мониторинга? 

АНЗОР МУЗАЕВ: Мы определили во-
семь показателей. Большинство 
данных уже есть в базах того же 
мониторинга минобрнауки. Все 
к нему привыкли, ежегодно за-
носят сведения. Есть монито-
ринг сайтов вузов Рособрнад-
зора, базы минтруда, Пенсион-
ного фонда, куда вузы тоже еже-
годно загружают информацию. 

Начнем сначала: средний 
балл Единого государственно-
го экзамена. Было много спо-
ров, нужен ли такой крите-
рий. Мол, вуз не отвечает за 
качество подготовки в шко-
ле. Почему решили оставить 
этот пункт? 

АНЗОР МУЗАЕВ: А можно ли из муки 
низкого качества сделать воз-
душный ароматный хлеб? По-
нимаете, это вообще закон каче-
ства чего бы то ни было: из не-
качественного материала нель-
зя сделать хороший продукт. Ни 
один вуз, набирающий абитури-
ентов с низкими баллами ЕГЭ, 
еще ни разу не доказал, что мо-
жет выпускать высококвалифи-
цированных специалистов. Если 
вуз набирает ребят с пороговы-
ми значениями экзамена между 
«двойкой» и «тройкой», значит, 
в программах половина заня-
тий должна быть направлена на 
то, чтобы подтянуть школьный 
уровень. 

Конечно, в век высоких тех-
нологий каждый университет 
должен иметь цифровую инфор-
мационно-образовательную 
среду — это отдельный пункт. 

В показателях есть доля сту-
дентов, успешно закончивших 
вуз. Почему это важно? 

АНЗОР МУЗАЕВ: Когда мы сокраща-
ли университетскую сеть, вы-
яснилось: часть вузов создава-
лись только для того, чтобы на-
брать студентов с низкими бал-
лами ЕГЭ, а курсе на третьем 
переводить их в другое, более 
серьезное учебное заведение, 
чтобы они получили «нормаль-
ный» диплом. Вполне мошенни-
ческая схема с определенным 
денежным оборотом. К сожале-
нию, и сейчас такое кое-где про-

исходит. Увы, до сих пор некото-
рые родители уверены: не зна-
ния открывают двери к успеху, 
а «корочка». И готовы платить 
за то, чтобы «пристроить» сво-
их не очень мотивированных к 
учебе детей. Поэтому мы будем 
внимательно смотреть, сколько 
студентов поступило и сколько 
выпустилось. 

Четвертый показатель — це-
левики. Здесь все понятно: есть 
договор о целевом обучении, и 
все условия должны быть вы-
полнены, все целевики трудоу-
строены. 

Пятый пункт: доля сотруд-
ников с ученой степенью. Он 
созвучен с первым показате-
лем — средним баллом ЕГЭ. От 
качества набора и качества пре-
подавания зависит, каким бу-
дет выпускник. Также в мони-
торинге учитывается, сколько 
преподавателей-практиков ра-
ботает со студентами. У них мо-
жет не быть ученой степени, но 
зато есть профессиональный 
опыт. Нам важно и наличие вну-
тренней системы оценки каче-
ства образования, когда вуз мо-
жет проводить самообследова-
ние. И, наконец, выпускники, 
которые смогли найти работу в 
течение года после выпуска из 
вуза. 

Сколько баллов нужно на-
брать, чтобы успешно прой-
ти мониторинг?

АНЗОР МУЗАЕВ: Все показатели, за 
исключением двух, «стоят» 10 
баллов. Доля преподавателей с 
ученой степенью и преподава-
телей-практиков — по 20. Абсо-
лютный результат — 110 баллов. 
Но набрав уже 70, вуз может вы-
дохнуть и продолжать работу. 

Студент в ответе?
А если нет? 

АНЗОР МУЗАЕВ: А если нет, то такой 
вуз попадает в зону контроля. 
Будем проводить проверки. И 
тут тоже важно соответствие ак-
кредитационным показателям. 
Их всего два, и главный — доля 
студентов, выполнивших 70 и 
более заданий диагностической 
работы. И по двум пунктам не-
обходимо набрать 60 баллов. 

Придется писать контр-
ольные?

АНЗОР МУЗАЕВ: Да, будет выборка 
среди студентов не младше вто-
рого курса. Вузы будут знать об 
этом заранее, то есть никто не 
приедет «вдруг». 

Представляю, как будут 
«рады» студенты, которых 
выберут…

АНЗОР МУЗАЕВ: Мы оцениваем не 
студентов, они не будут полу-
чать зачет или оценку по итогам 
этих работ. Общую оценку по-
лучит вуз и конкретное направ-
ление подготовки.

У любого вуза должен быть 
свой фонд оценочных средств — 
вопросы, задания для контроль-
ных работ, позволяющие оцени-
вать сформированность компе-
тенций у обучающихся. В них — 
весь основной пласт знаний и 
навыки, которые вуз обязан 
дать студентам. Раньше нас об-
виняли в том, что мы собираем 
бумажки и по ним выносим вер-
дикт вузу. Сейчас во главе угла — 
знания, которые он дает. Если 
они соответствуют определен-

ному уровню, то госаккредита-
ция дальше продолжает дейст-
вовать и вуз продолжает успеш-
но работать. 

Кому придется получать 
аккредитацию «с чистого 
листа»?

АНЗОР МУЗАЕВ: Новым вузам или 
вузам, где открываются новые 
направления — каждое из них 
тоже должно получить аккре-
дитацию. Для них мы выделили 
шесть показателей. Минимум по 
ним необходимо набрать 90 бал-
лов. Многие пункты совпадают с 
критериями мониторинга, о ко-
торых мы говорили вначале. 

Бессрочную аккредитацию 
по новым правилам получат 
школы и колледжи. Что изме-
нится для них? 

АНЗОР МУЗАЕВ: Требования для кол-
леджей — это микс из вузовских 
и школьных критериев. Поэтому 
расскажу о школах. За послед-
ние два года ни у одной из школ 
России не была приостановле-
на или отозвана аккредитация. 
Хотя мы знаем, что далеко не во 
всех школах соблюдаются даже 
базовые требования к качеству 
подготовки ребят. Именно по-
этому мы потом видим жало-
бы, что ЕГЭ слишком трудный. 
А выясняется, что где-то просто 
рисовали оценки, завышая их и 
создавая иллюзию знаний. Но на 
экзамене все вскрывается. 

Что будет основным сейчас? 
На что ориентироваться ро-
дителям? 

АНЗОР МУЗАЕВ: Например, на то, 
чтобы учитель преподавал имен-
но тот предмет, которому учил-
ся в вузе. Мы знаем, что сегодня 
в небольших сельских школах 
учитель математики может ве-
сти и уроки истории, и даже физ-
культуры. Это проблема. 

Число учителей, имеющих 
первую высшую квалифика-
ционную категорию. Педаго-
ги, прошедшие курсы повыше-
ния квалификации. Для многих 

может показаться странным, 
но очень важный показатель — 
обеспеченность каждого школь-
ника учебниками из федераль-
ного перечня. Сегодня это такой 
бич: мы знаем, что школа долж-
на выдавать их бесплатно, но 
ежегодно получаем жалобы. Те-
перь этот показатель есть в ак-
кредитационных требованиях. 
Цифровые библиотеки, где есть 
доступ к справочникам, поиско-
викам, книгам. Это позволит за-
крыть дефициты, которые есть в 
бумажной библиотеке. 

Всероссийские провероч-
ные работы (ВПР) тоже учиты-
ваются. 

Гонка за пятеркой
Кстати, о проверочных ра-
ботах. Все регионы получили 
рекомендации Рособрнадзора 
о необходимости сократить 
число контрольных работ в 
школах. Есть и поручение Гос-
совета об этом. В регионах 
справляются?  

АНЗОР МУЗАЕВ: В течение следую-
щего года мы проведем на эту 
тему широкомасштабный мони-
торинг. Будут большие выборки 
школ, мы проанализируем ко-
личество контрольных работ по 
каждому предмету. И на основа-
нии этого материала, возможно, 
выйдет несколько нормативных 
правовых актов, которые будут 
уже не рекомендацией, как сей-
час, а требованием. 

Почему число контрольных в 
школах зашкаливает? 

АНЗОР МУЗАЕВ: Считают, что во 
всем виноваты ВПР, что пере-
грузка — от них. Но на поверку 
оказалось, что во многих шко-
лах сегодня любую контроль-
ную начали называть всерос-
сийской проверочной работой. 
Зачем, непонятно: то ли нужно 
на детей и родителей нагнать 
«важности», то ли просто удоб-
но. Я сам с этим столкнулся, ког-
да год назад дочка-третьеклас-
сница вернулась из школы и со-
общила, что они будут писать 
ВПР. Для сведения: всероссий-
ские проверочные работы про-
водятся с 4-го класса. 

Кроме того, в последние 
годы и муниципалитеты нача-
ли «спускать» в школы какие-
то свои придуманные контр-
ольные, якобы для мониторин-
га. Учителя в аврале и шоке от 
такого количества заданий, 
конечно, начинали проводить 
«подготовительные» контроль-
ные. А чтобы они выполнялись 
лучше, задавать на дом поболь-
ше. Просто «гонка вооружений» 
какая-то! 

Теперь мы будем строго сле-
дить за тем, чтобы в регионах не 
множили сущности: все данные 
по всероссийским провероч-
ным работам там есть. Никаких 
дополнительных мониторингов 
не нужно. И контрольные рабо-
ты в школах должны быть всего 
двух видов: та, которую прово-
дит в рамках своего учебного 
плана учитель, и всероссийская 
проверочная работа. Все. 

Уже известно, как будут про-
ходить ВПР в этом году? 

АНЗОР МУЗАЕВ: Расписание утвер-
ждено — работы будут писать в 
период с 1 марта по 20 мая. Ме-
тодические рекомендации о 
том, как будут проводиться ВПР 
в этом учебном году, мы уже на-
правили в регионы. Их количе-
ство сокращено практически 
в три раза. Больше никаких по-
вальных контрольных. Две обя-
зательные работы — по русско-
му языку и математике, и две — 
по случайному выбору. Предме-
ты школа узнает только за пару 
дней, чтобы не было «натаски-
ваний».  

Проверочные работы напишут сту-
денты старше 2-го курса. Но оценку 
по итогам получит не студент, а вуз.

А К Ц Е Н Т

Ни один вуз, набирающий абитуриентов 
с низкими баллами, еще ни разу не дока-
зал, что может выпускать высококвали-
фицированных специалистов

А К Ц Е Н Т

Мы прорабатываем идею поступления 
в вуз по портфолио. Это альтернатива 
ЕГЭ, где все достижения — учебные 
и нет — суммированы в один «файл». 
Нам эта идея кажется перспективной 

Победитель конкурса «Студент года» Алия Аглиуллина получит 
денежный приз и стажировку в Российском Союзе Молодежи.

Победитель 
конкурса помимо 
денежного приза 
в 60 тысяч рублей 
сможет пройти 
стажировку в цент-
ральном аппарате 
Российского 
Союза Молодежи

Не одним Единым

Как будет проходить ЕГЭ в 2022 году?
Музаев | Действие антиковидного поста-

новления правительства, устанавливаю-

щее особый график, не продлено, поэто-

му пока настраиваемся на плановое про-

ведение экзаменов. Одиннадцатиклас-

сники уже написали итоговое сочинение, 

которое является условием допуска к 

ЕГЭ. Только один регион полностью не 

смог принять участие — Калмыкия, там до 

сих пор сложная обстановка, и регио-

нальный оперштаб попросил нас перене-

сти даты. В Тюмени не писали сочинение 

школьники двух муниципалитетов. И два 

класса «выпали» в Карелии. Напомню, 

что сочинение, пропущенное по уважи-

тельной причине, можно еще сдать в фев-

рале и в мае. У нас два года не было ве-

сенней досрочной волны ЕГЭ, сейчас она 

стоит в расписании — с 21 марта по 18 

апреля включая резервные дни. Основ-

ной период экзаменов как обычно — с 26 

мая по 2 июля. Просьба, в первую оче-

редь к родителям, сильно не переживать. 

Если мы поймем, что ситуация меняется, 

то быстро сможем все переформатиро-

вать. Если весной будет сильное ухудше-

ние эпидемиологической обстановки, то 

примем решение о переносе весенней 

волны. И учителя, и школьники уже нау-

чились соблюдать необходимые меры 

безопасности. 

ЕГЭ по какому предмету сегодня критику-
ют больше всего? 
Музаев | За последние семь лет ЕГЭ силь-

но изменился. В 2014 году по итогам двух-

недельной «горячей линии» у нас было 36 

тысяч замечаний и предложений. На что 

жаловались? Почему информатику сдают 

не на компьютере? Почему в иностранном 

языке нет говорения? Почему и технари и 

гуманитарии сдают одинаковую математи-

ку? Были вопросы к литературе и истории. 

Посмотрите на сегодняшние ЕГЭ. Говоре-

ние в иностранных языках — пожалуйста, 

математика двух видов: базовая и про-

фильная, информатика — наконец-то — с 

2021 года сдается на компьютерах.

Словом, мы к сегодняшнему дню учли все 

самые острые замечания. В этом году у 

нас не было ни одного серьезного вопро-

са к содержанию экзаменов. Все крити-

ки, которых мы сейчас слышим, обвиня-

ют ЕГЭ в том, чего в нем уже давно нет. 

Но мы всегда открыты для конструктив-

ных предложений. 

Как изменится ЕГЭ лет через десять? 
Останется он основным способом посту-
пления в вуз?
Музаев | Практически уверен, что к 

2030 году значительно вырастет роль 

портфолио. Класса с шестого ребята 

уже будут «копить» свои достижения. 

Это будет совершенно другая мотива-

ция: планомерно набирать баллы за раз-

личные соревнования или занятия — во-

лонтерство, занятия спортом, творчест-

вом, — достижения, которые потом дадут 

им право поступать в высшие учебные 

заведения. 

С развитием электронных баз и цифро-

вых ресурсов у ребенка через 5—10 лет 

будет возможность формировать свой 

цифровой след достижений. 

Цифровой след ребенка — для многих ро-
дителей это выражение сегодня как «кра-
сная тряпка»: боятся утечки личных дан-
ных.
Музаев |  Цифровое портфолио — не ко-

пилка черных меток. Это копилка дости-

жений. Сейчас это интересует, по сути, 

только учеников 9—11-х классов: они ак-

тивно участвуют в олимпиадах, сорев-

нованиях, потому что это нужно для уче-

та индивидуальных достижений при по-

ступлении в вуз. Все соревнования, где 

участвуют более младшие школьники, 

никак вузами не засчитываются. Это де-

мотивирует. Почему не создать объек-

тивную систему учета значимых дости-

жений уже с 6-го класса? И сделать это 

альтернативой ЕГЭ.

То есть можно будет выбрать: поступать 
по результатам ЕГЭ или по портфолио?
Музаев | А почему нет? Ведь главное, за 

что сегодня ругают ЕГЭ — отсутствие аль-

тернативы. Хотя это не так — значитель-

ное число выпускников поступают в 

вузы, используя результаты олимпиад. 

Мы прорабатываем идею поступления в 

вуз по портфолио, когда все достиже-

ния — учебные и нет — суммированы в 

один «файл». Нам эта идея кажется пер-

спективной. 

А вузы к такому готовы? 
Музаев | И вузы, и минобрнауки должны 

увидеть готовый «продукт» или хотя бы 

апробированный прототип такого пор-

тфолио. Подчеркну: туда должны вхо-

дить не только творческие, спортивные 

и другие внешкольные успехи, но и зна-

ния по предметам. Все достижения долж-

ны быть зафиксированы только в опре-

деленных центрах, которым доверяет 

минобрнауки, минпросвещения, Росо-

брнадзор, минкультуры, Росмолодежь и 

т.д., и верифицированы. Достижения 

должны быть значимыми. Это непростая 

задача, но в любом случае, рано или 

поздно мы к этому придем.Анзор Музаев: Сегодня главный критерий качества — знания, которые вуз дает студенту. 
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СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ задержала в России 106 последователей 
украинских неонацистов

Сеть террора
Иван Егоров 

Ф
СБ совместно с 
МВД и СК провела 
масштабную спе-
цоперацию в 37 
регионах России 
против сторонни-
ков украинской 
молодежной нео-
нацистской груп-

пировки «М.К.У.».
Как рассказали корреспон-

денту «РГ» в Центре общест-
венных связей ФСБ России, вы-
явлено 106 молодых людей, во-
влеченных в деятельность нео-
нацистской организации, двое 
из них подозреваются в подго-
товке нападений на учебные за-
ведения. На кадрах оперативно-
го видео показано задержание 
молодых людей рано утром в их 
квартирах. 

«Открывайте или ломаем 
дверь», — говорят сотрудники 
через запертую дверь. Через не-
которое время им открывают. 
Другую дверь спецназу прихо-
дится ломать кувалдой. В квар-
тирах одна и та же картина — 
следователь зачитывает недо-
умевающим родителям, в чем 
именно подозреваются их от-
прыски. Среди задержанных 
оказались не только парни, но и 
девушки. Одна из них признает-
ся, что общалась через мессенд-
жеры с лидером украинской не-
онацистской молодежной груп-
пировки «М.К.У.» Егором Крас-
новым, который призывал ее к 
совершению противоправных 
действий. Еще один молодой че-
ловек также рассказал, как по-

знакомился в Telegram с Крас-
новым, тот начал его склонять к 
совершению взрывов и убийств 
в Воронежской области. Еще 

один подросток признался, что 
познакомился с Красновым в 
закрытых каналах на почве не-
приязни к наркоманам и на-

писал ему, что «будет их уби-
вать». «Убили кого-нибудь?» — 
спрашивает у него следователь. 
«Нет, конечно. Это было в конце 
2020 года, все бы уже узнали. Да 
и камеры тут у нас везде», — при-
знается молодой человек. 

По данным ЦОС ФСБ, сре-
ди задержанных сторонников 
«М.К.У.» выявлены три админи-
стратора неонацистской орга-
низации, которые по указанию 
Краснова модерировали экс-
тремистские каналы и призыва-

ли их участников к совершению 
насильственных акций. При 
этом в Пензенской области и Ре-
спублике Коми была пресечена 
преступная деятельность аффи-
лированных с «М.К.У.» двух экс-
тремистских групп. В одну из 
них входило пять, в другую — во-
семь человек. На кадрах опера-
тивного видео показано изъятое 
у молодых людей гладкостволь-
ное и нарезное охотничье ору-
жие и патроны, пневматические 
пистолеты, большое количество 
холодного оружия и баллончики 
со слезоточивым газом. Кроме 
того, у них были изъяты охоло-
щенные пистолеты и автоматы. 
Что касается самого 21-летнего 
главаря неонацистов граждани-
на Украины Егора Краснова, то, 
по данным ФСБ, он действует 
под покровительством украин-
ских спецслужб. ГСУ СК России 
расследует в отношении него 
уголовное дело по ч. 4 ст. 33, ч. 2 
ст. 105 УК России. Он объявлен 
российскими следователями в 
международный розыск.  

Двое из задержанных молодых 
неонацистов готовили теракты 
и взрывы в учебных заведениях.

А К Ц Е Н Т

Лидер украинской неонацистской груп-
пировки склонял молодежь к соверше-
нию взрывов и убийств в России

Сообщение о проведении дополнительного 
конкурсного отбора специализированных 

организаций по номинации  
«Ведение бухгалтерского и налогового учета 

в страховых организациях» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Правле-
ния Агентства от 9 декабря 2021 г. (протокол № 115) проводит до-
полнительный конкурсный отбор специализированных органи-
заций на право заключения с Агентством договора о взаимодей-
ствии при ликвидации финансовых организаций и предупрежде-
нии банкротства банков в целях аккредитации при Агентстве 
по номинации «Ведение бухгалтерского и налогового учета 
в страховых организациях» (далее — конкурсный отбор).

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (www.asv.org.ru) (далее — официальный сайт 
Агентства), в разделе «Аккредитация и привлечение организа-
ций». 

Разъяснения по организационным вопросам проведения  
конкурсного отбора предоставляются по телефону:  
8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53); e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru,  
nikiforovana@asv.org.ru.

Разъяснения по вопросам, связанным с направлением докумен-
тов  о соответствии специализированной организации обязатель-
ным требованиям,  предоставляются по телефону:  
8 (495) 725-31-15 (доб. 20-54, 17-32) (Трофимова Елена Сергеевна, 
Кондрашина Ольга Николаевна); e-mail: trofimovaes01@asv.org.ru, 
ukladnikova@asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адре-
су Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, 
стр. 1, в запечатанном конверте с пометкой «Номинация: Ведение 
бухгалтерского и налогового учета в страховых организациях», 
а также с указанием почтового адреса и наименования специали-
зированной организации — отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с ра-
бочего дня, следующего за днем опубликования в «Российской га-
зете» сообщения о начале проведения конкурсного отбора, и за-
вершается по истечении 45-дневного срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отбо-
ре будет произведено на первом (с даты окончания приема зая-
вок) заседании конкурсной комиссии по адресу Агентства: 125040, 
г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов конкурсного 
отбора будут осуществлены не позднее 30 рабочих дней со дня 
вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 125040, 
г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на офи-
циальном сайте Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР Получая спасительные препараты до 18 лет, потом пациенты со СМА останутся без лечения

На полпути к спасению
Ольга Неверова

В 
этом году исполнилось де-
сять лет Федеральному за-
кону «Об охране здоро-

вья», в котором в 2011 году 
впервые было введено понятие 
«редкое (орфанное) заболева-
ние». C 2012 года начал дей-
ствовать Федеральный регистр 
редких жизнеугрожающих за-
болеваний, а лекарственное 
обеспечение пациентов возло-
жено на субъекты Российской 
Федерации. К 2018 году этот ре-
гистр вырос в два раза, а сово-
купные расходы регионов на ле-
карственное обеспечение уве-
личились в 4 раза. В период 
с 2018 по 2020 год вопрос обе-
спечения лекарственной тера-
пией пациентов с редкими забо-
леваниями вышел за рамки си-
стемы здравоохранения и он 
фактически стал индикатором 
социальной справедливости 
и способности законодательной 
и исполнительной власти обе-
спечить равный доступ к лекар-
ственной терапии для всех 
групп пациентов.

Реализация инициатив Сове-
та Федерации, когда последова-
тельно ряд орфанных нозологий 
был переведен под финансиро-
вание федерального бюджета, 
а затем создание по указу Пре-
зидента Фонда «Круг добра» 
сформировали в современной 
России беспрецедентную плат-
форму для финансирования 
и дальнейшего развития ука-
занной сферы. 

Сегодня дети с порядком 
40 орфанных заболеваний полу-
чили обеспечение за   счет 
средств Фонда «Круга добра». 
Однако в то же время взрослые, 
которые страдают теми же забо-
леваниями, пока не включены 
в программу государственных 
гарантий льготного лекарствен-
ного обеспечения.

Мы сейчас говорим о спи-
нальной мышечной атрофии 
(СМА). Это генетическое забо-
левание, при котором постепен-
но атрофируются мышцы тела, 
человек теряет способность 
двигаться, а потом и дышать, и в 
результате погибает. Однако 
среди взрослых, которые стра-
дают этим заболеванием, необ-
ходимую современную тера-
пию получает лишь каждый чет-
вертый.

Этой проблеме был посвя-
щен «круглый стол» на тему 
«Лекарственное обеспечение 
взрослых пациентов со спи-
нальной мышечной атрофией 
(СМА)», который прошел в ме-
диацентре «Российской газе-
ты». В заседании приняли уча-
стие специалисты здравоохра-
нения, которые ежедневно стал-
киваются с пациентами и про-
блемами, связанными с орфан-
ными заболеваниями, а также 
представители экспертных 
и общественных организаций. 

 «Государство сейчас повер-
нулось к проблемам орфанных 
пациентов. В частности, будет 
расширен неонатальный скри-
нинг на генетические заболева-
ния, а ранняя диагностика — это 
большое преимущество в полу-
чении хорошего результата 
от терапии СМА и других забо-
леваний, которые мы будем вы-
являть в результате скрининга, 
— отметил главный внештатный 
специалист Минздрава РФ по 
медицинской генетике, руково-
дитель Медико-генетического 
научного центра им. академика 
Н . П . Б о ч к о в а ,  ч л е н -
корреспондент РАН Сергей Ку-
цев. — Дети будут получать необ-

ходимое лечение и еще не скоро 
станут взрослыми. Но мы уже 
сегодня должны быть уверены, 
что они и дальше будут полу-
чать патогенетическое лечение. 
Эта проблема должна быть ре-
шена в ближайшее время». 

В лечении тяжелых орфанных 
заболеваний эффект есть только 
при условии непрерывного лече-
ния,  отметил специа лист. 
На практике врачи успешно ле-
чат пациентов детского возрас-
та, достигая хороших результа-
тов. Но перешагивая рубеж 
18 лет, те уже не получают необ-
ходимой терапии. Это, по мне-
нию экспертов, совершенно не-
логично и необоснованно.

Директор благотворитель-
ного фонда помощи больным 
«Семьи СМА», руководитель 
Ассоциации пациентов со спи-
нальной мышечной атрофией 
Ольга Германенко привела дан-
ные пациентского регистра: 
всего в стране 1183 больных, 
из которых 869 — дети. Из детей 
лечение получают 92 процен-
та, а из 314 взрослых — лишь 
80 человек. При этом регистр 
не охватывает всех больных, 
и в реальности их в нашей стра-
не больше.

Советник директора Научно-
исследовательского финансово-
го института Минфина России 
(НИФИ) Николай Авксентьев 
сообщил о том, что уже со следу-
ющего года появится третья 
группа — молодые взрослые, ко-
торые будучи детьми получали 
терапию за счет средств фонда 
«Круг добра», но потеряли пра-
во на это по достижении 18 лет. 
По оценкам НИФИ, к 2025 году 
их численность составит 153 че-
ловека, а к 2030 году — 414 чело-
век. Заведующая психоневроло-
гическим отделением №2 НИКИ 
педиатрии им. акад. Вельтищева 
РНИМУ им. Пирогова Минздра-
ва России Светлана Артемьева 

напомнила, что новые препара-
ты от СМА эффективны как 
в раннем, так и в подростковом 
возрасте. Дети имеют сохран-
ный интеллект, заканчивают об-
щеобразовательную школу, ча-
сто получают высшее образова-
ние, профессию. Терапия стаби-
лизирует их состояние, позволя-
ет избежать глубокой инвалиди-
зации, и, конечно, ее нужно про-
должать. Если терапию вдруг от-
менят, это может закончиться 
катастрофой. Но по существую-
щему законодательству полу-
чать лечение и дальше можно 
только при условии инвалидно-
сти. В этом заключается пара-
докс: чтобы дети не становились 

инвалидами, их лечат, а для про-
должения успешного лечения 
им требуется инвалидность! 

«Болезнь и у детей, и у взрос-
лых имеет единую причину, 
единый характер течения, раз-
личаются они лишь по времени 
появления первых симптомов 
и утраты моторных навыков, 
— отметил председатель регио-
нальной общественной органи-
зации «Общество специалистов 
по нервно-мышечным болез-
ням», профессор Сергей Ники-
тин. — Да, у детишек, которые за-
болевают в первый год жизни, 
болезнь протекает в самой тя-
желой форме, поэтому они и по-
лучают лечение в первую оче-
редь. Но и взрослому, как только 
диагноз поставлен, нужно так 
же быстро начинать лечение, 
чтобы он сохранил качество 
жизни, не требовал посторон-
ней помощи, не становился об-
узой для общества. И не надо за-
бывать, что часть взрослых па-
циентов со СМА — это люди, ко-
торые уже начали работать и яв-
ляются налогоплательщиками. 
Они имеют полное право на обе-

спечение нужными лекарства-
ми. Если мы бросим пациентов, 
которым уже начали лечение, 
по достижении 18 лет, то счи-
тайте, что государство просто 
впустую потратило деньги». 

Ситуация с обеспечением 
взрослых пациентов в регионах 
различна. По словам Ольги Гер-
маненко, есть целые федераль-
ные округа, где она самая тре-
вожная. В частности, в Северо-
Кавказском федеральном окру-
ге проживают 9 пациентов, 
но ни один лечение не получает. 
В Дальневосточном федераль-
ном округе из 7 пациентов пре-
параты получает лишь один. 
В Северо-Западном федераль-
ном округе из 31-го пациента 
лечат только 10. Из 26 пациен-
тов в Уральском федеральном 
округе — только двоих. В Цен-
тральном федеральном округе 
живут 120 пациентов, получают 
лечение всего 27. 

При отказе в лечении пациен-
ты часто вынуждены обращаться 
в суд, но и это не всегда помогает. 
Участники дискуссии привели 
такие данные: 29 пациентов 

из 16 регионов получают препа-
раты по решению суда, еще в 9 
регионах сейчас идут 19 судов. 
В 5 регионах уже выиграно 7 су-
дов, но пациенты терапию так 
и не получают — решения судов 
не выполняются. А в Москве в 8 
случаях даже суд не принял сто-
рону пациента и отказал в обе-
спечении льготной лекарствен-
ной терапией за счет региона. 
Главным аргументом стало то, 
что пациент «не нуждается в ле-
карственной терапии». 

« А н а л и з и р у я  з а к у п к и 
за 2021 год за счет средств ре-
гионов, мы видим, что в этом 
году закуплено не более 245 го-
довых курсов. Что означает 
в лучшем случае половину 
от необходимого для взрослых, 
— продолжил Николай Аксен-
т ь е в .  —   Е с л и  п о с м о т р е т ь 
на цены закупок, то мы увидим 
огромный разброс не в пользу 
регионов. Если бы региональ-
ные закупки проводились цен-
трализованно, за этот год мож-
но было бы сэкономить до 1,7 
миллиарда рублей. Это позво-
лило бы регионам закупить до-

полнительно большой объем 
лекарств». 

«Даже если централизовать 
региональные закупки, что по-
зволит снизить цену на препа-
раты, лекарственное обеспече-
ние пациентов со СМА останет-
ся тяжелым финансовым бреме-
нем для бюджетов регионов», 
— считает член экспертного со-
вета Комитета Госдумы по охра-
не здоровья по редким (орфан-
ным) заболеваниям, юрист На-
талья Смирнова. — Лучшим под-
ходом будет внесение СМА 
в программу высокозатратных 
нозологий. Такое решение по-
зволит перенести бюджетную 
ответственность за лечение па-
циентов на федеральный уро-
вень, централизовать закупки 
и снизить стоимость препара-
тов, а также обеспечить преем-
ственность лечения пациента 
при достижении совершенноле-
тия и переходе из-под крыла 
Фонда «Круг добра». 

« О с т а в л я я  п а ц и е н т о в 
со СМА на региональном обе-
спечении, мы никогда не будем 
иметь гарантий своевременно-

сти и стабильности их лекар-
ственного обеспечения, — гово-
рит и Ольга Германенко. — Мы
думаем, что оптимальным ре-
шением будет переход на феде-
ральное финансирование пол-
ностью всей нозологии, вне за-
висимости от возраста». 

Представители медицинско-
го и пациентского сообщества
пришли к  общему выводу:
взрослые пациенты с орфанны-
ми заболеваниями нуждаются 
в таких же государственных га-
рантиях на льготное лекар-
ственное обеспечение, как 
и дети — за счет средств феде-
рального бюджета. Ждут этого 
решения и органы здравоохра-
нения субъектов Российской 
Федерации.  

Подготовлено при участии
Благотворительного  фонда 
« С ем ь и  С М А »   —  п ар т н ера
«Российской газеты»

Взрослые пациенты с орфанными 
заболеваниями нуждаются в таких 
же государственных гарантиях на 
льготное лекарственное обеспече-
ние, как и дети.
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В лечении тяжелых орфанных 
заболеваний эффект есть  
только при условии непрерывного 
лечения
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«Джентльменский» набор, найденный у задержанных экстремистов. Для своих акций участники «М.К.У.» готовились использовать оружие.
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В соответствии с п. 4 ст. 12 Федерального закона № 95-ФЗ от 11 июля 
2001 года «О политических партиях» Организационный комитет сооб-
щает о намерении создать политическую партию с предполагаемым 
наименованием: Всероссийская народная политическая партия 
 «ДОБРО в умах, в сердцах, в делах». Уведомление о создании Орга-
низационного комитета с целью подготовки, созыва и проведения уч-
редительного съезда указанной выше партии и иные соответствующие 
документы были представлены в Министерство юстиции РФ 
16.11.2021 г., зарегистрированы 17.11.2021 г. за № 11-136018/21. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГОВОР 

Осужден 
колумбиец, 
похитивший 
драгоценности 
во время 
ЧМ-2018

ЗАБЫЛ, 
ГДЕ ЗАРЫЛ
Олег Платонов, 
«Российская газета», Казань

Вчера в Казани огласили при-
говор 42-летнему гражданину 
Колумбии, который в 2018 году 
похитил украшения и брилли-
анты на 160 миллионов рублей. 
История эта наделала много 
шума, поскольку произошла в 
момент проведения в России 
чемпионата мира по футболу.

Тогда Эдгар Алехандро Вале-
ро под видом грузчика похитил 
чемодан с драгоценностями на 
территории Казанской ярмар-
ки во время погрузки партии 
ювелирных изделий в автомо-
биль. Пропажу обнаружили 
только в аэропорту. 

Путем исследования запи-
сей камер наблюдения, прове-
дения экспертиз следов и дру-
гих процедур было установ-
лено, что к краже причастен 
колумбиец, который к тому 
времени уже вернулся в Юж-
ную Америку. В сентябре 2019 
года его задержали правоохра-
нительные органы Аргентины, 
где он тогда находился, а в мар-
те 2021 года преступника экс-
традировали в Россию. Эдгар 
Валеро признался, что именно 
он похитил драгоценности, но 
показать, в какой именно ле-
сопосадке зарыл свой клад, не 
смог  —  лишь примерно. Чтобы 
извлечь из земли четыре мешка 
с украшениями, полицейским 
пришлось исследовать боль-
шой участок местности.

Гособвинитель просил выне-
сти обвиняемому наказание в 
виде пяти лет и шести месяцев 
лишения свободы, однако судья 
назначил аргентинцу на полго-
да меньше — пять лет лишения 
свободы с отбыванием в испра-
вительной колонии общего ре-
жима. Сидеть иностранец бу-
дет всего ничего: в срок наказа-
ния ему зачтут то время с 2019 
года, пока он содержался под 
стражей.  

Медиацентр сообщает
15 ДЕКАБРЯ В «РГ» ЭКСПЕРТЫ ОБСУДЯТ  
ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ БЕЗОПАСНОСТЬ РФ
15 декабря (среда) в 12.00 состоится круглый стол «Экологическая безопасность 
— глобальный обзор» — седьмое межконгрессное мероприятие Международной 
Экспертной Платформы УРАЛРОСПРОМЭКО — МЭП УРАЛ. Цель мероприятия — 
дать оценку экологической безопасности в аспектах глобальной климатической 
и зеленой повесток, обозначить необходимость внедрения информационного 
мониторинга территорий, оборота химических веществ, опасных грузов и отхо-
дов в РФ, включая регионы АЗРФ, представить предложения по доработке про-
екта ФЗ «Об обязательном страховании ответственности за вред окружающей 
среде, причиненный субъектом хозяйственной и иной деятельности», провести 
анализа задач и результатов в вопросах переработки ТКО.  
Аккредитация СМИ для участия в круглом столе в ZOOM — по электронной 
почте mc@rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 14 декабря 17.00 мск.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на мероприятие 
и «Российскую газету» как организатора — обязательна.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Композитор 
Алексей Ретинский —  
о фильме «Медея» 
и трагедиях нынешней 
киномузыки

Высший 
пилотаж 

Елена Боброва

В российском кинопрокате — «Медея», чья мировая 
премьера состоялась на кинофестивале в Локарно, 
где получила приз молодежного жюри. Современная 
версия древнегреческого мифа была снята Александ-
ром Зельдовичем. Саундтрек был записан оркестром 
MusicAeterna Теодора Курентзиса. Автором музы-
ки стал 35-летний Алексей Ретинский. У него фило-
софский взгляд и на кино, и на мир, в чем мы убеди-
лись, поговорив с ним после российской премьеры 
«Медеи».

Почему Зельдович пригласил именно вас?  
АЛЕКСЕЙ РЕТИНСКИЙ: Он познакомился с моей музыкой, 
когда французский телеканал ARTE транслировал кон-
церт Теодора Курентзиса и MusicAeterna, исполняв-
ших мою Salve Regina в парижской Сент-Шапель.

Не странно ли после произведения, посвященного деве 
Марии, предложить вам работу над мифологическим 
сюжетом о трагедии детоубийцы?

АЛЕКСЕЙ РЕТИНСКИЙ: Так бывает. Режиссер доверился, дал 
мне полную свободу, за что я ему благодарен. И сам ма-
териал давал возможность идти по стопам древнегре-
ческой трагедии, 
где все повседнев-
ные чувства и эмо-
ции — лишь отра-
жения архетипов. 
Развивая музыкаль-
ное прочтение тра-
гедии, я нашел для 
себя метафору. Ме-
дея, как огненная 
лава, попавшая в хо-
лодную океанскую 
воду, бесповорот-
но меняет, взламывает жизнь окружающих ее людей. 
Музыкой я стремился не иллюстрировать визуальную 
составляющую фильма, а удлинять перспективу всего 
происходящего. Иногда в резком контрапункте. 

Зельдович вписывает мифы в современную реаль-
ность, это производит в сознании тектонические 
сдвиги. О чем вы думали, работая над музыкой к 
«Медее»?

АЛЕКСЕЙ РЕТИНСКИЙ: Я погрузился в истоки мифа о Медее. 
В парадигме древних греков ее жестокий поступок ни-
как не порицался. После предательства мужа дочь царя 
Колхиды, жена аргонавта Ясона имела право и даже 
была обязана совершить то, что совершила. Конеч-
но, это никак не вяжется с современными этически-
ми установками. Сегодня мы думаем: после краха всех 
своих надежд можно заняться психотерапией, отвлечь 
себя каким-нибудь хобби. Но у Зельдовича современ-
ная Медея идет к апокалипсису. У нее нет других аргу-
ментов в диалоге с миром. 

Зачем картина возвращает нас к языческому понима-
нию мира? Какой в этом смысл?

АЛЕКСЕЙ РЕТИНСКИЙ: Знаете, я родился на юге, в Крыму, 
и когда-то оказался в Петербурге. Первое время мне 
было мучительно холодно. Я говорю не о каком-то эк-
зистенциальном ощущении — о физическом холоде. И 
мне запомнился совет одного знакомого: «Ты проти-
вишься холоду, поэтому тебе плохо. Ты должен при-
нять холод, какой он есть, как часть себя». И мне это 
очень помогло — я сжился с холодом.

Вот так и мы в нашей реальности — все время борем-
ся с холодом. Стремимся смягчить углы, чтобы нам 
было ванильно-бархатно, и теряем то, что древние на-
зывали «соль земли». Мне кажется, есть два типа дег-
радации. Первый — деградация через животное начало, 
когда человек в силу обстоятельств постепенно прев-
ращается в животное. Второй — не менее ужасный, но, 
видимо, за ним будущее. Это когда человек через чрез-
мерную окультуризацию, через превалирование всех 
примет буржуазности утрачивает фольклор, истоки, 
лишается жизненных соков, позволявших выжить на-
шим прапрапредкам.

Раньше кино и даже анимация были у нас отличной 
площадкой для авангардных экспериментов. Класси-
ческий пример — мультфильм «Маугли», музыку для 
которого написала София Губайдулина. Сегодня саунд-
треки чаще всего подобны белому шуму, который через 
минуту перестаешь замечать. Либо она референтна, 
обезличена, унифицирована. Допустим, музыка из гол-
ливудского «Тора» практически идентична саундтре-
ку из «Трансформеров: Месть падших»…

АЛЕКСЕЙ РЕТИНСКИЙ: Вторичность всегда ужасна. Но по-
нять продюсеров можно: чтобы снизить коммерче-
ские риски, они делают ставку на уже «протестирован-
ные» манипуляторы зрительскими эмоциями. Когда 
зритель слышит что-то знакомое, возникает эффект 
уютного кресла — мне здесь хорошо, и другого не надо. 
Стрессов сейчас гораздо больше, чем во времена Лео-
нардо да Винчи, чем в предыдущем веке, — и современ-
ные технологии дают нам «удобные кресла», усыпляю-
щие когнитивные способности. Понять это можно, но 
не принять. Как можно жить в полудреме, не расширяя 
ежедневно своих познаний?  

Помню, режиссер Юрий Мамин был крайне раздосадо-
ван — спросил у своего студента, зачем он использовал 
эту музыку в своей работе. Тот ответил: «Ну, без нее 
как-то не смотрится…»

АЛЕКСЕЙ РЕТИНСКИЙ: Конечно, музыка порой — спасатель-
ный круг. Достаточно поставить более-менее сносный 
звук — и исправляется любое провисание: по свету, по 
монтажу, по всему. Скажу парадоксальную для ком-
позитора вещь: для меня идеал — кино без музыки во-
обще. Робер Брессон, Антониони, Герман — достигали 
такой точной артикуляции в своих фильмах, что им не 
требовалась музыка. Высший пилотаж — то, что делал 
Дзига Вертов.  

КИНО На экранах фильм-загадка «Море волнуется раз»

Пчела жужжит всегда
Валерий Кичин

Л
ауреат Гран-при фести-
валя «Кинотавр» фильм 
Н и к о л а я  Х о м е р и к и 

«Море волнуется раз» вызвал в 
публике замешательство, мно-
гие уходили с середины. После 
провальных попыток снимать 
коммерческий мейнстрим ре-
жиссер убедился, что расска-
зывать интересные истории в 
кино он не умеет, вернулся на 
зыбкую тропу артхауса и сделал 
картину рекордно медленную, 
полную шифров, которые нуж-
но разгадывать, так и не найдя 
удовлетворительного ответа.

Парень и девушка, Коля и 
Саша, едут в лесную чащу, где 
есть хижина-развалюшка, что-
бы предаться радостям первой 
неумелой любви. Рука тянется к 
руке, губы к губам, но страх пе-
ред неизведанным сбивает пар-
нишку с толку, любовь выходит 

робкая, на расстоянии. Как го-
ворил в более веселом фильме 
Марчелло Мастроянни, «Жела-
ние-то у меня есть!».

В такие дни отрешенности 
от большого мира в душах но-
вых Адама и Евы что-то, веро-
ятно, зреет. И микромир вокруг 
кажется важным, все занима-
ет внимание — жужжание пче-
лы, летящая по ветру паутинка. 
Треть картины — пантеистиче-
ская созерцательность, колы-
хание природного мира, в кото-
рый вписаны эти двое. Загадки 
начнутся, когда им предстанет 
удивительное зрелище: невда-
леке материализовался дом, и 
двое его обитателей, абсолют-
но голые, совершают омовение 
под солнцем. Это супружеская 
пара, к которой юные герои по-
тянутся, станут гостями, будут 
хлебать из одной миски, но так 
и не узнают их имен. Зритель, 
утомленный жужжанием и ко-

лыханием, воспрянет, почувст-
вует подвох и приступит к раз-
гадке загадки.

Возможно, ключ нужно ис-
кать в цитате из апостола Павла, 
которой начался фильм? Там лю-
бовь не завидует, не гордится, не 
бесчинствует, не превозносится, 
не раздражается и вообще, судя 
по бесконечным «не», ни на что 
не способна. Цитата как мини-
мум прояснит вопрос, почему 
в фильме о любви нет чувствен-
ности. Электричества. Или того, 
что в странах, где секс есть, зо-
вут «химией». Есть любовь, не-
земная и бессильная, как ангел.

Теперь мест действия два: 
хижина, где герои хотят, но не 
могут заняться любовью, и этот 
дом со странными супругами, к 
которым детишек тянет, несмо-
тря на пропасть, их разделяю-
щую: супруги немолоды, он веч-
но в щетине, она не любит кор-
мить кошек — что тут общего?

Потом к двум локациям до-
бавится третья: городская квар-
тира, и красивая женщина (мы 
узнаем в ней Сашу) видит ги-
гантскую волну, готовую погло-
тить и город, и весь этот мир. 
Наваждение будет повторяться, 
как ночной кошмар, и Саша пы-
тается докричаться до Коли, но 
Коля не ответит, и некому прий-
ти Саше на помощь.

Теперь нужно разгадывать, 
что это — сновидческое вопло-
щение неспособности юного 
Коли утолить телесную жажду 
юной Саши? Или предвестие 
равнодушия, неизбежно сме-
няющего любовный угар? Или 
пророчество конца света, ко-
торое наступит после оконча-
тельного размежевания полов? 
По некоторым данным, оно пол-
ным ходом идет, и полы уже в со-
стоянии холодной войны — вот 
и фильмы появились, где дамы 
приглашают и отстреливают 
кавалеров (см. «Сигнал бедст-
вия»). И у самок богомолов есть 
привычка поедом есть самцов — 
там матриархат уже торжеству-
ет. Не зря же девочка Саша вы-
глядит зрелее и действует умнее 
мальчика Коли — она в этом тан-
це ведущая. 

А экран тем временем все 
плотнее окутывается сюрреа-
листическим маревом. И нуж-
но домысливать загадочные 
узы, которые связывают этих 
четырех соседей, делая их не-
уловимо схожими. Действие 
не станет динамичнее, но в его 
медлительности будет скапли-
ваться напряжение, нарастает 
что-то невысказанное. Финал 
поставит некоторые точки над 
i, хотя только запутает вопрос — 
о чем это и зачем мы это смо-
трели.

По справедливости, смотре-
ли не зря. Мне было интересно 
наблюдать за дебютантами — 
Валерием Степановым (Коля) 
и особенно Ольгой Бодровой 

(Саша); она, кстати, получила 
премию на «Кинотавре». Вид-
но, что они точно так же не по-
нимают, о чем фильм и что в 
нем происходит. Они ничего не 
играют, просто ведут себя соо-
бразно предложенным обстоя-
тельствам, и уже их интуиция 
начинает поставлять картине и 
смыслы и обаяние. Это даже не 
актерские работы, а естествен-
ное существование под лабора-
торным стеклом терпеливого 
натуралиста-созерцателя. Ког-
да в финале героям приходится 
перейти к более активным, об-
условленным сценарием дей-
ствиям, с фильма облетают все 
воображенные смыслы, все ско-
пившееся напряжение и даже 
эта драгоценная естествен-
ность. Так бывает в детективе, 
когда ожидаешь бог знает чего, 
а получаешь Волгу, уныло впав-
шую в Каспийское море.

Сказать о второй актерской 
паре можно только банальность 
из того же ряда Волги и Каспия: 
Юлия Ауг и Андрей Смоляков 
очень хорошие артисты. Они 
могут просто сидеть, лежать 
или стоять в кадре, могут почи-
стить морковку или испустить 
дух — им заранее веришь, ими 
заранее наслаждаешься и ни-
когда не обманываешься в ожи-
даниях. Но ни сценарист, ни ре-
жиссер фильма здесь совершен-
но ни при чем.

Такие фильмы заранее об-
речены в прокате — они для тех, 
кто способен в зале свободно 
галлюцинировать любые ассо-
циации и параллели, парабо-
лы и отразившие наше смутное 
время метафоры, отталкиваясь 
от жужжания пчелы, надкусан-
ного яблока или лунатического 
продвижения руки мальчика к 
руке девочки. И если в зале со-
бирается такая продвинутая 
публика в компании с продви-
нутым жюри, такие фильмы по-
лучают все премии мира.  Ольга Бодрова, лауреат «Кинотавра» и дочь Сергея Бодрова-мл., в своей первой кинороли — безутешной Саши.

Фильм «Медея» Александра Зельдовича с музыкой Алексея 
Ретинского — это современное прочтение древнего мифа.

Скажу парадок-
сальную для ком-
позитора вещь: 
для меня идеал — 
кино без музыки
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The Hatters  
вернулись 
с премьерой

ШЛЯПЫ 
СНОВА В МОДЕ
Александр Алексеев

Никто в этом году не сочинял 
песни так щедро и рьяно, как 
«Шляпники». Даже не все  из 
них  вместились в новый аль-
бом Golden Hits. Зато на кон-
церте в честь пятилетия группы 
Юрий Музыченко и его мело-
дичная, задорная и живописная 
компания исполнили и главные 
хиты, и те, что в диск не вошли. 
Например, стилизованную под 
романтику ностальгических 
фильмов 30-х балладу Bullet, 
записанную с Марув, которая 
тоже приехала спеть  вместе с 
ними в Москву. 

Были в этом мультиформат-
ном шоу и огромные экраны с 
видео-артом, и чтение стихов, 
и стремительные перемещения 
по сцене, и тщательно проду-
манные мизансцены. Ведь пе-
вец, скрипач и гитарист Юрий 
Музыченко и его жена Анна 
окончили театральный вуз и 
попутно работают в «Лицеде-
ях».  Да и в музыкальной карье-
ре пользуются профессиональ-
ными режиссерскими навыка-
ми, порой от кутерьмы звуков, 
эмоций, перемен напряжения 
и стилей умышленно сбиваясь 
на импровизации. Зрителям  
так еще интереснее: рок, каба-
ре, дружеская вечеринка и те-
атр мимики и жеста — в едином 
представлении.  

Но главной в концерте была 
все-таки музыка. Пару лет на-
зад The Hatters (которых мно-
гие называют в русском пе-
реводе «Шляпниками»)  еще 
основательнее взялись за му-
зыкальную основу программ. 
Добавили свежести звучания и 
нового праздника непослуша-
ния — уже в аранжировках. Эф-
фектно рискуя, вторгаются во 
все разные жанры. Выступали и 
с оркестром. Да,  есть у них пе-

сни более удачные, есть менее. 
Но скучных и банальных при 
этом не бывает. И, может, это 
одно из самых несомненных до-
стижений за первое пятилетие 
«Шляпников». Уже немало… 

Начали они с титульно-
го трека прошлогоднего мак-
си-сингла «Шут ми» (именно 
так было написано на листоч-
ке, висевшем около гримерки), 
потом добрались до премьер 
с Golden Hits — «Звоночки», 
«Двигай», и еще одной песни с 
макси-сингла — «Я делаю шаг». 
Вступили под аккордеон и аку-
стическую гитару, в ритмах 
компанейской песни для road-
movie, потом добавили кура-
жа и скоростей, превращая ее в 
упругий рэп.  Умение удивлять, 
смешивать жанры,  быть азар-
тными, яркими и непредсказу-
емыми  — за это их и любят.  Да и 
самим музыкантам так, кажет-
ся, только интереснее.   

Юрий Музыченко — редкий музы-
кант, умеющий петь и общаться 
с залом, попутно играя на скрипке. 

Валерий Кичин

В
есть, которую осоз-
нать невозможно: 
больше нет Сергея 
Соловьева. Незаме-
нимого SAS. Автора 
«Станционного смо-
трителя», «Семей-
ного счастья», «Ста 
дней после детства», 

«Дома под звездным небом», 
«Наследницы по прямой»… Фи-
лософа и неисправимого опти-
миста. Кумира нескольких по-
колений — начиная с молодости, 
в которой путеводной звездой 
стала его бунтарская «Асса».

Он был хохотун, смеялся лег-
ко и по-детски искренне. Он был 
глубок в каждом фильме и ка-
ждом высказывании. Был педа-
гог от природы — умел учить ка-
дром, репликой, саундтреком. 
Был остр на язык, и беседовать 
с ним было наслаждением: со-
беседник импровизировал от-
веты, зажигаясь от самой воз-
можности творить в обычном 
интервью новую вселенную. Он 
был универсально эрудирован — 
художник, фотограф, эстет, зна-
ток живописи, литературы, поэ-
зии и музыки. Из так и не осуще-
ствившихся замыслов — фильм 
о любви Тургенева к Полине Ви-
ардо. Да и начинал он с экрани-
заций Чехова, Пушкина и Горь-
кого, которые сразу вывели его 
в число надежд нашего кино.

Он был природно артисти-
чен — 14-летним пацаном иг-
рал в спектакле БДТ. Его одно-
классником был Лев Додин, и 
они вместе занимались в Театре 
юношеского творчества в Ле-
нинграде. Во ВГИКЕ его учите-
лем был Михаил Ромм, заветы 
которого он пронес через жизнь 
и передавал студентам, кото-
рым повезло у него учиться.

Он был неугомонен — обще-
ственная жилка в нем требова-
ла действий ярких и громких. 
Был секретарем Союза кине-
матографистов. Президентом 
Московского кинофестиваля. 
Вполне успешный мастер, вме-
сте с Александром Абдуловым 
придумал, организовал и мно-
гие годы вел международный 
кинофестиваль «Дух огня» в та-
ежном Ханты-Мансийске, взва-
лив на плечи ношу, даже тео-
ретически неподъемную. Ста-
вил со студентами спектакли и 
основал Театр-студию SAS.

Он создал свой авторский 
кинематограф. Узнаваемый с 
первых кадров и первых звуков 
с экрана. Со своим кругом тем 
и своими подходами к жизни, 
в самой буче которой он всегда 
пребывал. Лейтмотив его кар-
тин — ершистая молодость. Всег-
да бунтующая, ищущая себя и 
свой идеал, мечущаяся между 

литературной романтикой и 
оглушающей прозой реально-
сти. Никто не умел передать так 
трепетно и поэтично зарождаю-
щиеся в молодых сердцах чувст-
ва, как он это сделал в «Ста днях 
после детства», а потом в «Спа-
сателе». Трилогия «Асса», «Чер-
ная роза — эмблема печали, кра-
сная роза — эмблема любви», 

«Дом под звездным небом» ста-
ла энциклопедией русской мо-
лодежной жизни на сломе эпох, 
когда уже назрел кризис СССР и 
еще только брезжила иная Рос-
сия, предпосылки к которой и 
разведывали эти полные тре-
воги картины. Он оценил и вы-
вел на массовые экраны группы 
«Кино», «Браво», «Аквариум», 
песня Виктора Цоя «Мы ждем 

перемен!» из «Ассы» стала гим-
ном поколений. Потом он увлек-
ся творчеством Сергея Шнуро-
ва — их объединяло четкое пони-
мания генерации, с которой они 
имеют дело: «Они другого язы-
ка не понимают. Чтобы им гла-
за разуть, нужен только шок» — 
объяснял мне Соловьев необхо-
димость появления питерского 

музыканта в дилогии «Анна Ка-
ренина» и «Асса-2». В фильме 
«Ке-ды» — его последней боль-
шой картине — заинтересовал-
ся хип-хоп андеграундом и снял 
рэпера Басту. Он любил это по-
коление, трезво его оценивал и 
многое сделал для его пестова-
ния как граждан страны и боль-
шого мира. Для осознания свое-
го места в жизни.

Он написал превосходные 
книги, и стало ясно, что его ли-
тературный стиль ничем не 
уступает совершенству стиля 
его кино. Эти книги носили ху-
лиганские названия «То да сё», 
«Ничего, что я куру?», «Жизнь 
со скоростью 1/100 секунды». 
Последнее название в самую 
точку — он и впрямь так жил. И 
никто не понимал, как можно 
столько успевать, не теряя со-
знания и оставаясь в ясном уме 
и завидной памяти.

Его сильно подкосила смерть 
любимого сына Дмитрия, кото-
рый умер три года назад. Сын 
был ближайшим другом и со-
ветчиком, он подсказал отцу 
тему и ключ к теме фильма «Не-
жный возраст», он же сыграл в 
нем главную роль. От этого уда-
ра, для любого отца непоправи-
мого, Сергей Соловьев уже не 
смог оправиться.

Сказать, что его будет теперь 
не хватать, — ничего не сказать. 
Он умудрился стать частью на-
шей общей души, нашего и без 
того израненного пандемиче-
скими утратами сердца. Частью 
национальной памяти, которая 

не представляет советское кино 
без той же «Ассы» и российское 
кино — без фильма «О любви». 
Там Соловьев снова вернул-
ся к любимому Чехову, с опти-
кой взгляда которого на мир его 
связывало очень много общего. 
Любовь была и осталась доми-
нантой его фильмов — они все о 
ней. Образ этой любви теперь с 
нами навсегда. Редкий случай: 
все это — и его фильмы, и теле-
визионная его деятельность как 
бессменного SASа, и его педаго-
гический опыт, и его фестива-
ли, книги, выступления на ра-
дио и в газетах — все это слилось 
в образ Личности, редкостно 
многогранной, глубокой, излу-
чающей интеллект и мало кому 
доступный восторг вот такой 
полной, плодотворной, с высо-
ким КПД жизни.

Мы не прощаемся с Сергеем 
Соловьевым. Мы будем к нему 
возвращаться снова и снова. 
Как писал его соавтор по «Стан-
ционному смотрителю», «не за-
растет народная тропа».  

А К Ц Е Н Т

Он унес с собой частичку тепла — само 
существование таких людей среди нас 
согревает и облагораживает общество

ПРОЩАНИЕ Не стало режиссера Сергея Соловьева

Эмблема печали...
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Прямая речь

Юрий Музыченко, 
музыкант, актер:
-— У нас никогда не было стремле-

ния развиваться только в одном 

музыкальном стиле. Мы прихо-

дим в студию, болтаем, пьем кофе 

и начинаем играть — иногда нем-

ного выпендриваясь, кто круче 

придумает. И просто получаем 

удовольствие от музыки и про-

цесса. А потом вместе слушаем 

запись и выбираем, что больше 

подходит для песни. В итоге оста-

вили для Golden Hits только один-

надцать новых песен. Все они 

сильно отличаются: первые во-

семь звучат так, будто играют раз-

ные коллективы.  Это было не-

трудно — сложнее все время иг-

рать одно и то же. 

А еще мы в студии били себя по 

рукам и заставляли в первую оче-

редь развивать мелодию, а не на-

валивать целую симфонию зву-

ков. Потому что хотим попробо-

вать разные подходы к музыке. 

Он умудрился стать частью нашей 
общей души, без его фильмов нель-
зя представить наше кино.
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ЭКСКЛЮЗИВ Шахматист 
Ян Непомнящий, 
уступивший в матче 
за мировую корону, 
ответил на вопросы «РГ»

Карслен почти
без слабостей

Николай Долгополов, Альберт Минуллин, Дубай

В Дубае в павильоне «Экспо-2020» состоялась церемо-
ния закрытия матча на первенство мира по шахматам. 
Чемпион мира норвежец Магнус Карлсен одержал по-
беду со счетом 7,5:3,5 и сохранил свое звание. Ему до-
стались большая часть призового фонда в два миллио-
на евро, традиционный лавровый венок и врученный 
впервые в истории чемпионский кубок. Внушитель-
ный трофей из драгоценных металлов и камней весом 
более 5 кг изготовлен екатеринбургским ювелирным 
домом «Чамовских» при поддержке президента Феде-
рации шахмат Свердловской области Андрея Сима-
новского.

Проигравшему в матче россиянину Яну Непомня-
щему вручен утешительный приз. Это комплект кол-
лекционных «Шахмат Карпова» из березы был пода-
рен Яну основате-
лем бренда Конс-
тантином Курчен-
ковым в русском ре-
сторане «Березка» 
в самом центре Ду-
бая — на искусствен-
ном острове Палм-
Джумейра. Главная 
особенность зна-
менитых «Непо-
бедимых» фигур и 
пешек — они как не-
валяшки падают и 
сразу встают. По-
лучился оптимистичный посыл нашему шахматисту 
на будущее: вновь подняться на шахматную высоту и 
опять встретиться с Карлсеном в матче за звание чем-
пиона мира.

После матча прошло несколько дней, и настало время 
осмыслить случившееся. Хотелось бы услышать от 
вас, в чем причина поражения?

ЯН НЕПОМНЯЩИЙ: На самом деле для полного масштабного 
подведения итогов времени прошло слишком мало. Но 
очевидно, что сил на такой матч уходит гораздо боль-
ше, чем можно было изначально гипотетически пред-
положить при подготовке. Поэтому батарейки нужно 
заряжать не на сто процентов, а минимум на двести. И 
возможно, 6-я партия (она продолжалась 136 ходов! — 
«РГ») оказала некоторое влияние. Она, в принципе, по-
воротная. Потому что была чрезвычайно изматываю-
щей, закончилась за полночь. После нее, мне кажется, 
тяжело восстанавливались и я, и Магнус. В той партии 
и у меня были хорошие шансы на победу, а потом — и у 
Карлсена. Повести в счете после такой партии — боль-
шое подспорье — и психологическое, и энергетическое. 
Потом ход матча, конечно, изменился: до выходного 
«дожить» не удалось без дальнейших потерь. Это до-
вольно важный момент. Соперник в какой-то момент 
был, наверное, не против ничьей в восьмой партии. Как 
бы это объяснить? Процесс принятия решений у меня 
несколько пострадал. Счет минус 2, и очень тяжело вер-
нуться в матч. Испытание большое, довольно суровое. 
Поэтому матч получился очень полезным. Стал для 
меня уроком для дальнейшего совершенствования. Ко-
нечно, хочется учиться заранее. Но, как говорится, знал 
бы прикуп... 

Да, после 6-й партии все изменилось. 
ЯН НЕПОМНЯЩИЙ: До нее матч в целом проходил, думаю, с 
небольшим нашим преимуществом. Были две партии 
— в одной с более явным шансом на мою победу, в дру-
гой — с менее явным. Основные ошибки совершаются 
на контроле времени, когда цейтнот и дополнительные 
нервы. Были у меня шансы в той самой 6-й, но я ими не 
воспользовался. И постепенно после контроля, слово 

за слово, играл я неточно. Объективно там до послед-
него момента была ничья. Но на восьмом часу игра идет 
скорее на выживание, и я ошибся. Да, то, что проигры-
ваешь партию, которая длится 7,5 часа, — это не самое 
успешное подспорье для хорошего продолжения матча. 
И если до этого Карлсен пытался что-то продемонстри-
ровать по крайней мере белыми, то потом он стал иг-
рать строго на ничью, действовать вторым номером. Не 
без помощи вашего покорного слуги. В целом эта стра-
тегия казалась возможной и мне, если бы я повел в сче-
те. И эта стратегия принесла те плоды, на которые Маг-
нус даже в самых смелых прогнозах не рассчитывал. 
Проиграть партию можно по-разному. Но вот именно 
в такой манере... 

Оценивая игру Карлсена на основе поединка в Дубае, 
возможно ли все-таки обыграть его в матче следую-
щем? Есть у него слабые стороны?

ЯН НЕПОМНЯЩИЙ: Слабых сторон мало. Надо стараться не 
уступать. В первой части матча мне это вполне удава-
лось. Думается, есть у меня спортивный потенциал, 
есть, куда расти. Нельзя сказать, что занимаюсь шахма-
тами недолго, но серьезно большую работу ведем имен-
но недавно. А тот же Магнус живет в таком режиме 15 
лет, я — полгода. Играя пятый матч, как Магнус, лучше 
знаешь, когда защищаться, когда атаковать. Результат, 
как мне кажется, очень сильно отличается от того, что 
на самом деле происходило. Но я должен его принять. 

Как оцениваете работу своей команды в этом пое-
динке?

ЯН НЕПОМНЯЩИЙ: Работой команды в плане дебютной под-
готовки я доволен. Она где-то даже вызывает восхище-
ние. Самоотдача у команды была на 120 процентов.   

ФОРМУЛА-1 Макс Ферстаппен скандально сверг Льюиса Хэмилтона 
с трона «Королевских гонок»

Голландец взлетел
Илья Соболев

С
вершилось. Впервые с 
2013 года чемпион мира 
в классе «Формула-1» 

не из «Мерседеса» и впервые с 
2016-го это не британец Льюис 
Хэмилтон. Корону перехватил 
нидерландец Макс Ферстап-
пен из «Ред Булл». А то, как это 
произошло, делает сезон 2021 
и его развязку поистине уни-
кальным.

Лучше всех исключитель-
ность момента сформулировал 
двукратный чемпион мира ис-

панец Фернандо Алонсо: «У нас 
было два человека с равным чи-
слом очков, которые в итоге бо-
ролись колесо в колесо на по-
следнем круге — думаю, на сво-
ем веку мы больше такого не 
увидим».

Напомним, перед Гран-при 
Абу-Даби претенденты на титул 
имели равное количество очков 
— по 396,5.  Победителем должен 
был стать тот, кто финиширует в 
финальной гонке раньше. Еще за 
семь кругов было почти очевид-
но, что триумф отпразднует Хэ-
милтон. Его отрыв от идущего 

вторым Ферстаппена был боль-
ше десяти секунд: предпосылки, 
что Макс сможет догнать сопер-
ника, отсутствовали. Титул стал 
бы для Льюиса восьмым в карье-
ре. Это больше, чем даже у вели-
кого Михаэля Шумахера. 

Но вмешался случай. Из-за 
аварии аутсайдера Николаса 
Латифи на трассу выехала ма-
шина безопасности (сейфти-
кар).  По правилам Хэмилто-
ну пришлось сбавить скорость. 
Плюс дирекция гонки разреши-
ла части пилотов, отставших от 
лидеров на круг, обогнать сейф-
ти-кар, чем удивила даже самих 
гонщиков. Таким образом, раз-
рыв между Хэмилтоном и Фер-
стаппеном сократился до долей 
секунды, чем и воспользовался 
Макс на последнем круге, когда 
гонка была возобновлена.

«Мерседес» после гонки по-
дал сразу два протеста: на дей-
ствия Ферстаппена во время ре-
старта и на решения дирекции 
касательно круговых гонщиков.  
Оба были отклонены. Сообща-
лось, что команда рассматри-
вала возможность подачи апел-
ляции. 

Так или иначе, все должно 
быть улажено к 16 декабря, ког-
да состоится церемония подве-
дения итогов сезона. Между тем, 
первый российский пилот «Фор-
мулы-1» Виталий Петров счита-

ет, что с дирекцией гонки есть 
о чем «поспорить». Об этом он 
рассказал «РГ».

Ваши впечатления от реша-
ющей гонки?

ВИТАЛИЙ ПЕТРОВ: Все переживали, 
ждали, смотрели. Я переживал 
за красивую борьбу, которая 
состоялась пусть не без вмеша-
тельства аварий и судейских 
решений. Финал получился не-
предсказуемый.

Для развития «Формулы-1» 
хорошо, что Ферстаппен 
прервал гегемонию Хэмилто-
на, или было лучше, чтобы Хэ-
милтон выиграл рекордный, 
восьмой чемпионский титул?

ВИТАЛИЙ ПЕТРОВ: Тут и в одну и в 
другую сторону рассуждать 
можно. Да, Льюис не взял вось-
мой титул, но теперь у него бу-
дет больше мотивации на следу-
ющий сезон. Зато болельщики 
на трибунах были за Макса, хо-
тели, чтобы он выиграл.

Вы сами кому симпатизи-
ровали?

ВИТАЛИЙ ПЕТРОВ: Если говорить 
о чистой езде, то мне больше 
нравится Льюис Хэмилтон. Но 
Макс тоже всегда вызывал эмо-
ции. Он очень быстрый пилот и 
немножко даже агрессивный. 
Но эта агрессивность в том чи-

сле помогла ему стать чемпио-
ном. Я болел за красивый спорт.

«Мерседес» после гонки подал 
два протеста. Их отклонили. 
Есть смысл подавать апел-
ляцию?

ВИТАЛИЙ ПЕТРОВ: Не знаю, насколь-
ко все это продвинется, но там 
есть о чем поговорить, поспо-
рить. Все в один голос говорят, 
что есть правила, которые были 
немного нарушены.

Если вынести за скобки сопер-
ничество Хэмилтона и Фер-
стаппена, чем еще запомнит-
ся этот сезон?

ВИТАЛИЙ ПЕТРОВ: По мне так эта 
битва затмила все остальное.

Как оцените первый год в 
«Формуле-1» Никиты Ма-
зепина?

ВИТАЛИЙ ПЕТРОВ: Это был для него 
просто учебный год. Пусть он 
анализирует свое выступление, 
свой опыт и возвращается в сле-
дующем сезоне сильнее.

Если немного заглянуть в бу-
дущее, что нас ждет в следу-
ющем сезоне после кардиналь-
ной смены правил?

ВИТАЛИЙ ПЕТРОВ: Этого никто не 
знает, пока машины не выйдут 
на старт. Полная непредсказуе-
мость.   

ФУТБОЛ В главной дуэли 1/8 финала Лиги чемпионов сойдутся 
«ПСЖ» с великим Месси и мадридский «Реал»

«Короли» против Лео

Артур Нанян 

Н
акануне в штаб-
квартире УЕФА в 
швейцарском Нь-
о н е  с о с т о я л и с ь 
жеребьевки плей-
офф еврокубков — 
Лиги чемпионов и 
Лиги Европы. Кто 
бы мог подумать, 

что это традиционное меро-
приятие обернется большим 
скандалом.

Все начиналось как обычно: 
представители УЕФА вышли на 
сцену, рассказывая о процеду-
ре жеребьевки и представляя 
команды, попавшие в 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов. Доставать 
шары из корзин и распределять 
пары выпало не кому-нибудь, 
а бывшему капитану сборной 
России Андрею Аршавину. Оно 
и логично: финал турнира в мае 
следующего года примет род-
ной город Аршавина Санкт-Пе-
тербург. 

В один из моментов возни-
кла путаница: Аршавин выбрал 
пару «Вильярреал» — «Манчес-
тер Юнайтед», хотя эти сопер-
ники не могли попасть друг на 
друга в 1/8 финала, поскольку 
играли вместе в группе. Дальше 
по непонятным причинам шар 
«Юнайтед» не попал в корзи-
ну потенциальных оппонентов 
«Атлетико», которому доста-
лась «Бавария». Вместо «манку-
нианцев» в корзину положили 
«Ливерпуль», но англичане не 
могли встретиться с «матрасни-

ками» (их пути пересеклись в 
группе). Несмотря на это, жере-
бьевка продолжилась, и «МЮ» 
в итоге выпал «ПСЖ». Весь мир 
замер в ожидании противостоя-
ния Криштиану Роналду и Мес-
си, но произошло непредвиден-
ное: после протестов «Атлети-
ко» и «Вильярреала» УЕФА объ-
явил о повторной жеребьевке 
спустя несколько часов. 

Против этого решения вы-
ступили несколько грандов, в 
частности «Реал». Аргумент 
у мадридцев был следующий: 
все началось на паре «Вильяр-
реал» — «МЮ» уже после того, 
как «королевскому клубу» вы-
пала «Бенфика». Понять рас-
стройство «Реала» можно и по 
той причине, что по итогам по-
вторной жеребьевки в соперни-
ки к ним попал «ПСЖ» с Лионе-
лем Месси. 

Безусловно, противостоя-
ние парижан и «Реала» — глав-
ная афиша 1/8 финала. Интриг 
здесь сразу несколько: легенда 
мадридского клуба Серхио Ра-
мос сыграет против бывшей ко-
манды, форвард «ПСЖ» Кили-

ан Мбаппе, наоборот, стремит-
ся летом уехать на «Сантьяго 
Бернабеу», и, наконец, Лионель 
Месси впервые после ухода из 
«Барселоны» сыграет со «сли-
вочными». К слову, в 26 поедин-
ках против «Реала» аргентинец 
забил 26 мячей.

Если говорить о статистике, 
то пути испанского суперклуба 
и «ПСЖ» пересекались шесть 
раз. «Реал» проходил францу-
зов в плей-офф Лиги чемпионов 
и выиграл больше встреч — три 
против одной. 

Также в 1/8 финала сыграют 
следующие команды: «Зальц-
бург» (Австрия) — «Бавария» 
(Германия), «Спортинг» (Пор-
тугалия) — «Манчестер Сити» 
(Англия), «Бенфика» (Порту-
галия) — «Аякс» (Нидерланды), 
«Челси» (Англия) — «Лилль» 
(Франция), «Атлетико» (Испа-
ния) — «Манчестер Юнайтед» 
(Англия), «Вильярреал» (Ис-
пания) — «Ювентус» (Италия) 
и «Интер» (Италия) — «Ливер-
пуль» (Англия). Первые матчи 
этой стадии состоятся 15, 16, 
22 и 23 февраля, ответные — 8, 9, 

15 и 16 марта. Финал пройдет 29 
мая в Санкт-Петербурге.

Что касается «Зенита», то, 
став третьими в своей группе в 
Лиге чемпионов, питерцы попа-
ли в зону стыковых матчей Лиги 
Европы. Соперником «сине-бе-
ло-голубых» в борьбе за выход 
в 1/8 турнира стал испанский 
«Бетис». «Нам попался очень 
непростой соперник, который 
сейчас на ходу, идет третьим в 
чемпионате Испании. Жребий 
оказался не самым удачным», 
— заявил главный тренер «Зени-
та» Сергей Семак. 

Остальные пары в стыках ЛЕ 
составили: «Барселона» (Испа-
ния) — «Наполи» (Италия), «Се-
вилья» (Испания) — «Динамо» 
(Загреб, Хорватия), «Аталан-
та» (Италия) — «Олимпиакос» 

(Греция), «Лейпциг» (Герма-
ния) — «Реал Сосьедад» (Испа-
ния), «Боруссия» (Дортмунд, 
Германия) — «Рейнджерс» (Шот-
ландия), «Шериф» (Молда-
вия) — «Брага» (Португалия) и 
«Порту» (Португалия) — «Ла-
цио» (Италия). Первые стыко-
вые встречи запланированы на 
17 февраля, вторые — спустя не-
делю. Победители этих поедин-
ков присоединятся в 1/8 финала 
к триумфаторам групп Лиги Ев-
ропы, среди которых есть и мо-
сковский «Спартак». Жеребьев-
ка 1/8 финала состоится 25 фев-
раля.   

Лионель Месси четырежды 
побеждал в Лиге чемпионов 
с «Барселоной», и теперь намерен 
впервые завоевать этот трофей 
в составе «ПСЖ».

Макс Ферстаппен впервые в своей карьере взял чемпионский титул, 
чем привел свою команду в восторг.

А К Ц Е Н Т

Месси впервые сыграет против 
«королевского клуба» не в составе 
«Барселоны». В 45 встречах 
с мадридцами он забил 26 мячей

В матче с Непомнящим Карлсен защитил звание обладателя 
шахматной короны, которое он удерживает с 2013 года. 

КОНЬКИ  
Муштаков 
установил 
рекорд трека 
на этапе КМ 

СПРИНТЕРЫ 
ДЕЛЯТ КАТОК
Анна Козина

Российские конькобежцы за-
воевали семь медалей на пред-
последнем, четвертом этапе 
Кубка мира, завершившемся в 
Калгари. В последний день со-
ревнований победой на 500 м и 
бронзовой наградой на 1000 м 
отметился Виктор Муштаков.

На предыдущих этапах при-
зер чемпионата мира-2019 года 
и чемпион Европы-2020 Муш-
таков никак не мог подняться 
на пьедестал, трижды финиши-
ровав четвертым. А на турни-
ре в Солт-Лейк-Сити к тому же 
упал. Но в Калгари удалось реа-
лизовать себя. На «пятисотке» 
Муштаков показал результат 
33,903 секунды и установил ре-
корд трека, улучшив достиже-
ние соотечественника Павла 
Кулижникова (34,000). Вторым 
стал японец Юма Мураками 
(33,991), третьим — канадец Ло-
ран Дюбрей (34,064).

— Я три раза оставался с де-
ревянными медалями, так что 
это был мой последний шанс 
показать стоящий результат 
в этом году, — приводит слова 
Муштакова пресс-служба Меж-
дународного союза конькобеж-
цев (ИСУ). — Забег получился не 
идеальным, но я собой доволен. 
После падения в Солт-Лейке у 
меня были проблемы с шеей. 
Однако из Калгари я уезжаю с 
двумя медалями и в хорошем 
настроении.

Что касается Кулижникова, 
то он пока далек от идеальной 
формы. Действующий рекор-
дсмен мира на дистанции 500 м 
(33,61) попал в Канаде в диви-
зион В. В одном забеге он стал 
вторым, в другом — пятым. 

Остальные наши спринте-
ры выступили лучше, чем на 
турнире в США. На женской 
«пятисотке» в двух забегах 
победы одержали россиянки 
— чемпионка мира Ангелина 
Голикова и серебряный при-
зер Сочи-2014 Ольга Фаткули-
на. Голикова пробежала 500 м 
за 36,669 секунды, опередив 
японку Нао Кодайру (отста-
вание 0,09 секунды) и амери-
канку Эрин Джексон (+0,25). 
Фаткулина установила личный 
рекорд (36,726 секунды). Тре-
тье место здесь заняла Голико-
ва (+0,09). Фаткулина также 
завоевала «бронзу» на дистан-
ции 1000 м. 

— Первые сто метров полу-
чились очень хорошо, да и вре-
мя в целом неплохое для меня 
на данном этапе подготовки, — 
отметила Голикова. — Это «зо-
лото» придаст уверенности. 
Я знаю, что могу выигрывать, 
даже когда провожу не самый 
лучший забег.

Еще одна бронзовая медаль 
на счету Елизаветы Голубевой. 
В масс-старте она преодолела 
дистанцию за 8.29,72 секунды, 
уступив итальянке Франческе 
Лоллобриджиде (8.29,51 секун-
ды) и канадке Ивани Блонден 
(8.29,71).  

СКЕЛЕТОН

Россияне 
завоевали 
два «золота» 
на старте 
в Сигулде

СПУСК УДАЛСЯ

Анна Бекетова

На этапе Кубка Европы по ске-
летону, проходящем в латвий-
ской Сигулде, в копилке сбор-
ной России уже два «золота» и 
«серебро». 

Полина Тюрина по сумме 
двух заездов показала резуль-
тат 1.45,83 секунды, опередив 
соотечественницу Анастасию 
Цыганову, которая уступила 
лидеру 0,48 секунды. Третьей 
стала американка Мистик Ро 
(отставание 0,88 секунды).

В мужской части соревно-
ваний у победителя Дмитрия 
Гревцева время за две попыт-
ки составило 1.42,54 секун-
ды. Второе место занял латви-
ец Кристс Нетлаус (отставание 
0,49 секунды), замкнул тройку 
призеров немец Штефан Реттиг 
(+0,80).

Напомним, что в минувшую 
пятницу на четвертом этапе 
Кубка мира по скелетону в не-
мецком Винтерберге красивую 
победу одержал олимпийский 
чемпион-2014 Александр Тре-
тьяков. Его результат по сумме 
двух заездов — 1.51,05. А во вто-
рой попытке Третьяков устано-
вил рекорд трассы — 55,50.  

Ян Непомнящий: 
Результат отлича-
ется от того, что на 
самом деле проис-
ходило. Но я дол-
жен его принять
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Премьер-лига

Вчера вечером в Сочи состоялся последний матч российской Премьер-

лиги (РПЛ) в уходящем году: клуб с одноименным названием принимал 

«Спартак». Хозяева разгромили соперника 3:0 благодаря голам с пеналь-

ти в исполнении Кристиана Нобоа и Артура Юсупова, а также точного уда-

ра Ивелина Попова. «Красно-белым» не помогло даже численное преиму-

щество после удаления Нобоа в начале второй половины. Скорее всего, 

этот поединок стал последним для Руя Витории у руля спартаковцев. По 

неофициальным данным, уже на днях в столицу прилетит новый главный 

тренер команды Паоло Ваноли, о назначении которого должны будут объ-

явить до конца недели. 

Матчи следующего, 19-го тура РПЛ пройдут уже в конце февраля. На 

данный момент ситуация в турнирной таблице РПЛ следующая: «Зенит» 

(38 очков), «Динамо» (36), «Сочи» (31), ЦСКА (30), «Краснодар» (29), 

«Локомотив» (28), «Ахмат», «Крылья Советов» (по 27), «Спартак» (23), 

«Рубин» (22), «Урал», «Арсенал», «Нижний Новгород» (по 19), «Ростов» 

(18), «Уфа» (16), «Химки» (14).
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